
Глава корпорации Дмитрий Рогозин 
в эфире Радио «КП» отвечает 
на вопросы - 10:00

Открытый 
«Роскосмос»

Почему Хабаровск уже несколько 
дней митингует в поддержку 
опального губернатора

Продолжение на стр. 9  �В ситуации пытается разобраться спецкор «КП» Владимир Ворсобин. Читайте на стр. 6 - 7   �

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Из-за коронавирусных 
ограничений отдохнуть 
там смогут в 5 раз меньше 
ребят, чем обычно.

Лагеря открыты, но вынуждены рабо-
тать с такими ограничениями, что многим 
проще закрыться совсем. По словам ди-
ректора всероссийского детского центра 
«Орленок», президента Национальной ас-
социации детских лагерей Александра 
Джеуса, из-за ситуации с коронавирусом 
и ее последствий треть лагерей может 
просто закрыться.

Детские 
лагеря 
останутся 
без детей?

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Новая версия трагедии 
на перевале
Дятлова

Читайте на стр. 10 - 11   �

Генпрокуратура завершила 
проверку обстоятельств 
гибели девяти туристов

Ольга НОВИКОВА 
(«КП» - Самара»)

И сколько-то там 
еще миллионов 
с копейками.

Валерия вышла из себя, 
едва зайдя в свой элек-
тронный кабинет. Женщи-
на собиралась оплатить 
июньский счет за тепло, 
но ей как-то расхотелось 
это делать - коммунальщи-
ки требовали с женщины 

за июнь 30 миллиардов 
432 миллиона 243 тысячи 
18 рублей 90 копеек. Это 
чуть меньше, чем бюджет 
федеральной программы 
«Информационная безо-
пасность», проведение 
которой рассчитано до 
2024 года.

«Полюбуйтесь, какая 
сумма мне за месяц при-
шла. Как это вообще по-
нимать?» - Валерия вы-
ложила в соцсетях фото 
квитанции.

В энергетической компа-
нии, которая одной платеж-
кой превратила обычную 
жительницу Самары в по-
тенциальную участницу спи-
ска «Форбс», сказали, что 
ошибочка вышла. В графу 
с суммой за июнь попал но-
мер лицевого счета.

На душе у Валерии поте-
плело, когда коммунальщи-
ки сказали, что ей не надо 
париться по этому поводу, 
а надо всего-навсего запла-
тить 867 рублей.

Женщине пришел 
счет за «коммуналку» 
на 30 миллиардов рублей
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ЗДОРОВЬЕ
10 полезных 
продуктов, которые 
помогут включить 
мозг в жару

ТУРИЗМ
Почему отдых 
на российских курортах 
обходится дороже, 
чем за границей?

ВОКРУГ РУЛЯ
Что делать, 
если вы стали 
свидетелем 
ДТП

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 14.07.2020 

«Общенациональный план 
восстановления экономики 
РФ после COVID-19 - это, по 
сути, переходный документ 
от антикризисных мер к раз-
витию. В нем уже содержится 
часть общественно значимых 
результатов национальных 
проектов, а также траекто-
рия движения к основным по-
казателям достижения клю-
чевых национальных целей в 
ближайшие годы».

(Михаил МИШУСТИН, 
премьер-министр 

России.)

Дмитрий КОЗУРОВ

Премьер-министр 
поручил открыть 
магистраль в 2024 году.

В ближайшие 3 - 4 года главной 
стройкой страны, по крайней мере 
дорожной, станет новая федераль-
ная трасса М12 Москва - Казань. 
Она пройдет севернее М5 «Урал» и 
южнее М7 «Волга», и на нее потра-
тят больше 650 млрд рублей. Запу-
стить движение премьер-министр 
страны Михаил Мишустин по-
ручил в 2024 году.

- Реализация этого проекта - важ-
нейшая часть общенационального 
плана действий по преодолению 
последствий распространения ко-
ронавируса и поддержки ключевых 
отраслей экономики, - подчеркнул 
глава Кабмина.  - Строительство 
трассы даст импульс к ускоренно-

му развитию регионов. Суммарный 
прирост внутреннего регионального 
продукта на территориях, по кото-
рым пройдет М12, составит больше 
500 млрд рублей к 2050 году.

Проект обновления пути из 
Москвы в Казань обсуждался 
довольно давно. Предлагалось, 
в частности, модернизировать 
федеральную трассу «Волга». Но 
после всех консультаций реше-
но построить абсолютно новую 
трассу. Пока у нее есть только 
цифровое обозначение, но в бу-
дущем появится и собственное 
имя. Жители Татарстана, кстати, 
уже предложили больше 160 ва-
риантов  - от «Золотой Орды» до 
«Эчпочмака».

По планам чиновников, на трас-
се можно будет разогнаться до 
130 км/час, а значит, дорога от 
столицы до Казани займет около 
6,5 часа.

В районе города Канаш, что в 
Чувашии, от М12 отделится дорога 
через Тольятти, Самару и Орен-
бург в сторону границы с Казах-
станом. Это будет часть междуна-
родной трассы - пути из Европы в 
Западный Китай. А М12 пойдет 

дальше до Казани. Кроме того, 
прорабатывается вопрос продле-
ния дороги до Екатеринбурга.

- В зоне тяготения маршрута 
проживает 40% населения стра-
ны, или 62 млн человек, - заметил 
вице-премьер Марат Хуснуллин.

Картина дня: в верхах

 � СКАЗАНО

ТРАССА 

Москва

Орехово-Зуево

Арзамас
Муром

Лакинск Владимир

Сергач
Шали

Казань

Чебоксары

Канаш

Нижний 
Новгород

РЕСПУБЛИКА
ТАТАРСТАН

ЧУВАШСКАЯ
РЕСПУБЛИКА

НИЖЕГОРОДСКАЯ
ОБЛАСТЬ

ВЛАДИМИРСКАЯ
ОБЛАСТЬ

МОСКОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

Общая протяженность трассы - 794 км
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Существующая автодорога «Волга»

 � В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

От Москвы до Казани за 6,5 часа

Журналисты внимательно следят за 
ручкой, которую Путин держит во время 
совещаний. Когда обсуждали борьбу 
с паводками и пожарами, президент 

кинул ее на стол, потребовав жесткого 
отчета от чиновников. В этот раз Путин 
раскрутил ручку на столе. Наверное, 
добрый знак.

Роман ГОЛОВАНОВ

Глава государства призвал 
не раскидывать бюджетные 
деньги и убрать бюрократию 
в строительстве.

- Нам нужно выйти на устой-
чивый прирост населения, до-
биться увеличения продолжи-

тельности жизни, бороться с тем, 
что называется малоприятным 
словом «бедность», - такие глав-
ные задачи назвал президент в 
понедельник на Совете по стра-
тегическому развитию и нацпро-
ектам. - Решение здесь очевидно: 
нам нужны новые рабочие места 
и возможности для людей вести 
свое дело.

Владимир ПУТИН:

У нас исторический 
шанс - решить в России 
квартирный вопрос!
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Путин потребовал убрать бюрократию в строительстве 
и за счет этого резко снизить цены на жилье. В пример он привел Минобороны, 

которое за несколько недель смогло построить 
в регионах десятки медцентров для борьбы с коронавирусом.

� Решить жилищный вопрос. Путин отметил, что у России есть исторический 
шанс сделать это в обозримом будущем. Для этого нужно снижать стоимость 
квартир и домов за счет сокращения издержек: «Нужно не упустить этот шанс! 
Это одно из фундаментальных условий нормальной жизни человека и семьи».

� Путин поручил правительству и Госсовету поставить новые сроки реализа-
ции нацпроектов - до 2030 года. Документ должны подготовить за 3 месяца.

� Сохранение занятости и доходов граждан. Это президент назвал еще 
одной важнейшей задачей. Путин напомнил, что во время пандемии государ-
ство оказывало помощь россиянам и нашло на это ресурсы.

� Потребовал убрать бюрократию. Особенно в строительстве. В пример 
привел медцентры, которые Минобороны возводило за несколько недель.

� Президент призвал продолжить строительство и ремонт дорог. И искать 
вложения для этого не только из бюджета, но и привлекать инвесторов.

� Не разбрасываться бюджетными деньгами: «Деньги есть - меня это раду-
ет, с одной стороны. С другой - настораживает. Мы не должны, как сеятель, 
деньги насыпать, не понимая, какая отдача от вложений».

� Не бояться цифровизации экономики. Внедрять ее в медицину, госуслу-
ги, бизнес. Чтобы людям было проще получать помощь от государства: «Но 
если мы будем сидеть на одном месте ровно, ничего делать не будем, то так и 
будет болото вокруг нас хлюпать. Здесь нужно двигаться активнее, активнее 
и еще раз активнее».

� Президент озвучил отчет по смертности от коронавируса. В России на 
100 тысяч населения она в разы ниже, чем во многих других странах;

ЧТО СКАЗАЛ ГЛАВА ГОСУДАРСТВА:

«Если сидеть ровно, так и будет 
болото вокруг нас хлюпать»

ДЕТАЛИ

Президент раскрутил ручку на столе
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Сначала Путин 
держал ручку 
вертикально...
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ее крутанул.
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Проблемными окажутся 
половина должников
Евгений БЕЛЯКОВ

Когда 
закончатся 
кредитные 
каникулы, 
не факт, 
что людям будет 
чем платить 
по кредитам.

По данным Цен-
тробанка, сейчас 
43% российских се-
мей выплачивают 
кредиты. А всего 
россияне должны 
банкам 18 трлн ру-
блей. При этом в 
апреле - мае народ 
подал более 2 млн 
заявок на предо-
ставление кредитных каникул. 
Общая сумма реструктуриро-
ванных договоров составила 
510 млрд рублей.

- Кредитные каникулы ста-
ли одним из важных элемен-
тов временной поддержки 
заемщиков. Они позволяют 
отсрочить на некоторое вре-
мя платежи, но не отменяют 
их в дальнейшем. Поэтому 
остается значительная нео-
пределенность относительно 
возможностей этого меха-
низма для сохранения пла-
тежеспособности заемщика 
в будущем, - предупреждают 
сотрудники Центра анализа 
доходов и уровня жизни Ин-

ститута социальной политики 
Высшей школе экономики.

К примеру, летом прошло-
го года вступил в силу закон 
об ипотечных каникулах. Их 
можно брать на полгода. Как 
заявила недавно глава ЦБ Эль-
вира Набиуллина, программа 
оказалась эффективной - 76% 
заемщиков после паузы воз-
вращались в обычный график 
платежей. Но есть нюанс. Эта 
статистика была собрана до 
кризиса, вызванного пандеми-
ей. Сейчас ситуация сложнее.

- Нынешние меры поддерж-
ки заемщиков ориентированы 
на довольно быстрый возврат 
хотя бы к тому небольшому ро-

сту доходов населения, 
который был в начале 
нынешнего года. По 
оценкам Банка Рос-
сии, пик плохих долгов 
в розничном банков-
ском кредитовании 
ожидается в четвертом 
квартале этого года - 
первой половине сле-
дующего, - напомина-
ют эксперты ВШЭ.

Хуже всего ситуация 
в сфере микрокреди-
тования. «Займами до 
зарплаты» пользуют-
ся 11,4 млн человек. И 
спрос на них во время 
кризиса только вырос. 
Это выяснили анали-
тики платежного сер-
виса CloudPayments. 

Во многом это произошло 
благодаря тому, что большин-
ство быстрых займов можно 
получить онлайн. Но за такое 
удобство приходится платить - 
в среднем 1% в сутки, или 365% 
годовых.

- Речь может идти о милли-
онной армии заемщиков, вы-
нужденных прибегать к услугам 
МФО, чтобы «перекрутиться 
до зарплаты», - делают вывод 
в Высшей школе экономики.

Пока средняя доля просрочки 
по всем видам кредитов неболь-
шая - 4,6%. Но она стабильно 
растет с декабря прошлого года, 
когда был достигнут минимум - 
4,3%.

 � ИССЛЕДОВАНИЕ

Владимир НИКОЛАЕВ

А вот лицемерие 
назвали главным 
грехом.

Почему одни люди с 
радостью идут на ра-
боту, а другие еле ноги 
плетут? Дело в зарпла-
те, возможности само-
реализоваться, ответят 
многие. Все это так, но 
не менее важен и микро-
климат в коллективе.

Сервис Работа.ру вы-
яснил, что больше раз-
дражает трудящихся в 
коллегах. Оказалось, са-
мой неприятной чертой 
россияне назвали обман 
и лицемерие. На втором 
месте антирейтинга - ин-
триганы и сплетники. 

Считается, что лю-
ди не любят ленивых 
и конфликтных  - опрос 
показал, что все не так 
однозначно. Да, такие 

качества не очень попу-
лярны, но с ними многие 
коллеги готовы мириться.

Ну а какие черты во-
обще как бы и за грех не 
считаются? Как ни уди-
вительно, это вредные 
привычки, дурные мане-
ры и непунктуальность. 
Получается, ну, выпил 
человек на работе, кро-
ет матом через слово, 
постоянно опаздывает - 
эка важность! Зато креп-
кий профи, не сплетник 
и не интриган - такого в 
коллективе уважают.

- Ничего удивительно-
го, - прокомментировала 
для «КП» эти результаты 
психолог, консультант 
первых лиц россий-
ского бизнеса Мария 
Мелия.  - Опоздания на 
службу  - проблема на-

чальника, а не коллег. 
Вредные привычки  - го-
ловная боль в первую 
очередь семьи. А вот 
когда тебя обманывают, 
о тебе сплетничают, это 
касается человека непо-
средственно. Поэтому 
хочется отгородиться 
от такого.

- А начальников что 
больше всего раздра-
жает в сотрудниках?

- Раздражает необя-
зательность. Когда со-
трудник получил зада-
ние и не выполнил его. 
Невключенность в дела 
компании, безразличие. 
И не любят руководители 
нечестных подчиненных. 
Речь даже не только о 
серьезных проступках, 
связанных с финансами, 
например, но и о мелком 
обмане, когда люди что-
то выдумывают, оправ-
дывая свой промах. Ру-
ководители любят, чтобы 
подчиненный не созда-
вал проблем и четко вы-
полнял задания.

Лицемерие и обман  40%
Сплетни и интриги  34%
Неуважительное 
отношение 
к чужому труду  33%
Непрофессионализм  32%
Безответственность  23%
Конфликтность  20%
Лень  15%
Узость кругозора  13%
Непунктуальность  9%
Плохие манеры  7%
Вредные привычки  5%

ЧТО 
БОЛЬШЕ 
ВСЕГО 
РАЗДРАЖАЕТ 
В СОСЛУЖИВЦАХ

По данным портала Работа.ру, 
можно было выбрать 
несколько вариантов.

И только менее 3% 
участников опроса 
заявили, что у них 
«отличный 
коллектив без изъянов».
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Мы прощаем коллегам нашим 
плохие манеры и вредные привычки

70,75 
- 48 коп.

80,09
- 18 коп.

42,58
- 1,4%

После ареста губернатора Сергея Фургала 
тысячи горожан вышли на митинги в его 
поддержку (стр. 6 - 7). И мы спросили:

Какие уроки мы должны 
вынести из ситуации 
в Хабаровске?
Борис НАДЕЖДИН, политолог:

- Первое - чтобы у людей был реальный выбор. Прошлого 
хабаровского губера народ терпеть не мог. Поэтому они из-
брали Фургала - наперекор всем. Вывод: не мешайте местным 
политикам расти. И работайте с ними. Второе - если знаете, 
что у человека есть темное прошлое, давайте делу ход до того, 
как он стал губернатором. Как это видит народ? Фургал был 
лоялен Москве - его держали. Начал гнуть политику в пользу 
родного края - решили убрать и достали «секретную папочку».

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Надо больше заниматься дальневосточными регионами. В 

90-х на них мало обращали внимания. Там царил абсолютный 
беспредел. И когда сейчас жители не только Хабаровска, а 
всего края чувствуют себя в сложных отношениях со сто-
лицей, это понятно. Потому что в 90-е их оставили наедине 
с собой. Многие даже в Москве никогда не были  - билеты 
слишком дорогие.

Георгий БОВТ, политолог:
- Народ может так реагировать, если за губернатора реаль-

но проголосовали 70% избирателей. Местные считают, что 
Фургал работал на пользу края, что-то там начало сдвигаться. 
Что-то, по мнению людей, начало меняться в лучшую сторону. 
И вряд ли вы кого-нибудь удивите на Дальнем Востоке крими-
нальным прошлым. Но прогибаться под давлением улицы у нас 
не принято. Назначить попытаются на место исполняющего 
обязанности человека, которого примут местное население 
и, главное, местные элиты.

Иван САФРОНОВ,  
предприниматель из Хабаровска:

- А не надо нас использовать как дойную корову. Предпри-
ятиями там могут рулить временщики, которые в Хабаровске 
даже и не были никогда. Выкачивают все соки. Я сам уехал из 
края в Москву, потому что там развития никакого нет. Урок 
простой - у людей была надежда, что все станет лучше. Ее 
забрали. Так делать нельзя.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Не надо унижать людей. Винтили Фургала очень грубо. Хва-

тали за голову, паковали в машину. А ведь за него голосовал 
народ. Он же не маньяк какой-то или террорист. Зачем это 
показывать на всю страну? Каждый в Хабаровске воспринял 
это на свой счет.

За последние сутки наш сайт посетили  
5 миллионов 706 тысяч человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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За сутки Хабаровск выходил 
протестовать дважды.

Главные темы дня и другие новости
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Ставрополь 105,7 FM

Кавминводы 88,8 FM
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Алексея 
Когарлыцкого 
снова подозревают 
в получении 
крупной взятки.

По версии следствия, 
в конце 2017 года ми-
нистр строительства 
Ставропольского края 
Алексей Когарлыцкий 
потребовал у предста-
вителя АО «Гипроз-
драв», занимавшегося 
инженерными изыска-
ниями и разработкой 
проекта нового карди-
одиспансера в Ставро-
поле, «откат». Взятку 
в 15 млн рублей чи-
новнику нужно было 
заплатить за покрови-
тельство - ускорение 
сроков госэкспертизы 
и проверки выполнен-
ных по госконтрак-
ту работ, а также 
за скорейшее перечис-
ление денег по кон-
тракту, а это больше 
46 млн рублей. Министр 
свои «услуги» оказал, 
заставив подчиненных 
ему чиновников и ра-
боты принять быстрее, 
и с оплатой не затяги-
вать. За это ему и пере-
дали 15 млн 550 тыс. 
рублей.

Как уточнили в Крае-
вом управлении СК РФ, 
дело против Когарлцы-

кого возбуждено по ма-
териалам Управления 
по борьбе с экономиче-
скими преступлениями 
МВД России и УФСБ 
России по Ставрополь-
скому краю.

Алексея Когарлыцко-
го задержали в ноябре 
прошлого года. Его по-
дозревают в двух эпи-
зодах злоупотребления 
должностными полно-
мочиями и несколь-
ких фактах получения 
взяток. Как только 

чиновника отправили 
в СИЗО, к следовате-
лям стали обращаться 
жертвы его вымогатель-
ства. Один бизнесмен, 
которому Когарлыцкий 
помог с госзаказами 
и назначил председате-
лем общественного со-
вета при министерстве, 
был вынужден в каче-
стве «комплимента» ку-
пить чиновнику крос-
совер Porsche Cayenne 
более чем за 7,8 милли-
она рублей. Министр 

вымогал взятку прямо 
в своем кабинете! На за-
писи с камеры наблю-
дения он показывает 
вожделенную машину 
на экране мобильно-
го телефона и просит: 
эту хочу!

В мае 2020 года сле-
дователи узнали, 
что Когарлыцкий вы-
могал деньги и у под-
рядчика по госконтрак-
ту на проектирование 
нового корпуса дет-
ской краевой боль-

ницы в Ставрополе. 
Когарлыцкий поимел 
на этом 1,7 млн руб-
лей, заключив с ис-
полнителем, помимо 
контракта, еще и доп-
соглашение на 1,7 мил-
лиона на проектиро-
вание перехода, тогда 
как это уже было сде-
лано в основном про-
екте. Деньги из бюдже-
та перечислили на счет 
компании и были, 
как считает следствие, 
украдены.

Министр нажил-
ся и на госконтрак-
те в 100 млн рублей, 
по которому АО «Ги-
проздрав» должно было 
провести инженерные 
изыскания и разработ-
ку проектной докумен-
тации нового корпуса 
Ставропольского он-
кологического дис-
пансера. Когарлыц-
кий потребовал себе 
взятку в 40 процентов 
от стоимости контракта. 
Представители подряд-
чика вынуждены были 
согласиться. «Откат» 
в 34 миллиона рублей 
был заплачен Когар-
лыцкому нескольки-

ми частями. Чиновник 
потратил его на по-
купку дорогих инома-
рок и недвижимости. 
Все покупки уже аре-
стованы по решению 
суда. Когарлыцкому, 
если его вина будет 
доказана, может гро-
зить до 10 лет лишения 
свободы. Свою вину 
он полностью отрицает.

Напомним, предше-
ственник Когарлыцко-
го на посту министра 
Игорь Васильев отбы-
вает свои 5 лет лише-
ния свободы в коло-
нии общего режима. 
Туда он попал за ма-
хинации с госзакуп-
ками. Чиновник при-
думал вводить режим 
ЧС в городах и районах, 
чтобы его министерство 
имело возможность 
без конкурсов заклю-
чать многомиллионные 
контракты на строи-
тельство дорог с един-
ственным поставщи-
ком. С этих контрактов, 
как полагало следствие, 
Васильев имел щедрые 
«откаты», на которые 
покупал дорогие ино-
марки и недвижимость. 
У экс-министра аресто-
вали и обратили в доход 
государства огромный 
особняк стоимостью 
более 100 млн рублей, 
а также ценные бумаги 
у его жены.

Картина дня: Северный Кавказ
Северный Кавказ
www.kp.ru
14.07.2020

 � ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Четверть ставропольских 
бизнесменов закрыла дело
Ася АСРЯН

Всему 
виной - коронавирусные 
ограничения.

Торгово-промышленная палата (ТПП) 
Ставропольского края подвела итоги 
опроса предпринимателей. Его целью 
было - понять настроения бизнеса и 
выявить проблемы, с которыми стол-
кнулись бизнесмены в коронавирусный 
период. На вопросы ответили 480 пред-
ставителей бизнеса, большая часть 
которых имеет опыт работы от 3 до 
10 лет.

- В Ставропольском крае компаниям 
пришлось сократить на 19 процентов 
больше персонала, чем в среднем по 
России, из-за обязанности платить 
зарплаты в отсутствие доходов. Вы-
ручка по сравнению с тем же 
периодом прошлого года упала 
до 70 процентов у 30 процен-
тов малых и средних предпри-
ятий края, - сообщили в ТПП. - 18 
процентам бизнесменов удалось 
приспособиться к новым услови-
ям, при этом закрылись 25 про-
центов. Большинство (86%) опро-
шенных не согласны со списком 
пострадавших отраслей экономи-
ки. Только 3 процента заявили, что 
успели поменять вид экономиче-
ской деятельности, чтобы получить 

поддержку, а 72 процента не смогли 
это сделать. При этом только четверть 
опрошенных смогла вообще восполь-
зоваться господдержкой, но из них 63 
процента уверены, что она не помогла 
решить их проблемы. Тем не менее на 
гранты и субсидии от государства рас-
считывают 39 процентов респондентов. 
И примерно столько же считает, что 
господдержку хорошо бы продлить на 
3-й и 4-й кварталы этого года. О необ-
ходимости «длинных денег» по низкой 
ставке просят больше половины опро-
шенных. Почти 60 процентов сообщили, 
что им пришлось выложить от 150 до 
300 тыс. рублей, чтобы выполнить тре-
бований Роспотребнадзора. А у одного 
из бизнесменов на это ушло и вовсе 30 
млн. 40 процентов предпринимателей 
надеются реанимировать свой бизнес 

за 1 - 2 года. В первую оче-
редь они рассчитывают на 
восстановление спроса.

 � КОРОНАВИРУС

В Изобильненской администрации - 
вспышка COVID-19
Сергей АНДРЕЕВ

Среди заболевших - 
глава округа.

На Ставрополье глава Изобильнен-
ского городского округа Владимир Коз-
лов заразился коронавирусной инфек-
ций. Об этом сам чиновник сообщил 
на своей  странице в социальной сети 
Instagram. Глава округа ушел на само-
изоляцию. Всем его подчиненным сде-
лают тесты на инфекцию.

- Чувствую себя удовлетворительно. 
Симптомы - как при легком гриппе, - 
прокомментировал Козлов свое само-
чувствие.

Глава округа также сообщил, 
что у всех, кто находился с ним в кон-
такте, анализ отрицательный. По сло-
вам Козлова, у его супруги инфекция 
не подтвердилась:

- Во избежание рисков будем соблю-
дать режим самоизоляции совместно, - 
рассказал он.

Ранее один из сотрудников окружной 
администрации был госпитализирован 
с положительным тестом на корона-
вирус.

В Изобильненском городском окру-
ге - 94 заболевших. Самое большое 
число вывленных случаев COVID-19 - 
в Ставрополе (807). Далее идут Пяти-
горск (561), Кисловодск (408), Кочу-
беевский район (307), Нефтекумский 
район (294), Георгиевский район (298), 

Невинномысск (284), Предгорный рай-
он (256), Ессентуки (246).

По данным краевого минздрава, 
за минувшие сутки в Ставропольском 
крае проведено 2670 тестов на корона-
вирус. Диагноз подтвержден у 75 чело-
век, а за все время пандемии - у 6239, 
в том числе у 511 детей. Выздоровел 
3981 пациент. 120 умерли.

- Под меднаблюдением в больни-
цах и на дому остается 4401 больной. 
В стационарах - 547, из них 54 в тя-
желом состоянии, а 23 - на аппаратах 
ИВЛ. У 291 пациента болезнь протекает 
в среднетяжелой форме, остальные  - 
в удовлетворительном состоянии. Ко-
ечный фонд для больных коронавиру-
сом свободен на 80 процентов.

На экс-министра строительства 
Ставрополья завели пятое дело

из 124 на Кавказ-
ских Минеральных 
Водах открылись 
для туристов по-
сле ограничений, 
связанных с коро-
навирусом. По ин-

формации минтуризма региона, 15 июля 
распахнут двери еще 7 санаториев. После 
снятия ограничений КМВ успели посетить 
5320 отдыхающих, еще 10 527 заброни-
ровали места в июле.

85
здравниц

зарплаты в отсутствие доходов. Вы-
ручка по сравнению с тем же 
периодом прошлого года упала 
до 70 процентов у 30 процен-
тов малых и средних предпри-
ятий края, - сообщили в ТПП. - 18 
процентам бизнесменов удалось 
приспособиться к новым услови-
ям, при этом закрылись 25 про-
центов. Большинство (86%) опро-
шенных не согласны со списком 
пострадавших отраслей экономи-
ки. Только 3 процента заявили, что 
успели поменять вид экономиче-
ской деятельности, чтобы получить 

за 1 - 2 года. В первую оче-
редь они рассчитывают на 
восстановление спроса.

За несколько месяцев в кресле министра 
Когарлыцкий стал мультимиллионером.
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- Сегодня День рыбака.
С праздником вас!

- Спасибо! Я тоже хочу по-
здравить с Днем рыбака всех, 
кто имеет отношение к от-
расли,  а это 1 миллион чело-
век. И, конечно, все 25 мил-
ли онов рыбак ов-любителей. 
Всем  желаю хороших уловов 
и ни хвоста, ни чешуи!

- Давайте с любителей и нач-
нем. В ФЗ-457 о любитель-
ском рыболовстве со хранен 
базовый принцип безвозме зд-
ности рыбалк и. Что он озна-
чает?

- Что рыба лка бесплатна 
на всех водоемах, за исклю-
чени ем тех, которые отданы 
под про изводство товарно й 
аквакультуры. В правилах 
есть одно ограничение - су-
точная норма вылова. Для 
каждого водоема и вида ры-
бы она своя. Мы прорабо-
тали каждый показатель, 
советовали сь с реги онами, 
с рыбаками-любител ями. И 
сейчас у всех есть возмож-
ность заниматься любимым 
хобби и  заботиться о сохра-
 нении запасов.

- Нарушений много?
- С тало меньше - в пер-

вую очередь из-за увеличе-
ния штрафов. Стало меньше 
браконьеров - уменьшился 
прессинг. Это, в свою оче-
редь, позволило законопос-
лушным рыболовам ловить 
больше, чем раньше. Даже 
несмотря на наличие суточ-
ных норм.

- Сейчас все активно обсуж-
 дают предложение разрешить 
рыболовам-любителям прода-
вать улов в пределах суточной 
нормы...

- Мы действительно хо-
тим дать возможность лю-
бителям легально продавать 
свой улов. Это позволит лю-
дям избавиться от излишков 
и минимально заработать при 
этом. Споры идут по поводу 
покупки рыболовных биле-

тов. Они будут нужны лишь  
тем, кто захочет продавать 
улов. Билеты будут бессроч-
ными. Сегодня люди вдоль 
дорог продают рыбу непо-
нятного качества. Это реше-
ние позволит им оказаться в 
правовом поле и сохранить 
свой н ебольшой заработок. И  
продавать рыбу  на улице у же 
не придет ся: в «пилотных» 
регионах создадут специаль-
ные базы или потребитель-
ские кооперативы, которые 
и будут скупать излишки у 
рыбаков.

- Пандемия сильно ударила 
по рыбакам?

- Отдельные случаи выяв-
лялись, но срывов избежать 
уда лось благодаря четкой со-
вместной работе с Роспотреб-
надзором и бизнесом. Сейчас, 
во время лососевой путины, 
сезонные ра бо чие проходят 
двухне дельный карантин . Мы 
с рыбаками прорабатываем 
возможнос ть такого  каран-
тинирования на весь пер иод 
путины, чтобы не допустить 
простоя предприятий. В пере-
 работке тоже серьезных про-
блем не было. За это я хочу 
поблагодарить все компании, 
которые выполняли рекомен-
дации Рос потребнадзора. 
Надеюсь, правила будут вы-
полняться и впредь, так как 
пандемия, к сожалению, еще 
не завершилась .

- Как реализуется программа 
« квоты под киль»?

- Строятся 54 рыбопро-
мысловых судна для Даль-
невосточного и Северного 

бассейнов. Также в рамках 
программы будут построены 
еще 35 судов-краболовов. Два 
судна уже переданы заказчи-
ку, 9 спущены на воду и дора-
батываются. Кроме того, ин-
весторы обязались построить 
25 новых фабрик, причем 12 
из них уже запущены. Я уве-
рен в том, что мы сможем до-
биться поставленной цели - 
модернизировать отрасль и 
ув еличить эффект от каждой 
тонны добытой рыбы.

- Как строительство новых 
заводов отразится на ассор-
тименте? 

- Линейка существенно 
расширится. Каждая хозяй-
ка хочет купить продукт в 
индивидуальной упаковке, 
который можно сразу же го-
товить. Сегодня в магазинах 
страны есть такое, чего в 
Европе днем с огнем не сы-
щешь. И это - наша продук-
ция, произведенная из наше-
го сырья лучшего качества. 
Ситуация начала меняться 
после того, как нам удалось 
убедить рыбаков разнообра-
зить не только ассортимент, 
но и рынки. Раньше они 
стремились быстрее реали-
з овать товар за рубежом. Но 
после снижения мировых цен 
бизнес стал активнее выхо-
дить на внутренний рынок, 
и это дает плоды.

- Президент поручил актив-
нее использовать Северный 
морской путь для доставки 
рыбы с Дальнего Востока на 
запад России. Когда зарабо-
тает этот проект?

- Доставка по Севморпути 
короче и дешевле, чем желез-
нодорожным транспортом. 
Но, для того чтобы проект 
стал максимально эффек-

тивным, нужно наладить 
ритмичность поставок. 
Сегодня «Росатом» вы-
деляет «на рыбу» 1 рейс 
лихтеровоза «Севмор-
путь». Нам же необхо-
димо вывозить рыбу 
караванами транспорт-

ных судов - с ледокольной 
проходкой, конечно. И здесь 
возникает еще одна задача - 
обеспечить обратную загруз-
ку. Например,  везти то, что 
необходимо Дальнему Вос-
току. Синхронизация поста-
вок - главная задача, которую 
решают сейчас правительства 
Камчатки и Сахалина. В этом 
го ду мы планируем привезти 
Севморпутем 50 тысяч тонн 
продукции. Ранее мы уже до-
ставляли рыбу по Севморпу-
ти, но еще никогда объемы 
не превышали 15 тысяч тонн.

- Сколько планируется до-
быть в этом году?  Каков про-
гноз ученых?

- Лососевая путина только 
началась. Ученые говорят, 
что подходы будут, но чуть 
позже, чем обычно. Вода 

в океане немного теплеет, 
и это влияет на поведение 
рыбы. Мы прогнозируем 
400 тысяч тонн по итогам 
лососевой путины. Что ка-
сается выловов в целом, то 
сегодня мы идем с опереже-
нием на 7% по сравнению с 
2019 годом. И 2020 год мы 
ожидаем «урожайным». Ори-
ентир для нас по-прежнему 
5 млн тонн. В позапрошлом 
году мы немного  недобра-
ли, в прошлом добыли чуть 
больше. Это рекордные уло-
вы за 25 ле т. Без рыбы точно 
не останемся.

- Иваси вернулась?
- Цикл подходов иваси 

длится порядка 15 лет, пик 
уловов еще не наступил. Од-
нако скумбрии и иваси на се-
годня добыто в разы больше, 
чем в 2019 году. Мы научи-
лись по-новому работать с 
иваси. Это очень нежная ры-
ба, ее сложно ловить и сохра-
нять в необходимом качестве 
дл я последующей переработ-
ки. Но итоговый результат 
стоит затраченных усилий - 
она невероятно вкусная и 
очень пол езная. Российский 
покупатель это уже о ценил. У 
иваси прекрасные  перспек-
тивы на  рос сийском рынке.
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В День рыбака глава Росрыболовства 
Илья Шестаков принял участие 
в марафоне на Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru) и рассказал 
о том, как отрасль переживает 
пандемию коронавируса, удастся 
ли наладить регулярные поставки 
дальневосточной рыбы 
по Севморпути и кому 
из рыбаков-любителей 
нужно будет приобретать 
рыболовный билет.

 Илья ШЕСТАКОВ: 

Мы ожидаем урожайный
год в рыбной отрасли

А В ЭТО ВРЕМЯ

Президент РФ поручил 
оценить последствия 
норильской аварии 
для водных биоресурсов 

- Специалисты Росрыболовства 
по поручению президента прове-
дут мониторинговое исследова-
ние. Большая экспедиция изучит 
весь бассейн реки Пясины до 
Карского моря. Доклад с резуль-
татами и суммой ущерба ляжет 
на стол главе государства. Но 
уже ясно, что нанесен серьезный 
ущерб кормовой базе сиговых. 
Это приведет к деградации попу-
ляций и серьезно снизит объемы 

вылова. Ежегодно там только про-
мышленным способом добыва-
ли до 5 тысяч тонн рыбы ценных 
видов. И это не считая уловов 
рыбаков-любителей. Чтобы вос-
становить численность, необхо-
димо будет построить два завода 
по воспроизводству водных био-
ресурсов и выпускать малька на 
протяжении 10 лет, - рассказал 
руководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков в ходе интервью.

Глава Росрыболовства Илья Шестаков.
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Митинги  
в поддержку 
арестованного  
и этапированного 
в столицу 
губернатора 
превратились 
в протест 
против 
неуважения 
центром 
самой дальней 
окраины страны. 
С места событий 
передает спецкор «КП».

«Москва - вон! Москва - 
вон!» - многотысячно и от-
чаянно кричал Хабаровск, 
складывая большой смач-
ный кукиш в направлении 
столицы.

В этот момент центр горо-
да блаженствовал в радост-
ном параличе. Сладкий миг 
первых минут народных 
волнений, когда вокруг ца-
рит веселый одушевляющий 
бардак. Полицейские без-
ропотно помогают демон-
странтам перекрыть дви-
жение. Автомобилисты, 
запертые в пробках, как буд-
то рады бунтарскому плену 
и приветственно гудят. Все 
улыбаются и кричат стран-
ные вещи…

В этот момент объект кри-
тики - Москва - мирно спа-
ла. На другом конце земли 
в свои 4 часа утра. И отчего 
бунтует Дальний Восток, по 
своему обыкновению не по-
нимала. Честно говоря, и я 
грешным делом недооценил 
Хабаровск, уже подумывая 
о его капитуляции. Ой, зря!

Еще сутки назад, каза-
лось, город смирится с аре-
стом своего популярного гу-
бернатора Сергея Фургала. 
Причем по причине самой 
обыкновенной. По русской 
смиренной традиции легче 
проглотить обиду, поворчать 
и в решении - подставлять 
ли под полицейские дубины 
спину или мудро дождаться 
справедливого российского 
суда - выбрать очевидное…

А тут - на тебе!
В 11.30 по местному вре-

мени Хабаровск вдруг заго-
лосил.

«СТОЛИЦА ВСЕГДА НАС 
НЕДОЛЮБЛИВАЛА»

Власти накануне перекры-
ли площадь турникетами, 
объявив, что ее срочно на-
до продезинфицировать от 
ковида. Люди просто акку-
ратно убрали ограждения и 
направились к зданию крае-
вого правительства.

Через 15 минут количе-
ство митингующих удвои-
лось, они своей нарастаю-
щей массой стали заполнять 
соседние дороги. Несчаст-
ных полицейских, сиротливо 
стоящих среди демократи-
ческого шторма, просто 
вежливо обходили.

А потом случилось не-
избежное - митинг пре-
вратился в гигантскую 
змею-колонну, которая 

неспешно двинулась в сто-
рону Амура. В обрамлении 
запертых у обочины и сиг-
налящих машин...

Солнце. Гуляем. Кричим. 
По пути веду психологиче-
ские беседы с «одноколон-
никами».

- Понимаю, вы злы из-за
ареста Фургала, - говорю 
я пареньку в маске (хвала 
ковиду, анонимно бунто-
вать теперь удобно), когда 
он снова выпалил: «Москва 
вон!». - Но Москва-то в чем 
провинилась?

- Да все себе тащите, -
буркнул он. - Ничего нам 
не оставляете. Заводы, ры-
бу, лес. Хороший губер был 
Фургал, и того вы утащили.

- Вы, москвичи, наглые,
высокомерные, - сказал кто-
то за спиной. 

Поворачиваюсь.
- Не ты конкретно, ста-

рик, - неловко улыбается му-
жичок. - Ты, я вижу, в норме. 
Но Москва всегда нас недо-
любливала. 

- Вот смотри, - атакует
меня следующий хабаров-
чанин. - Почему, думаешь, за 
Фургала так народ встал? А 
потому что у нас наконец-то 
появился нормальный губер. 
Я рыбак. И уж я-то знаю, что 
при Шпорте (предыдущий 
глава края. - В. В.) рыбы в 
реках не было. У нас в мага-
зинах рыба исчезла! Пото-
му что весь лиман выкупи-
ли мос ковские фирмы, и все 

выгребли подчистую. Спа-
сибо Фургалу, он разогнал 
эту шайку и рыба появилась.

- И дороги стали делать
нормально, - поддакнул 
кто-то.

- И чиновников сокра-
тил, - вздохнул третий. - Ну 
чего вы в Москве в нас вце-
пились? Чего жить нам не 
даете?!

А ЕСЛИ ОН ВСЕ-ТАКИ 
УБИЙЦА?

В этот момент демонстра-
ция растянулась по всему 
Хабаровску так, что голо-
ва рисковала догнать свой 
собственный хвост. «Сво-бо-
ду!» - требовал Хабаровск. А 
я тихо подбирался к самому 
больному вопросу.

- А если Фургал - убий-
ца... - задумчиво повторил 
мой новый знакомый Семен, 
густо покрытый наколками. 
Он начал было, как все: «А 
почему ждали 15 лет» - но я 
это терпеливо переждал.

- И все-таки, - твержу
упрямо. - Да, может, Москва 
и сфальшивила, придержала 
папочку до лучших времен. 
Но ты, Семен, представь - 
а если твой губер реально 
убийца?

- Тогда да, тюрьма - это бу-
дет справедливо, - расстро-
енно кивнул он. - Вот только 
как можно твердо доказать, 
что было 15 лет назад? И кто 
докажет так, чтоб я поверил?

- Суд.
- Наш, российский

суд?!! - засмеялись все 
вокруг и как-то вдруг 
охладели ко мне. Мол, 
все понятно - мос-
квич…

«ДЯДЯ ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ТОЖЕ ХОЧЕТ С НАМИ 
ПОГУЛЯТЬ»

Торжественно обошли весь 
город...

- Мам, а почему мало по-
лицейских? Я видела в интер-
нете, таких, как мы, бьют, - 
сказала девочка маме.

- Потому что мы хорошие, -
засмеялась мама. - Мы гуля-
ем, не озоруем. А дядя поли-
цейский тоже хочет с нами 
погулять, но ему форма ме-
шает...

От такой наивности поте-

плело в душе. Ну как скажешь 
этим двум детям - не разгоня-
ют, потому что губернатора в 
крае нет, а брать на себя от-
ветственность - дураков тоже. 
Вот пришлют нового - тогда, 
наверное, сразу будет, как и 
положено на Руси.

И так шли, пройдя по кругу, 
вернулись к зданию прави-
тельства. Где митинг покипел-
покипел, поругал Москву. И 
прекратился, как тропический 
ливень - сам собой.

Я побаивался, что митин-
гующие возьмут (ну коль все 
теперь можно) и здание пра-
вительства, которое никто не 
защищал. Но не взяли. Да и 
зачем? Ведь само хабаровское 
правительство вдруг обрати-
лось к незаконной манифе-
стации с изумительным по-
сланием:

«Уважаемые жители Ха-
баровского края! Спасибо 
за вашу поддержку. Такого 
единодушия еще не видел ни 
Хабаровский край, ни Даль-
ний Восток, ни Россия. Мы 
уверены, вы будете услыша-
ны.

Сейчас мы обращаемся к 
вам с просьбой - не допустить 
беспорядков и задержаний. 
Вы свою позицию высказа-
ли. Мы ее разделяем вместе с 
вами и уважаем, это дорогого 
стоит.

Но мы призываем вас к бла-
горазумию. Агрессия может 
навредить всем, в том числе и 
Сергею Фургалу. Мы просим 
вас разойтись по домам. Не 
слушайте провокаторов и не 
поддавайтесь их призывам».

Хабаровск, продемонстри-
ровав Москве свою силу, 
успокоился...

«Свободу Фургалу!»: 

Хабаровск вышел на улицы -  
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По улицам Хабаровска прошел крупнейший в истории города многотысячный митинг. 
Дороги перекрыли. Но автомобилисты поддерживали протестующих гудками машин.

В воскресенье Хабаровск выдал вторую волну протестов «Свободу 
Фургалу!». Этого опять никто не ожидал. После субботнего митинга, 
казалось, город успокоится.

Он и успокоился. Но его разбудили снова.
Утром на площади появилась небольшая группа молодых людей 

(около 150 человек) и с криками «Мы пришли сами», «Свободу 
Фургалу» снова подошла к администрации. А дальше произошло 
удивительное...

Митингующих было очень мало. Город явно не захотел больше 
митинговать и предпочел остаться дома/на даче.

Но по городу вдруг пошла новая цепная реакция. Водители, где 
бы они ни были (я в этот момент ехал по окраинам Хабаровска), 
нажали на свои клаксоны. Хабаровск опять загудел. Водители, ви-
димо, исходили из логики: зачем мне идти куда-то, пусть вон лучше 
молодежь бегает, а посигналить во имя справедливости - это можно.

И десятки тысяч машин, автобусов, троллейбусов (даже уборочная 
техника) орали все воскресенье.

А молодежь беспрепятственно ходила по городу и даже сцепилась 
по пути с каким-то гражданином, утверждавшим, что если губер - 
убийца, то должен сидеть в тюрьме.

Разняли. Когда количество митингующих снизилось до критиче-
ского, решили разойтись.

Но вечером, уже в сумерках, Хабаровск ... снова выплеснулся на 
улицы. Красиво подсвечивая свое шествие фонариками на мобиль-
ных телефонах. Праздник непослушания грозил стать бесконечным.

Видео 
протестов  

в Хабаровске  
смотрите  
на сайте

ДЕНЬ ВТОРОЙ

«Думали, успокоятся. 
Но нет...»
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Многих горожан разозлило, как жестко силовики винтили 
губернатора Фургала. Они же за него голосовали...

Владимир ВОРСОБИН

Полпред объяснил журналисту 
«Комсомолки», почему 
расследование «грехов» 
Сергея Фургала началось 
лишь спустя 15 лет.

ТРЕТИЙ ДЕНЬ ПРОТЕСТОВ
Понедельник был просто обязан прекра-

тить весь этот субботне-воскресный хаба-
ровский бардак.

Им можно наслаждаться. Но бесконечно 
митинговать скучно. А когда скучно - то и 
бессмысленно.

Поэтому в понедельник на улицы вышло 
протестовать мало людей. Меньше сотни...

Но им чуть не улыбнулась удача. Они чуть 
не настигли вице-премьера, полпреда пре-
зидента Юрия Трутнева.

Через пару минут после его встречи с 
журналистами на площадь Победы ворвались 
«революционеры»... Со своим фирменным 
«Свободу-свободу!».

Но Трутнева уже не было.
А жаль. Интересно было бы послушать 

их разговор…

«КОГДА ИЗБРАЛИ, ВОЗНИКАЕТ 
ИНТЕРЕС ПРАВООХРАНИТЕЛЕЙ»

То, что Трутнев в городе, в Хабаровске 
шептались с воскресенья. И полпред дей-
ствительно в понедельник вышел на ули-
цу, чтобы размазать пока еще формально 
действующего губернатора (Фургал до сих 
пор - по крайней мере на утро понедельника - 
официально не был отстранен от должности).

- Я считаю, что работа руководства Ха-
баровского края организована плохо, и у 
меня есть на это все основания, - говорил 
он. - Сейчас в Дальневосточном федераль-
ном округе 11 регионов. Когда мы начи-
нали работу, вы, Хабаровский край, были 
на 18-м месте в Российской Федерации по 
инвестклимату, сейчас на 63-м. Инвесторы 
не идут. Причем это не просто цифры. До 
меня доходит много обращений инвесторов, 
я с ними разбираюсь.

Я задаю вопрос от «Комсомолки»:
- И от всего Хабаровска, если позволи-

те, - говорю.
Полпред понимающе улыбнулся.
- Почему Фургала арестовали только сей-

час, через 15 лет, когда он стал губерна-
тором? Многие в Хабаровске считают это 
уголовное дело политическим заказом.

Трутнев ответил мгновенно.
- Было бы намного логичнее прямо в ходе

выборов и предъявлять обвинение, правда? - 
спросил он.

- Правда, - соглашаюсь.
- Но только вот в чем проблема, - торже-

ствующе улыбнулся Трутнев. - Когда чело-
век идет на выборы губернатора, никаких 
проверок не существует, - сказал полпред. - 
Любой гражданин имеет право быть из-
бранным. И человек заявляет: я хочу быть 
губернатором. Но вот уже, извините, когда 
его избрали, очевидно, возникает интерес 
со стороны правоохранителей. Но даже не 
это главное. Самое главное, что, да, за Сер-

гея Ивановича проголосовало достаточное 
количество человек, тем не менее не все. 
И те, кто не голосовали, могли делать это 
ровно потому, что знали какие-то факты 
из биографии. Когда человек становится 
губернатором, о нем говорят все и всё. 
Поэтому информации, конечно, пошло на-
много больше.

- Случилось то, что случилось, - сказал
нам на прощание Трутнев.  - Губернатор 
арестован, но вся машина регионального 
управления должна работать. Я должен 
убедиться в том, что здесь все в порядке.

ЧУДОМ РАЗМИНУЛИСЬ
В этот момент издалека послышались 

звуки нового «хабаровского порядка». Или 
«беспорядка», как это видится из Москвы. К 
площади, где Трутнев отвечал журналистам, 
шла вся эта «банда» хабаровчан, требую-
щая свободы. Полпред тут же попрощался 
и уехал. А Хабаровск, остывая, ждал ново-
стей - кто его новый хозяин?

Юрий ТРУТНЕВ - спецкору «КП»:

Когда человек идет 
на выборы губернатора, 
проверок не существует

Полпред Юрий Трутнев 
прямо на площади в центре 

Хабаровска рассказал 
журналистам, почему 

недоволен руководством 
края. И, конечно, ответил 
на вопрос спецкора «КП» 

Владимира Ворсобина 
(он на фото - справа от 

полпреда), почему Москва 
вдруг вспомнила о «грехах» 

Фургала спустя 15 лет.

показать Москве свою обиду за все
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В чем обвиняют 
Фургала
Два убийства 
и одно покушение.

Губернатора Хабаровского края 50-лет-
него Сергея Фургала, который до этого 
трижды избирался депутатом Госдумы 
от ЛДПР, а ранее был бизнесменом (за-
нимался торговлей и переработкой ме-
таллолома), подозревают в организации 
двух убийств и одного покушения. Все эти 
преступления были совершены в 2004 - 
2005 годах.

Первой возможной жертвой Фур-
гала стал 36-летний бизнесмен из 
Комсомольска-на-Амуре Александр 
Смольский. Он занимался куплей-
продажей лома металлов.

Смольского пытались убить в гараже 
около его дома. Неизвестный бросил 
туда 2 гранаты. Но Смольский выжил.

Затем произошло убийство 44-летнего 
Евгения Зори - он владел в Хабаровске 
двумя торговыми центрами.

Зоря отсудил корпус завода, где ба-
зировалось предприятие по сбору лома 
металла, принадлежавшее Фургалу. Зоря 
был убит возле своего дома, его рас-
стреляли из пистолета, когда он вышел 
из машины.

Третий эпизод - организация убийства 
46-летнего бизнесмена Олега Була-
това. Киллер дождался, пока Булатов
загонит свою машину в гараж, а затем
открыл огонь. Булатов возглавлял ком-
панию, которая поставляла металлолом
на экспорт.

При этом задержанный губернатор Ха-
баровского края может быть связан и с 
другими преступлениями - в том числе с 
исчезновением гендиректора компании 
«Стим» Эдуарда Кучинского. Он про-
пал 19 мая 1997 года.

Также Фургал, возможно, связан с 
убийством Романа Сандалова, который 
привозил металл на его предприятие. В 
2004 году Сандалов попробовал вернуть 
себе лом, за который ему не заплатили, 
и был найден убитым из ружья «Сайга».

При обыске у Фургала нашли патроны, 
аналогичные тем, которыми был убит 
Сандалов.

Сергей 
Фургал 

доставлен 
в Москву, 
где суд 

арестовал 
его на время 
следствия, 

пока 
на 2 месяца. 

Если суд 
признает 

губернатора 
виновным 

в организации 
убийств, 

ему грозит 
заключение -

 вплоть до 
пожизненного. 
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Андрей СИНЬКОВ 
(«КП» - Иркутск»)

Во всем виноваты 
приезжие, решили 
чиновники 
и выкопали 
вокруг поселения 
траншею.

В бурятском улусе (по-
селении. - Ред.) Шулута 
в конце июня коронави-
русом заболели 49 из 
390 жителей, и чи-
новники быстро 
определились, 
кто виноват и 
что делать. 
Через Шулу-
ту проходит 
11 дорог, по 
которым тури-
сты едут на реку Ир-
кут, протекающую через 
улус. От этих городских 
одни проблемы! - решили 
в администрации Тункин-
ского района и за двое су-
ток окопали его со всех 
сторон.

- На главном асфальти-
рованном въезде в улус 

мы поставили пост. 
Там круглые сутки в 

три смены дежурят поли-
ция, Росгвардия, Роспо-
требнадзор. Но еще более 
10 дорог ведут в Шулуту. 
Да и через окрестные по-
ля сюда можно добрать-
ся. Поставить на каждом 
участке по человеку воз-
можности нет. Мне при-

шло в голову окопать село 
вокруг. Тогда никто на ав-
томобиле не просочится. 
На случай форс-мажора 
все продумано: фельдшер-
ский пункт и больница в 
улусе имеются, а по-
жарных пропустят через 
главный КПП. Продукты 
и лекарства тоже через 
главный въезд завозят, 
- говорит глава Тункин-
ского района Иван Аль-
хеев. - Некоторые пы-
тались открыть «дорогу 
на большую землю»... В 
первый день несколько 

человек пригнали техни-
ку и закопали траншею. 
Тогда мы сделали канаву 
еще шире. А когда рост 
заболевших прекратился 
(в начале июля. - Ред.), на-
род успокоился. Окопы по-
могли, - считает Альхеев.

В глухой обороне улус 
будет сидеть до конца 
июля, пока все 49 жите-
лей не поправятся и не 
отсидят после выздоров-
ления еще 14 дней дома. 
А потом уж и гостям ра-
ды будут - приезжайте на 
здоровье!

Анна НИКОЛАЕВА

Иначе - новый 
всплеск эпидемии.

- Пока мы ежедневно реги-
стрируем много новых случа-
ев коронавируса, в некоторых 
регионах сохраняется рост за-
болеваемости. А это значит, 
что сохраняется риск распро-
странения инфекции, - расска-
зал главный инфекционист 
Минздрава Владимир Чу-
ланов.

Эксперт призвал россиян не 
расслабляться. Главное - носить
маску в общественных местах, 
а также мыть руки и соблю-
дать социальную дистанцию не 
меньше полутора-двух метров.

В соцсетях между тем идут 
бурные споры. Противники за-
щитных повязок напоминают, 
что Всемирная организация 
здравоохранения еще в нача-
ле эпидемии заявила о беспо-
лезности масок для здоровых 
людей. Некоторые врачи тоже 

считают эту меру излишней 
и/или бестолковой.

Однако сейчас уже появи-
лось много убедительных 
исследований о серьезном 
защитном эффекте масок, 
поясняют эпидемиологи. ВОЗ 
исправилась и призвала всех 
граждан носить защитные по-
вязки.

- Если человек чувствует не-
домогание, ношение маски - 
это элементарная вежливость 
к окружающим, - пояснил «КП» 
заместитель директора 
НИИ им. Пастера Роспо-
требнадзора вирусолог 
Александр Семенов. - Если 
человек здоров и хочет из-
бежать заражения, ему тоже 
целесообразно носить маску. 
Для защиты здоровых нужны 
маски другого типа. Экспер-
ты считают, что наиболее эф-
фективны для профилактики 
респираторы классов FFP1 и 
FFP2 (либо на респираторах 
может значиться американ-
ская классификация: N95).

Картина дня: 

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Чел.

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

13 049 106 571 807

7 591 913

+184 969 3752

+94 783

733 699 11 439 

504 021

+6537 +104

+2960 13 июля

Читайте на сайте 
«Испытания первой 

российской вакцины 
от коронавируса завершились: 

что это значит»

Столовая, свадьба, ночной клуб: 

Где проще всего подхватить COVID-19
Оксана НАРАЛЕНКОВА 

Сходить за покупками 
в супермаркет, 
оказывается, 
менее рискованно, 
чем на детскую 
площадку.

Министерство здравоох-
ранения Израиля опублико-
вало результаты своего мас-
штабного исследования о 
рисках заразиться ковидом. 
По данным издания «Вести 
Израиля», ученые изучали 
поведение людей в обще-
ственных местах после сня-
тия коронавирусных ограни-
чений и сопоставляли это с 
данными о способах и путях 
передачи нового вируса. 

Получился подробный и 
не всегда очевидный рей-
тинг (см. таблицу - чем ин-
тенсивней цвет, тем выше 
риск заражения).

ЗАНЯТИЯ С НАИМЕНЬШЕЙ ОПАСНОСТЬЮ         ЗАНЯТИЯ СО СРЕДНЕЙ СТЕПЕНЬЮ ОПАСНОСТИ         НАИБОЛЕЕ ОПАСНЫЕ ЗАНЯТИЯ
Доставка 
еды
посыльными

Детские игры 
(речь идет 
о подростках) 

Поход в гости 
в другую 
семью

Купание 
в общественном
бассейне

Посещение 
кинотеатра  Перелеты Посещение 

свадьбы
Посещение 
спектакля
или концерта

Посещение 
ночного 
клуба

Занятия 
спортом 
на воздухе

Пользование 
одним туалетом
в доме

Посещение
 врача 

Посещение 
торгового 
центра

Занятия 
в школе 
и летние
лагеря

Посещение 
ресторана

Рукопожатие 
или 
объятия

Посещение 
синагоги, 
церкви 
или мечети

Заправка 
машин 
на АЗС

Еда 
за пределами 
дома

Пользование 
общественным 
туалетом

Посещение 
казино

Поездка
в автобусе 
или поезде

Отсутствие
медицинской
маски

Посещение 
стадиона

Кемпинг
Покупки 
в супермаркете 

Пикник 
на природе

Работа 
в общем 
офисе

Занятия 
в спортзале

Еда 
в общественной 
столовой

Посещение
паба (внутри 
помещения)

Посещение 
музея 

Отдых 
на пляже

Пребывание
 в гостинице

Посещение 
парикмахерской Боулинг

Игра
на детских 
площадках

 Вечеринка 
(внутри 
помещения) 

 Ходьба 
по оживленной 
улице

Активные игры
на спортивной
площадке

Посещение 
пожилого 
человека 
в его доме

Игра
в баскетбол
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ЦИФРА ДНЯ

По данным Роспотребназора.

23 
млн

ТЕСТОВ НА КОРОНАВИРУС 
ПРОВЕДЕНО В РОССИИ

 � ОФИЦИАЛЬНО

Носите маски

ВОПРОС - РЕБРОМ

А на улице тоже?
Насколько оправданны маски на улице - об этом мы спро-

сили директора Института медицинской паразитоло-
гии, тропических и трансмиссивных заболеваний им. 
Е. И. Марциновского Сеченовского университета, 
доктора медицинских наук, члена-корреспондента 
РАН Александра Лукашева.

- Все зависит от ситуации, - говорит эксперт. - Среди людей, 
на расстоянии меньше полутора метров, риск заражения 
без маски может быть достаточно высоким.

Когда вы прогуливаетесь в одиночку в лесу или в парке и 
поблизости никого, можно обойтись без маски. Однако по 
дороге в парк вам придется пройти через свой подъезд, по-
стоять среди людей на пешеходном переходе. В этих случаях 
забывать про маски не стоит, напоминает профессор Лукашев.
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Нарушители 
пытались 
закопать 
траншею. 
В ответ ее 

сделали еще 
шире.

ОКОПНАЯ 
ПРАВДА Деревню обнесли рвом, 

чтобы жители не болели
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ЦВЕТ НАСТРОЕНИЯ - 
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ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ
17 июля День Союзного 
государства собирает 
друзей
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ПРЕДПОЧИТАЮ ЕЗДИТЬ 
НА ТРАКТОРЕ «БЕЛАРУС»

Певица ВАРВАРА:

БОЛЕЕМ ЗА НАШИХ!
Представляем конкурсантов
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В Витебске пройдет XXIX фестиваль «Славянский базар»

13

ЗАГАДКА ИЗ ТОМСКА
Не рынок, но с едой, 
с именитыми гостями, 
но не в городе на Двине
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ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА

Виктор ЧАЙЧИЦ, член Комиссии Парла-
ментского Собрания по законодательству 
и Регламенту:

- Насыщенная програм-
ма, выступления талантли-
вых артистов и музыкантов, 
живое общение каждый раз 
дарят нам заряд положи-
тельных эмоций. Уникаль-
ный творческий проект за 
годы существования пре-
вратился в международный 
форум искусств. Не все фе-
стивали могут похвастаться 
такой счастливой судьбой. 

Сегодня он во многом определяет пути развития 
культуры наших стран. Желаю участникам - вдох-
новения, а гостям - ярких эмоций.

Сергей СТРЕЛЬЧЕНКО, Ответственный секретарь Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России:

- Старинный Витебск тепло и гостеприимно встречает всех, 
кто видит в искусстве не только возможность прикоснуться 
к творческому процессу, но и путь к налаживанию гуманитар-
ного сотрудничества различных стран и континентов. В этом 
году с особой силой проявилось присущее фестивалю со-
четание верности традициям и смелого новаторства. Новые 
вызовы рождают новые возможности - и в результате площа-
ди и улицы города на Двине станут полноценными сценами, 
на которых будут представлены различные виды искусства. 
Переместившись из концертных залов на открытые площад-
ки, мероприятия фестиваля ничуть не утратят своей непо-
вторимой творческой атмосферы, зато приобретут невиданный ранее масштаб 
и многократно возросшую аудиторию.

Организаторы и участники Международного фестиваля искусств «Славянский 
базар в Витебске» в очередной раз доказали, что они - профессионалы высочай-
шего уровня и люди, горячо приверженные идее диалога во имя мира и взаимо-
понимания. Желаю фестивалю долгих лет процветания!

Григорий РАПОТА, Государственный секретарь Союзного государства:
- В этом году новые вызовы и угрозы внесли кор-

рективы в жизнь миллионов людей. В десятках стран, 
в том числе и в России, ограничительные меры до сих 
пор не отменены. Но все же нам удалось встретиться 
на этом прекрасном празднике. Музыка, культурные 
обмены, возможность личного человеческого обще-
ния - то, чего нам особенно не хватает сегодня. Фе-
стиваль в этом году проходит в 29-й раз. Второй день 
фестиваля, посвященный Дню Союзного государ-
ства, - лучшее воплощение идей единения Беларуси 
и России, способствует взаимному духовному и твор-
ческому обогащению.

В День Союзного государства Постоянный Комитет всегда вручает ди-
пломы и призы «За творческое воплощение идей дружбы между народами 
Беларуси и России». И нынешний раз не станет исключением. От всего 
сердца желаю всем участникам и гостям фестиваля открытия новых имен 
и ярких впечатлений. Тем, кто не смог приехать в Витебск в этом году, со-
ветую не огорчаться, а запланировать поездку на следующий год.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по социальной и молодежной 
политике, науке, культуре и гуманитарным вопросам:

- Я очень рада, что фестиваль со-
стоится в срок. Когда эпидемии, по-
добные нынешней, закрывают грани-
цы, стремятся разобщить наш мир, 
должны быть какие-то нити, которые 
не позволят это сделать. Культурные 
связи - самые прочные, они объединя-
ют людей. Часто забывают, что духов-
ный кризис может оказаться подчас 
страшнее экономического. Надо радо-
ваться не только умножению богатств, 
но и духовных ценностей - от этого 

в выигрыше остаются все. Такой цели служит «Славян-
ский базар» - зримый символ дружбы наших братских на-
родов.

Ольга ПЕТРАШОВА, член Комиссии Пар-
ламентского Собрания по информационной 
политике:

- Уверена, в творче-
ской атмосфере, в кругу 
друзей фестиваль вновь 
заиграет яркими краска-
ми. «Славянский базар» 
собирает тех, кому дорога 
многогранная славянская 
культура. Нынешний фе-
стиваль проходит в год 
празднования 75-летия 
Великой Победы. Это 
наша общая история, 

общая память. Важно, чтобы на этих общих 
ценностях воспитывались и следующие по-
коления.
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Максим ЧИЖИКОВ

 � У депутатов Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России на 
«Славянском базаре» традиционно 
насыщенный график: встречи на 
производствах, участие в  акциях 
памяти и вручение наград.

ОФИЦИАЛЬНО
Госсекретарь Союзного государ-

ства Григорий Рапота еще до откры-
тия фестиваля в ходе рабочей поездки 
посетит промышленно-логистический 
комплекс в Оршанском районе и осмо-
трит строящуюся здесь взлетно-
посадочную полосу. Познакомится 
с  работой Дубровенско-
го льнозавода - пред-
приятию без малого 
90 лет. С 1978 года 
им бессменно ру-
ководит Анато-
лий Босенков. 
Затем в програм-
ме  - посещение 
мемориального 
комплекса «Ры-
ленки» на 559  км 
трассы «Брест - Мо-
сква», где захоронены 
10 тысяч бойцов, погибших 
здесь в 1943 - 1944 годах.

Кроме того, парламентарии прове-
дут встречи с руководством Витебской 
области.

Насыщенную фестивальную про-
грамму начнут с пресс-конференции 
открытия форума утром 16 июля - де-
путаты также примут в ней участие. По 
традиции специальные призы Парла-
ментского Собрания получат участни-
ки международных конкурсов - испол-
нителей эстрадной песни и детского 
музыкального.

Завершится день гала-концертом: 

официальный старт фести-
валю даст Президент Бела-

руси Александр Лукашенко: 
он также вручит премии Союзного 

государства в области литературы и ис-
кусства. Посетят церемонию открытия 
и союзные парламентарии.

ДАНЬ ТРАДИЦИЯМ
C 2003 года на фестивале про-

ходит День Союзного государства. 
В этот раз он пройдет 17 июля и нач-
нется с церемонии возложения цве-
тов к  монументу в  честь советских 
воинов-освободителей, партизан и под-
польщиков Витебщины. У Вечного огня 
Госсекретарь Союзного государства 
Григорий Рапота, депутаты Парла-
ментского Собрания Союза Белару-

си и России, а также представители 
Постоянного Комитета СГ встретятся 
с  ветеранами, молодежью, обществен-
никами.

Еще одна традиция  - посещение 
музея-усадьбы художника Ильи Репи-
на «Здравнево». Там пройдет круглый 
стол на тему «Диалог культур и литера-
туры в Союзном государстве Беларуси 
и России».

Финальный аккорд дня  - концерт 
«Союзное государство приглашает» 
с участием Дмитрия Певцова, Евге-
ния Дятлова, Алены Ланской, Алисы 
Голомысовой и других исполнителей. 
А проводником в мире музыки и ки-
но станет оркестр «Фонограф-Симфо-
Джаз» под управлением Сергея Жи-
лина. 

ЛЕН И ЛОГИСТИКА
 � Накануне фестиваля Выс-

ший Госсовет объявил имена 
лауреатов премии СГ в обла-
сти литературы и искусства.

В их числе - документалист Ана-
толий Алай. В качестве режиссе-
ра он дебютировал с лентой «Не 
плачьте обо мне», рассказывающей 
о художнике Александре Исаче-
ве. Трагическая судьба героя не 
оставила равнодушным никого, а 
картина о нем до сих пор остается 
самой кассовой документальной 
работой белорусских кинематогра-
фистов. Снимал Анатолий Алай и в 
Чернобыле: уже на 11-й день после 
трагедии приехал туда со съемоч-
ной группой. Так появилась картина 
«Чужой беды не бывает». Спустя 20 
лет режиссер вновь вернулся к те-
ме и снял «Чернобыльский крест».

Получит престижную награду 
худрук Театра-студии киноактера 
при «Беларусьфильме» Александр 
Ефремов. Его самые извест-
ные картины посвящены борьбе 
советского народа с немецко-
фашистскими захватчиками  - 
«Снайпер: Оружие возмездия», 
«Покушение», «Немец».

Еще один проект, который отме-
тили, - «Сказки старого пианино». 
Российский анимационный образо-
вательный цикл рассказывает юной 
аудитории о жизни и творчестве 
великих композиторов. Над муль-
тфильмом работал авторский кол-
лектив в составе Ирины Марголи-
ной, Оксаны Черкасовой, Елены 
Петкевич и Ирины Кодюковой.

НАГРАДЫ

СВЯЗЬ ВРЕМЕН
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СПРАВКА 
«СВ»

Премии Союзного го-
сударства в области лите-
ратуры и искусства присуж-
даются с 2002 года за вклад 
в укрепление дружбы и со-
трудничества России и Бе-

ларуси и вручаются раз 
в два года.

Мастерицы Дубровенского льнозавода не только создают 
прекрасные вышивки, но еще замечательно поют.
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Максим ЧИЖИКОВ

 � Пианист, дирижер, 
руководитель оркестра 
«Фонограф-Симфо-Джаз» 
рассказал о  концерте 
в День Союзного государ-
ства и  о  своем отноше- 
нии к важнейшему из ис-
кусств.

ПРОВАЛИТЬСЯ  
В ДРУГОЙ МИР
- Когда говорят о ки-

но, сразу вспоминаю дет-
ство, открытый кинотеатр  
(сейчас это особенно ак-
туально) в Судаке, где мы 
отдыхали с отцом, и вечер-
ние сеансы -  «Пираты XX  
века» и «Мерседес» уходит 
от погони». А  у  вас какие  
первые воспоминания о ки-
но?

- В детстве оказаться в кино-
театре было настоящим празд-
ником! Мы ходили в «Витязь» - 
это был огромный зал с ужасно 
неудобными сиденьями и зву-
ком не самого высокого каче-
ства, но тогда такие мелочи не 

мешали. В основном вспомина-
ются фильмы о военном вре-
мени. Там я первый раз посмо-
трел «Освобождение». Вообще 
мне всегда нравилась фанта-
стика: «Отроки во вселенной», 
«Через тернии к звездам». Там 
не было особых спецэффек-
тов, но содержательная часть 
«вытаскивала» фильмы, они 
производили впечатление. 
И тогда, и сейчас кино для ме-
ня - это другой мир, в который 
я всегда рад попасть, пожить 
жизнью персонажей, испытать 
новые эмоции.

- Есть ли у вас любимые 
картины, которые готовы 
пересматривать? Например, 
чтобы поднять себе настрое-
ние?

- Все фильмы Эльдара Ря-
занова, Марка Захарова, 
безусловно. И легендарные со-
ветские комедии: «Кавказская 
пленница», «Бриллиантовая 

рука», «Джентльмены удачи». 
Еще всегда с удовольствием 
смотрю ленты с Евгением Лео-
новым, Евгением Евстигнее-
вым - это высочайшего ранга 
артисты, их работы - настоя-
щее искусство.

- А любимые мелодии есть, 
которые, может быть, иногда 
напеваете?

- По-разному, зависит от на-
строения. Чаще всего - то, над 
чем работаешь.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
«СОЛОМЕННОЙ 
ШЛЯПКИ»
- В советское время му-

зыка для кино была отдель-
ным жанром. Перечислять 
композиторов, создававших 
шедевры для кинематогра-
фа, можно бесконечно: Ан-
дрей Петров, Михаил Тари-
вердиев, Геннадий Гладков, 
Алексей Рыбников, Евгений 

Крылатов, Максим Дунаев-
ский… Какие имена! Даже 
в перестройку многие о груп-
пе «Кино» узнали из фильма 
«Асса». А сейчас, мне кажет-
ся, этот жанр уходит в тень. 
Нет музыкальных кинохитов. 
Или это не так?

- Это очень специфический 
жанр. Такие мелодии должны 
в первую очередь помогать ви-
деоряду, оживлять действо на 
экране. Если при этом они ста-
новятся отдельным цельным 
музыкальным продуктом - это, 
конечно, успех. Большинство 
композиторов мечтают стать 
соавторами фильма. Но сегод-
ня киномузыка выполняет свою 
исходную функцию - и прекрас-
но с этим справляется. Мне 
многое нравится в современ-
ном кино, саундтреки в том чис-
ле. Что касается хитов - види-
мо, такой этап развития, когда 
музыка прежде всего играет 

роль эстетического сопрово-
ждения.

- Раньше она вполне могла 
спасти плохой фильм. Я, на-
пример, некоторые фильмы 
пересматриваю только ради 
их саундтрека.

- В этом случае я бы лучше 
послушал отдельно хорошую 
музыку, не тратя время на 
скверное кино.

- Почему практически ис-
чезли музыкальные коме-
дии, вроде той же «Соло-
менной шляпки» с Андреем 
Мироновым или «Мы из джа-
за»?

- Мне кажется, это просто 
такой период развития. Как 
и мода, кино видоизменяет-
ся, появляются новые направ-
ления. Что-то возвращается 
со временем - и я уверен, что 
музыкальные фильмы еще бу-
дут снимать, обязательно при-
думают что-то оригинальное. 
Вспомните «Стиляг» Тодоров-
ского  - это же великолепная 
картина!

Окончание на стр. 5.

Сергей ЖИЛИН: БЛОКБАСТЕР

МУЗЫКА В КИНО - ФАНТАСТИКА

Максим ЧИЖИКОВ

 � Жителей Синеокой хотят позна-
комить с дымковской игрушкой.

СЛЕПИЛИ ИЗ ТОГО,  
ЧТО БЫЛО
Cмотришь на этих сказочных лоша-

док, птиц, барынь - и глаз радуется. 
А как иначе, ведь и сам промысел воз-
ник благодаря празднику «Свистуньи-
свистопляски» - дню поминовения 
погибших в Хлыновском побоище, 
когда вятчане по ошибке стали 
воевать с прибывшим к ним на 
помощь ополче-
нием из Велико-
го Устюга. В этот 
день, в четвер-
тую субботу по-
сле Пасхи, в Вятке 
проводилась яр-
марка. На нее-то 
и  везли масте-
рицы из Дым-
кова на лодках 
через реку свои 
глиняные работы - 
в первую очередь 
расписные фигурки. 
О  празднике уже 
никто не помнит, 
кроме искусство-
ведов, а  игрушка 
осталась. И свистуль-
ки у дымковцев в боль-

шом ассортименте  - до сих пор.
Никто точно не знает, сколько лет 

промыслу. Слобода Дымково на низ-
ком берегу Вятки возникла в XV или 
XVI веке. Со временем там осели гли-
няных дел мастера, благо материала 
хватало. Игрушек того времени, увы, 
не сохранилось. Самые ранние из до-
шедших до наших дней - конца XIX 

века.
Сейчас от сло-
боды осталось 
одно название, 

она уже часть 
города Кирова, 

бывшей Вят-

ки. А сам промысел еще в 80-х годах 
прошлого века переехал в областной 
центр, на улицу Свободы. В ХIX веке 
тут царил семейный подход: одни ко-
пали и месили глину, другие лепили, 
сушили и красили игрушки. Дево-
чек (работали тут преимущественно 
женщины) привлекали к труду с пяти 
лет: что могли, то и делали, помогали 
мамам и бабушкам. Но в XX веке от 
этого ушли. Сейчас мастера делают 
игрушки сами от и до.

ЖЕНСКОЕ ЭТО ДЕЛО
В конце XIX - начале XX века в Дым-

кове работали до 50 семей, сейчас - 

12 - 15 мастериц. Самой старшей - 80 
лет, молодой - 25. Есть и современ-
ные династии, правда не из местных, 
а из приехавших в город. За свою 
историю дымковская игрушка, как  
и любой народный промысел в Рос-
сии, пережила немало падений 
и взлетов. Были и годы забвения, 
и времена побед на международных 
выставках.

- На «Славянском базаре» мы бы 
хотели показать разнообразие жен-
ских образов, сформировавшихся на 
протяжении прошлого века. Наших 
барынь мы разделяем на городских 
и деревенских. Есть образы нянь, во-
доносок, хозяек с хлебом и солью. 
Будут даже индюки: еще один ко-
зырный герой дымковской игрушки. 
Птица с распустившимся хвостом, 
важная и  красивая, все перышки 
у нее лежат аккуратно, - рассказы-
вает руководитель «Дымковской 
игрушки» Надежда Менчикова.  - 
Еще покажем коней и оленей - симво-
лы Солнца, творческие композиции, 
связанные со сказками, повседнев-
ной жизнью. Хотя все они выполнены 
в рамках традиций, у каждого автора 
есть свой почерк, предпочтения по 
цвету и орнаменту. У нас преоблада-
ет теплая цветовая гамма: желтый, 
оранжевый, красный. Но рядом с ни-
ми есть и холодные оттенки, чтобы 
было красиво. Тут каждая мастерица 
варьирует сама.

ВОТ ТАКАЯ СВИСТОПЛЯСКА

Работа над игрушкой весьма трудоемкая. Две недели 
идет лепка: куски глины раскатывают в шарики, из них 

создают отдельные детали фигурки - конусообразную 
юбку барыни, ручки-«колбаски» - это фишка Дымкова. 

Затем - сушка и обжиг в электрических муфельных 
печах при температуре 900 градусов. Дальше - по-
белка и роспись темперными красками. Мастерицы 
добавляют в них яйцо, как и сто лет назад. От этого, 

говорят, фактура у краски становится другая. Наконец, 
игрушка украшается поталью - заменителем сусального 

золота, для блеска, как и положено маленькому шедевру.

ЗОЛОТАЯ БАРЫНЯ
ТВОРЧЕСКИЙ ПРОЦЕСС

dymkovo.com
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Говорят, советы давать нескромно, но мы все же рискнем. 
В череде концертов, мастер-классов и выставок найдите 
время и загляните в павильон торжокских золотошвей. 
В Витебск россияне привезут самый большой пояс страны. 
Его длина - 12 метров, число сакральное - столько месяцев 
в году, апостолов и церковных праздников. Два года 37 ма-
стериц отшивали на натуральном бархате самую главную 
молитву христиан от зла, 90-й псалом Давида. В древние 
времена жены зашивали ее в одежду мужей, уходивших 
на войну, а в годы Великой Отечественной летчики и свя-
щеннослужители поднимались с этой молитвой над блокад-
ным Ленинградом. На пояс ушло 52 килограмма золотых 
и серебряных нитей и 6,5 тысячи кристаллов Swarovski. 
После экскурсии не забудьте загадать желание: говорят, 
они сбываются!

ПОЯС ЖЕЛАНИЙ ФОТОФАКТ
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ОСНОВНАЯ ПРОГРАММА

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В этом году смотр ис-
кусств в Витебске превра-
тится в большой опен-эйр. 
Генеральный директор фе-
стиваля Глеб Лапицкий рас-
сказал об особенностях ны-
нешнего форума.

Пока миром правит корона-
вирус, крупные мероприятия 
устраивают с большой осто-
рожностью. Поговаривали, 
что так случится и со «Сла-
вянским базаром».

- И не думали отменять фе-
стиваль, - удивляется собесед-
ник «СВ». - Конечно, будем со-
блюдать эпидемиологические 
нормы, чтобы никто не риско-
вал: ни артисты, ни зрители.

В программе найдут отра-
жение главные темы: 75-я го-
довщина Победы в Великой 
Отечественной войне, трехле-
тие Года малой родины и пред-
стоящие Летние Олимпийские 
игры. Начнут отмечать и трид-
цатилетие «Славянского база-
ра», которое состоится в сле-
дующем году.

МАЛ, ДА ОПЫТЕН
Все фестивальные меропри-

ятия пройдут на улице. Глав-
ной площадкой станет не Лет-
ний амфитеатр, а Новая сцена 
у концертного зала «Витебск». 
Там поместятся 200 - 250 зри-
телей. А от дождя или солнца 
их спасет козырек.

Именно тут пройдет 
XVIII детский во-
кальный конкурс. 
Cоревноваться пред-
стоит 21 юному во-
калисту (подробнее 
о конкурсантах от 
братских стран чи-
тайте на стр. 10). 

Все ребята - опыт-
ные исполнители. 
Новичков не взяли, 
чтобы не получили двойной 
стресс: страх выступления 
на большом фестивале плюс 
сложная эпидемиологическая 
ситуация.

Ну а судить будет заслужен-
ный артист Беларуси Алек-
сандр Солодуха.

ПОП, РОК И ШАНСОН
Все сольники в Летнем ам-

фитеатре отменены, но прой-
дет семь концертов. Первым 
стартует «Золотой хит» с бе-
лорусскими и российскими 
музыкантами. На сцену вый-
дут Алексей Глызин, Илона 
Броневицкая, Эдуард Хиль-

младший, Оксана Кова-
левская, группы «Земляне» 
и «Вирус», шоу-билет «Сен-

сация».
- Не согласен с тем, 

что на первый план 
выдвигается рэп, 
а рок уходит в про-
шлое, - говорит Ла-
пицкий. - Кажется, 
и  рэп уже позади. 
Рок же, пусть и ис-
кусство не такое вы-
сокое, как опера, но 

тоже порождает эксклюзив-
ный контент, а «Славянский 
базар» дает подпитку разным 
вкусовым пристрастиям. Мы 
же не зря называемся фести-
валем искусств.

Программу украсит и гала-
концерт «Шансон. Все звез-
ды» с Сосо Павлиашвили, 
Еленой Ваенгой, группой 
«Божья коровка», Викто-
ром Рыбиным и Натальей 
Сенчуковой. Тут же, в Летнем 
амфитеатре, состоятся цере-
монии открытия и закрытия 
и гала-концерт в День Союз-
ного государства (о нем «СВ» 
рассказывает на стр. 2).

НА КОНЦЕРТЫ - 
БЕСПЛАТНО
Взрослый конкурс исполни-

телей эстрадной песни прой-
дет тоже в Летнем амфитеа-
тре - уже в 29-й раз.

- Думаю, количество стран 
останется та-
ким же, как 
и  в  прошлые 
годы,  - полон 
оптимизма Ла-
пицкий.

Второй ре-
шающий день конкурса со-
вместили с  церемонией 
закрытия. А  выступления 
конкурсантов станут «вишен-
кой на торте». Ждут 18 ребят. 
Оценивать их таланты бу-
дут Олег Газманов и Инна 
Афанасьева - они воз-
главят жюри.

В числе тех, кто 
выступит на второй 
конкурсный день 
и, соответственно, на 
церемонии закрытия, - 
Диана Гурцкая, Томас 
Невергрин, Инна Афа-
насьева. Певица Варва-
ра обещает представить 

премьеру песни, причем дуэт 
с участником взрослого кон-
курса.

Очень ждут в  Витебске 
и Филиппа Киркорова - ко-
ролю эстрады планируют вру-
чить специальную премию 

«Через искус-
ство - к миру 
и  взаимопо-
н и м а н и ю » 
и  заложить 
зв ез ду  на 
местной аллее 

Славы.  Директор фестиваля 
успокаивает поклонников: 
приедет. И фанаты не теря-
ют надежды.

Большая часть 
мероприятий 

будут бесплатными. Билеты 
нужно покупать только на 
концерты в Летний амфите-
атр и выступления в рамках 
детского конкурса.

- Самое главное - чтобы по-
лучился праздник даже в сло-
жившейся ситуации, - отмеча-
ет Глеб Лапицкий. - Конечно, 
все меры безопасности будем 
соблюдать, если это понадо-
бится. И масочный режим, 
и температуру мерить.

В Москве перед тем, как 
провести первое постпанде-
мийное мероприятие - книж-
ный фестиваль «Красная пло-
щадь», - всех книгоиздателей 
и продавцов тестировали на 
коронавирус. Мы поинтересо-
вались у Лапицкого, будет ли 
подобная практика на «Сла-
вянском базаре».

- Нет, но если на момент 
проведения фестиваля это  
станет необходимо, наши 
медуч реждения и дирекция 
выполнят все требования.

- По первому образованию я врач. Правда, 
ветеринар. Так что понимаю: главное - на-
сколько иммунитет готов к коронавирусной 
инфекции. Надо его укреплять. Я перекручи-
ваю в мясорубке лимон, смешиваю с медом 
и ем. Можно добавить орехов. Несколько 
раз в день обязательно так поддерживаю 
иммунную систему.

Помимо основной фестивальной програм-
мы, на «Славянке» будет немало других 
событий. Например, праздник ко Дню мо-
лодежи. И фестиваль кавер-бэндов. Новой 
уличной площадкой станет Парк «Мазурино» 
(бывший Парк имени Советской армии) - тут 
будет громко от раскатов фестиваля авто-
звука. А в устье реки Витьба водную фее-
рию устроят сотрудники Министерства по 
чрезвычайным ситуациям с показательными 
выступлениями.

Состоится и большой спортивный празд-
ник: обещают футбольный матч к 60-летию 

витебского футбола и грядущим Олимпий-
ским играм.

Во дворе Филармонии будут танцевать 
участники проекта Dream Dance Fest и по-
разит пением хор Валаамского монастыря.

- Но все интенсивно меняется, - подчерки-
вает Лапицкий. - Одни страны открывают, 
другие закрывают границы. Кто-то выходит 
на плато, а у иных заболеваемость в разы 
уменьшается. Трудно сделать четкие про-
гнозы о том, что будет в июле.

- Есть артисты, с которыми мы еще в октябре, когда формиро-
вали программу, вели переговоры, - рассказывает Лапицкий. - 
И по каким-то причинам - финансовым, организационным, тех-
ническим - не сошлись. Важно даже не то, сколько у нас денег, 
чтобы пригласить, а есть ли техническая возможность для того, 
чтобы организовать концерт. Фестиваль ведь не шоу одного ар-
тиста. Концерт идет за концертом, и время на репетиции, мон-
таж,  демонтаж ограничено. Но если не получилось в этот раз, 
есть шанс, что артист приедет на следующий год. Не за горами 
 юбилейный фестиваль, и со многими договариваемся сразу на 
2021-й.

ВСЕ - НА УЛИЦУОБЕЩАННОГО ДОЖДУТСЯ ПЛАНЫ

РЕЦЕПТ
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ЖДУТ КИРКОРОВА 
И «КУРЯТ»С ЕЛЕНОЙ ВАЕНГОЙ
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SOUZVECHE.RU
ИНТЕРВЬЮ С УЧАСТНИКАМИ 

ФЕСТИВАЛЯ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Летний амфитеатр вмещает больше 
шести тысяч зрителей.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Представить фестивальные кон-
церты без известной теледивы не-
возможно. Трудно поверить, что 
впервые сюда она приехала в ка-
честве корреспондента - и чуть не 
провалила эфиры. Елена рассказа-
ла, как появился ее смелый образ, 
и раскрыла кулинарные секреты 
«Братской кухни».

ВАНТРОБЯНКИ  
ДЛЯ КОНКУРСАНТОВ
- Сейчас время традиционных от-

пусков, а вы на работе. Как восста-
навливаете силы?

- Для меня уже много лет лучший 
отдых - это дача. Там очень красиво, 
особенно летом, когда все утопает 
в зелени и цветах. Полчаса на ма-
шине - и я на месте. Чтобы почув-
ствовать себя «обновленной», хва- 
тает даже полдня. А потом еду на 
эфир программы «Белорусское вре-
мечко».

Многие фестивали и концерты от-
менили, и появилось больше време-
ни на те вещи, которые откладывала 
«на потом». Наслаждаюсь красотой 
родной природы, общением с близ-
кими людьми. Моему папе - 85 лет. 
Из-за пандемии он несколько меся-
цев провел в изоляции в городской 
квартире. Когда ситуация стала более 
спокойной, поехали с ним на дачу: 
здесь можно безопасно прогуливать-
ся, а свежий воздух наполняет сила-
ми. С удовольствием готовлю: это от-
влекает от рутины, приводит мысли 
в порядок.

- На телеканале «БелРос» вы ве-
дете самую «вкусную» программу 
«Братская кухня».

- Я уверена, что самая полезная для 
человека еда - та, что выросла на зем-
ле, где жили твои предки. Эти сочета-
ния продуктов проверены временем, 
живут в нашей генетической памяти. 
Помню, как меня поразила гурьевская 
каша! Рецепт в общем-то всем изве-

стен. Но какая же это вкусная штука! 
Жаль, многие даже не догадываются, 
насколько богаты кулинарные тради-
ции наших стран. Уверена, они могут 
получить второе рождение, в том чис-
ле и с помощью нашей программы.

Союзный проект представим и в фе-
стивальном Витебске. «Братская кух-
ня» на «Славянском базаре» - это исто-
рии из закулисья. Как и в кулинарии, 
окончательный продукт во многом 
зависит от процесса готовки. Мы по-
смотрим, как готовят концертные но-
мера: заглянем за кулисы, на репети-
ции, в гримерки. Расскажем, чем был 
наполнен очередной день.

На белорусском телевидении я уча-
ствую в кулинарно-историческом шоу 
«Белорусская кухня». Этнограф Лари-
са Метлевская собирает старинные 
рецепты белорусских блюд. Виртуоз-
ный повар Вартан подсказывает хо-
зяйкам, как приготовить по бабушки-
ным рецептам на современной кухне 
те же бобовники, крапаники, вантро-
бянки и другие блюда. И наш проект 
учит, как на современной кухне - без 
русской печи, но с целым арсеналом 
продуктов, приправ и техники - по-
лучить аутентичное блюдо.

КАЖДЫЙ ГОД -  
НОВОЕ ПЛАТЬЕ
- В 1993 году вы вышли на сцену 

«Славянского базара» блондинкой 
со стильной короткой стрижкой. 
Когда родился этот смелый образ?

- На самом деле моя прическа  - 
результат неудачного посещения 
парикмахерской. Буквально нака-
нуне фестиваля мастер перестарал-
ся с химической завивкой и почти 
сжег  волосы. Попросила знакомо-
го  стилиста придумать хоть что-то, 
чтобы и из ситуации выкрутиться, 
и сделать так, чтобы меня запомни-
ли.  Когда я увидела себя в зеркале, 
 заплакала! Голова после стрижки 
стала похожей на кабачок. Но что 
делать, привыкла. А позже узнала, 
что многие белорусские женщины 

начали  стричься «под Спиридович».
Во времена «химий» и лакирован-

ных начесов такая прическа была 
очень смелой, просто инопланетной. 
Отчасти я стала заложницей своего 
образа: больше двадцати лет мы со 
стилистом продумываем различные 
интерпретации коротких стрижек. 
Открою вам секрет: это помогло мне 
и в профессиональном плане: я стала 
увереннее в себе и смелее, что ли!

- Сногсшибательные наряды для 
выступлений тоже подбираете 
 сами?

- На открытие «Славянского базара» 
всегда шью новое платье - это образ, 
который задает тон всей моей рабо-
те на сцене. Коллекцию храню дома 
и на телевидении. Создает красоту 
дизайнер Татьяна Сычева, с которой 
мы много лет дружим и сотруднича-
ем. Она просто волшебница, умудря-
ется сшить платье буквально за две 
примерки  - для меня очень важно 
экономить время и не отвлекаться. 

Разработкой стиля к фестивалю мы 
начинаем заниматься задолго до его 
открытия.

- Вы всегда прекрасно выглядите! 
Поделитесь секретами?

- На диетах не сижу, но придержи-
ваюсь определенных правил. Мно-
го лет не ем макароны и пельмени, 
фастфуд. Обожаю овощи и фрукты. 
Конечно, когда мы с  мужем были 
в Италии, с удовольствием попро-
бовала  пасту, пиццу, мороженое, 
но  потом вернулась к привычному 
для себя  рациону. Перед эфирами, 
концертами  стараюсь не переедать - 
 проще  работать  налегке. А  еще, 
я уверена, красивая фигура первым 
делом  зависит от  состояния организ-
ма -  физического и эмоционального. 
Тренажерный зал и жесткие диеты 
не для  меня. Уверена, в прогулках 
на свежем воздухе пользы намного 
больше, чем в занятиях той же йогой, 
которая для нас не  традиция, а про-
дукт импорта!
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УДИВЛЯЛА ЗРИТЕЛЕЙ 
ИНОПЛАНЕТНОЙ СТРИЖКОЙ

Елена СПИРИДОВИЧ:

Бе
лТ
А

КАЗУС

Окончание. Начало на стр. 3.

- Какие произведения входят 
в программу вашего концерта 
«Живая музыка кино»?

- Мы подобрали очень широкий 
репертуар - Александр Цфасман, 
Александр Зацепин, Андрей Пе-
тров, Геннадий Гладков и другие. 
Будут также песни и музыка из за-
рубежных фильмов.

- В ваших концертах участву-
ют профессиональные актеры, 
в том числе Дмитрий Певцов, Ев-
гений Дятлов. Как вы относитесь 
к поющим актерам - не отбирают 
они хлеб у певцов?

- Нет, конечно. У каждого свои 
за дачи. Актерам как раз чаще 
всего удается глубже проникнуть 
в суть произведения, более убе-
дительно донести до слушателя 
материал. И этому нужно учить-
ся певцам, обязательно зани-

маться актерским мастерством.
- Любите выступать в Белару-

си?
- Нравится выступать там, где 

нас ждут. Витебск - один из таких 
городов. Когда чувствуешь эмоци-
ональную отдачу зала, восторжен-
ную энергетику публики, хочется 
приехать вновь.

- Сколько раз выступали на 
«Славянском базаре»?

- Это будет уже пятый раз. И каж-
дый концерт был особенным.

- В чем особая аура фестиваля, 
на ваш взгляд?

- Это место - квинтэссенция му-
зыки и дружбы. Здесь каждый чув-
ствует себя дома, откуда бы он ни 
приехал. Свобода творчества, ис-
кусства. Такое редко где встреча-
ется, поэтому «Славянский базар» 
будет жить еще очень долго, в этом 
я уверен.

На экране разворачиваются захватывающие истории, а оркестр их оживляет.

БЛОКБАСТЕР

- Как судьба связала вас с фестивалем?
- Ведущей я стала не сразу. На первом фестивале вела «Дневники», в прямом 

эфире брала интервью. Но случился форс-мажор: концерт задержался, а нас 
забыли предупредить. И вместо 15 минут мы были в эфире аж 35! Пришлось 
импровизировать: подходила с микрофоном ко всем подряд - зрителям, кото-
рые опаздывали, билетершам, милиционеру. Все это увидел председатель 
«Белтелерадиокомпании» Геннадий Буравкин и потребовал снять меня 
с «Дневников». За меня заступился главный режиссер «Базара» Сергей 
Винник: сказал, что сразу понял, из-за чего вышла оплошность в прямом 
эфире, и предложил мне стать ведущей следующего фестиваля.

ПОДХОДИЛА С МИКРОФОНОМ КО ВСЕМ ПОДРЯД
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ДЕЛО В КЕПКЕ
Витебск стал родиной 

«Славянского базара» 
благодаря счастливому 
случаю. Уже много лет 
белорусский город - по-
братим польского Зелёна-
Гура, где с  1965 года 
проходил фестиваль со-
ветской песни. Когда 
решали, где проводить 
смотр польско-советских 
исполнителей, поначалу 
выбрали Прибалтику. Но 
первый секретарь Витеб-
ского обкома компартии 
Владимир Григорьев 
предложил провести 
праздник песни в  горо-
де на Двине и напомнил 

о побратимстве с польским городом. 
Работа закипела.

Место для площадки нашли овра-
жистое - чтобы лучше защитить ее от 
городского шума. В начале XX века 
здесь выступал знаменитый цирк Лер-
ри: в 1917-м его рисовал учитель Мар-
ка Шагала Юдель Пэн.

«Люди работали без перекуров» - так 
писали в тогдашних газетах о строи-
тельстве Летнего амфитеатра. Воз-
водили его очень быстро, бывало, 
чертежи согласовывали  в процессе 
работы.

За полгода вырос концертный ком-
плекс на пять тысяч гостей с двухъ-
ярусной сценой. В 1988 и 1990 годах 

здесь проходили Всесоюзные фе-
стивали польской песни. А с 1992 
года Летний амфитеатр стал глав-
ной площадкой «Славянского ба-
зара».

С тех пор здание несколько раз ре-
конструировали. В конце 1990-х под-
няли средний ярус зрительного зала, 
сделали дополнительный этаж для ар-
тистов. В 2001 году амфитеатр прирос 
еще одним этажом. А шесть лет спустя 
над ним появилась крыша, которую 
в народе шутливо прозвали «кепкой 
Лужкова». Экс-мэр Москвы приезжал 
на фестиваль в 1988-м. Тогда и предло-
жил сделать крышу, которая защищала 
бы зрителей от дождя. Почти через 20 

лет идею осуществили.

ИСТОРИЯ НА КАРТЕ

Софья КОЛЕСОВА

 � Завсегдатаи хорошо знают гео-
графию феста: хотя в этом году не-
мало нового, его знаковые места 
останутся неизменными.

БЕСЦЕННАЯ БЕРЕСТА, ЦИРК  
И ПОЧТИ ГОЛЛИВУДСКИЙ БУЛЬВАР
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У ТРЕХ ШТЫКОВ
В 1959 году в Витебске совершили от-

крытие - нашли первую в Беларуси бе-
рестяную грамоту. На площади  Победы 
разбирали остатки Николаевского со-
бора - он сильно пострадал во время 
войны, и его в итоге решили снести. 
В 1957-м храм взорвали. А через два 
года стали расчищать пространство для 
новой стройки. Вот тут-то экскаватор-
щик Евгений Фролов и наткнулся на 
древнее письмо на коре березы. Теперь 
оно хранится в Витебском краеведче-
ском музее, а на этом месте разрослась 
площадь Победы - главная в городе.

А ведь когда-то это была окраина: тут 
проверяли документы у въезжающих 
в Витебск. Во второй половине XIX века 
появились торговые ряды.

Шло время. Одна постройка сменяла 
другую. В довоенные годы здесь стояло 
общежитие для студентов художествен-
ного училища. Несколько лет в нем жил 
будущий писатель Василь Быков. «Ви-
тебск удивил меня многолюдностью 
и трамваями», - вспоминал он о городе.

В конце 1940-х на площади открылся 
кинотеатр «Заря», который сразу стал 
центром культурной жизни. А в 1950-е 
годы на месте разрушенной немца-
ми школы появилось новое здание. 
О прежнем, построенном в 1936 го-
ду, старожилы вспоминали с тепло-
той. В трехэтажной школе имелось два 
главных входа, стояли скульптуры пио-
неров и был большой фруктовый сад.

Жилые дома стали появляться на 
площади Победы - тогда она еще на-
зывалась Оршанской - только в 1960-х.

Летом 1974 года здесь воздвигли 
мемориальный комплекс в честь со-
ветских воинов. Открытие приурочили 
к 30-летию освобождения Витебска от 
немцев и тысячелетию со дня основа-
ния города.

В народе этот монумент называют 
«Три штыка». По одной из версий, они 
символизируют солдат, партизан и под-
польщиков, по другой - войны 1812 
года, Первую и Вторую мировые. Ав-
тор проекта Юрий Шпит подарил свое 
произведение горожанам. По легенде, 

количество струй в фонтане ря-
дом с памятником символизи-
рует число выживших во время 
войны жителей города.

ПО СЛЕДАМ 
ЗНАМЕНИТОСТЕЙ
Рядом с Летним амфитеатром 

в 2009 году появилась площадь Ла-
уреатов. Как на любой аллее звезд, 
здесь на именных табличках с ва-
сильком, символом фестиваля, вы-
биты знаменитые фамилии. София 
Ротару, Валерий Леонтьев, Лев 
Лещенко, Эдита Пьеха, Владимир 
Мулявин, Александра Пахмутова, 
Надежда Бабкина, Андрей Петров 
и другие лауреаты премии Прези-
дента Беларуси «Через искусство - 
к миру и взаимопониманию».

Тут же, у входа на площадь, стоит 
стела, увенчанная статуэткой де-
вушки с венком в  руках. Это увели-
ченная копия приза, который с 2005 
года получают лауреаты президент-
ской премии. Первым его вручили 
композитору Андрею Петрову, ав-
тору музыки к фильмам «Я шагаю по 
Москве», «Берегись автомобиля», 
«Осенний марафон», «Служебный 
роман» и «Вокзал для двоих».

ДВОРЕЦ НА РЕКЕ
«В центре города - в центре собы-

тий!» - написано на страницах кон-
цертного зала «Витебск» в соцсетях. 
Здание на берегу реки Витьбы за 
тридцать лет существования успело 
побывать Дворцом куль-
туры проф союзов, ДК 
комбината имени КИМ 
и даже - культуры и тех-
ники легкой промышлен-
ности.

О строительстве кон-
цертного зала подумыва-
ли еще 1960-е годы: идея 
носилась в воздухе аж до 
1984-го. Рассчитывали 
сдать объект к  важной 
дате - ноябрьским празд-
никам 1987 года. Но не 
получилось. И только ког-
да стало известно о про-
ведении в городе боль-
шого фестиваля, налегли 
и сдали проект в 1988-м.

В Летнем амфитеатре состоятся 

торжественные церемонии открытия 

и закрытия. Среди участников гала-

концертов - Родион Газманов, Ана-

толий Ярмоленко, Алена Ланская, 

Тима Белорусских, Интарс Бусулис, 

Адильхан Макин, Николай Гнатюк.

На площадке перед концертным за-лом пройдет XVIII Международный детский музыкальный конкурс «Ви-тебск-2020». А помогать участникам  будут ансамбли танца «Зорька», «Егоза», студия «Арт-проект», шоу-балет «Сенсация».

В дни «Славянского базара» пло-

щадь Победы помолодеет. Здесь прой-

дет церемония открытия молодежного 

феста #YouthDays2020, фестиваль 

каверов «Копия верна», марафон здо-

рового образа жизни «Молодежный 

забег» и турниры по киберспорту.

Организаторы держат интри-гу: в дни фестиваля на площади Лауреатов состоится церемония открытия именной звезды облада-теля награды «Через искусство - к миру и взаимопониманию».

Бе
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Анатолий ЯРМОЛЕНКО, руководитель ансамбля 
«Сябры»:

- Фестиваль напоминает славянским народам 
о том, что они уроженцы одной земли, в их 

культурах есть много общего, объеди-
няющего на генетическом уровне. Ино-

гда отношения между 
странами напоминают 
натянутые струны, но 

на витебских встре-
чах царит потрясающая дру-

жеская, душевная обстановка, 
и все разногласия забываются. 
Город умеет встречать гостей: 
насыщенная фестивальная про-
грамма, выступления артистов, 
живое общение удивляет и вос-
хищает.

Я люблю Витебск. Гулять по 
шумным, ярким улочкам одно 
удовольствие. Да, пандемия 
коронавируса внесла свои 
коррективы в торжество. 
У людей сейчас острая 
жажда общения! Уверен, 
на фестиваль приедет 
много гостей - ни ковид, 
ни капризы погоды не 
 испортят праздник.

Дмитрий ВОРОБЬЕВ,  
Кристина ХИЛЬКО

 � Витебчане ждут концертов 
с нетерпением: концентрация 
известных исполнителей в эти 
дни такая, что не знаешь - как 
успеть на все выступления. 
А  вот что сами они думают 
о ежегодном празднике музы-
ки и песен.

 � За 20 лет артист объездил респуб-
лику вдоль и поперек, но каждый раз 
с удовольствием сюда возвращается.

- Выступление на «Славянском базаре» 
за время пандемии первое?

- Такого масштаба - да. Беларусь 
едва ли не единственная страна, 
которой удалось сохранить этим 
летом знаковые массовые меро-
приятия, да еще и со зрителями. 
Так что нынешний фестиваль 
станет вдвойне особенным! За 
время карантина я провел не-
сколько крупных концертов, но - 
онлайн. Конечно, мы безумно 
соскучились по зрителям! Так что 
выйти на сцену «Славянки» просто 
мечтаю.

- Какие хиты услышат зрители 
фестиваля?

- Представлю свою новую пес-
ню из альбома «Апрель», кото-
рый выпустили прямо перед ка-
рантином с молодыми авторами 
Димой Пермяковым и Антоном 
Моревым. А еще привезем дуэт 
«Дети Земли» с ослепительной 
Анной Семенович. Осенью мы 
с ней планируем совместный га-
строльный тур по Прибалтике 
и Казахстану, а если пригласят, 
приедем и в Беларусь.

- От фестивальных будней 
впечатления хорошие?

- Я выступал тут и в составе группы Hi-Fi, 
и сольно. Все, что здесь происходит, гранди-
озно! Это особенное ощущение творчества, 
музыки, дружбы, приятно ощущать себя ча-

стью этого.
- Нравится Синеокая?
- За 20 лет гастролей я объездил ее от 

Могилева до Пинска, от Гомеля до Бре-
ста, успел познакомиться с культурой 

и историей страны. Всегда с удо-
вольствием приезжаю в Минск: 
он впитал в себя все лучшее, 
что было в Советском Сою-
зе - чистоту, порядок, веж-
ливость. Но ощутимо и влия-
ние европейской культуры. 
Всегда рад новым гастролям 

в Беларуси.
- Конкурсанты сейчас вол-

нуются, что пожелаете им?
- Я всегда за молодость, дер-

зость, смелость и амбиции. 
С  удовольствием работаю 
именно с начинающими ар-
тистами - они не ставят себе 
рамок и порой делают го-
раздо более впечатляющие 
вещи, чем люди с большим 
опытом. Новые имена 
и идеи нужны всегда, а та-
кие конкурсы - хорошая 
стартовая площадка для 
проверки своих сил. Так 

что желаю успеха 
конкурсантам!

 � Певец исполнит свой хит 
«Танцуй, пока молодой», 
а участникам желает удачи.

- Вы уже выступали на фе-
стивале в прошлые годы, как 
принимала публика?

- Очень понравилось. Зрители 
отзывчивые, подпевают и обычно 
помнят все произведения арти-
стов. Это очень важно.

- Знаете уже репертуар, с ко-
торым поедете в Витебск?

- Одна из песен как раз «хоро-
вая» - «Танцуй, пока молодой». 
Ну и пара сюрпризов тоже ожи-
дается.

- Как относитесь к подобным 
смотрам, нужны новые таланты 
на эстраде?

- Конкурс  - всегда хорошо, 
лучший путь для развития. Для 
победителей - это возможность 
быть замеченным топовыми про-
дюсерами, которые, как мне из-
вестно, внимательно следят за 
происходящим на «Славянском 
базаре». Для тех, кто не занял 
почетный пьедестал, - прекрас-
ный повод сравнить себя с более 
успешными артистами, сделать 
выводы и провести работу над 
собой.

- Что пожелаете участникам?
- Говорят, главное не победа, 

а участие. Участ-
ники, забудь-
те об этом 
на время 
конкурса. 
П о б е д а 
и только по-
беда! Удачи!

Руслан АЛЕХНО:
- Я во многих конкурсах уча-

ствовал  - это потрясающий 
опыт. Учишься сосредоточить-
ся, собраться с мыслями, вый-
ти на сцену - и петь. Не думая 
о нотах, о том, как их взять 
красиво, рассказать историю, 
заложенную в эти три минуты! 
Прекрасная закалка духа, не 
знаю даже с чем сравнить.

Конечно, волнение будет, но 
главное - индивидуальность. 
Участие в фестивале для меня 
всегда честь и вдохновение. 
Хорошая публика, настоящий 
праздник музыки - вот состав-
ляющие успеха конкурса уже 
29 лет.

Алена ЛАНСКАЯ:
- Ежегодная встреча нужна нам, как 

глоток свежего воздуха. Люди уста-
ли от напряжения, плохих новостей, 
тревоги и теперь смогут отдохнуть 
от суеты и проблем. Уверена, людей 
будет много - мы все соскучились по 
живым концертам.

На открытии «Славянского база-
ра» исполню новую песню, которая 
станет продолжением трилогии 
белорусскоязычных 
композиций. Ее на-
писал знаменитый ав-
тор - не стану пока называть его имя, 

пусть это станет сюрпризом. На 
большом традиционном празд-
нике - Дне Союзного государства 

выступлю с  оркестром «Фонограф-
Симфо-Джаз» под управлением Сер-

гея Жилина.
У меня как у артистки есть 

определенная миссия - пода-
рить зрителям положительный 
заряд энергии. Да, нельзя оста-
ваться в стороне от того, что нас 
окружает, и закрывать глаза 
на этот «шторм». Но жизнь 

продолжается! Надо с оптимиз-
мом смотреть в будущее.

Митя ФОМИН:
ПРОЕХАЛ ОТ ГОМЕЛЯ ДО БРЕСТА

Родион ГАЗМАНОВ:
ГОТОВЛЮ ПУБЛИКЕ 
СЮРПРИЗЫ

vk.com/rodiongazmanov
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 К сябрам отправлюсь в любой 
момент, только позовите!

Бе
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ЖДЕМ ВОПРОСОВ
Едва ли не самая долгождан-

ная часть программы (во всяком 
случае для поклонников испол-
нителей) - «Звездный час», когда 
любимым артистам можно задать 
вопросы. В этом году встречи пе-
ренесли к Центру культуры «Ви-
тебск». Так что аудитория у них 
будет даже больше обычного, 
ведь получается, что присутство-
вать смогут практически все, кто 
окажется в это время рядом.

ДОРОГУ 
МОЛОДЫМ
Для тех, кто толь-

ко начинает свой путь 
в  шоу-бизнесе  - про-
грамма Молодежного 
театра эстрады «Школа 
звезд»: ребята предста-
вят ее 17 июля перед 
КЗ «Витебск». Будет на 
что посмотреть и чему 
поучиться. Через день, 
19-го, они покажут шоу-
программу «Тайна пар-
ка талантов».

НОЧНОЙ СЕАНС
Для тех, кто привык не только 

к насыщенным фестивальным 
дням - интересная программа 
в темное время суток. На пло-
щадке у КЗ «Витебск» будут 
показывать кино. Проект орга-
низовали вместе со студией «Бе-
ларусьфильм»: продемонстри-
руют в том числе «Брестскую 
крепость» Александра Котта 
с Андреем Мерзликиным, Пав-
лом Деревянко, Александром 
Коршуновым - о первых днях 

войны, а также приключенче-
скую ленту «Правила геймера» 
Игоря Четверикова о ребятах, 
которые случайно находят за-
шифрованное послание Ми-
хаила Казимира Радзивилла 
о таинственном кладе.

Проект киноночей собира-
лись организовать еще в про-
шлом году, но - не сложилось. 
А в этот раз обещают настоя-
щий праздник для киноманов: 
отличный звук, огромный экран 
и чудесная атмосфера.

ЖИВЫЕ ИСТОРИИ
Не забыли и о выставках. 17 ию-

ля в арт-пространстве на Толсто-
го, 7, можно будет понаблюдать 
за «Геометрическим полетом» - 
и  живописными работами Да-
рьи Еремеевой. В этот же день 
в краеведческом музее портреты 
из монет представит Вадим Кра-
совский. А 18 июля в выставочном 
зале на улице Пушкина откроются 
«Краски небес» - так называется 
конкурс мастеров традиционной 
и современной живописи.

РАСПИСАНИЕ
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РАРИТЕТЫ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Фрагменты декораций, 
фотографии разных годов, 
сувениры для жеребьев-
ки - за тринадцать лет му-
зей музыкального конкурса 
собрал внушительную кол-
лекцию.

МЕСТО  
ДЛЯ КАЗАНОВЫ
- А при чем здесь трамвай? - 

округляет глаза посетитель 
музея «Славянского базара».

- Вы не поверите, но он даже 
выезжал на сцену! - продолжа-
ют интриговать пришедшего 
сотрудники выставочного за-
ла «Духовской круглик».

Дело было в 2001 году. О на-
вороченных спецэффектах 
тогда и  речи не шло, деко-
рации создавались вручную. 
Организаторы задумались: 
чем бы таким удивить кон-
курсантов, звезд и зрителей? 
Фестиваль-то юбилейный, де-
сятый. В голову пришла идея 
погрузить всех в атмосферу 
старого Витебска.

- Город был пионером трам-
вайного движения в Беларуси, 
и сценограф решил пустить 
уличный поезд, но не по сце-
не, а над ней! Под крышей 
амфитеатра натянули рель-
сы, и во время выступления 
артистов вагон периодически 
парил над ними. Получилось 
очень эффектно и неожидан-
но, - вспоминает события тех 
дней научный сотрудник 
«Духовского круглика» 
Елена Серова.

Несколько лет трам-
вай стоял на приколе 
в хозяйственном ангаре, 
пока вновь не тронулся, 
но уже в выставочный 
зал. Экспозицию созда-
вали в прямом смысле 
вручную: предметы со-
бирали по кабинетам 
дирекции фестиваля. 
Где-то хранились дары 
от мастеров народных 
промыслов, с предста-
вительской полки в ди-

ректорском кабинете забрали 
авторский вариант главного 
приза.

Визиткой «Славянского ба-
зара» стали аккредитацион-
ные карты гостей. От их оби-
лия глаза разбегаются. Вот 
Примадонна отечественной 
эстрады Алла Пугачева в чер-
ной шляпке смотрит вполобо-
рота, а рядом с ней улыбаю-
щийся Максим Галкин, тут 
же популярный американ-
ский актер Лэйн Девис. Как 
кто такой? Это же Мэйсон из 
сериала «Санта Барбара» - те-
перь вспомнили?

- Самые первые аккреди-
тационные карты с  черно-
белыми еще фотографиями 
делали из картона, - продолжа-
ет экскурсию  Елена Серова. - 
Сейчас они цветные и каждый 
год выпускаются в новом 
дизайне.

Однажды пресс-
карты едва не ста-
ли поводом для 
скандала. По-
сетитель очень 
долго разгляды-
вал стойки с  ак-
кредитацией, а за-
тем, насупив брови, 
строго спросил у экскур-
соводов: а Валерий Леонтьев 
где? Действительно, 
карты главного Ка-
зановы постсовет-
ского простран-

ства в  музее не 
оказалось.

- Мы на сле-
дующий день 

 и с п р а в и л и с ь , 
а  гость пришел 

проверить, да не с пу-
стыми руками. Оказа-

лось, он участник фан-клуба 
певца и принес нам газету, 

которую издавали почи-
татели творчества Вале-
рия Яковлевича. Ее вы 
в экспозиции не увиди-

те - храним в запасниках, - за-
верила Елена Серова.

ХУДОЖНИК, ПЕВЕЦ, 
КОНТРАБАНДИСТ
На почетном месте в музее - 

авторские варианты главных 
призов фестиваля. Первые по-
бедители «Славянского база-
ра» увозили с собой хрусталь-
ные кубки,  выполненные 
художниками Петром и Та-
тьяной Артемовыми, затем 
художники Юрий и Татьяна 
Руденко создали замыслова-
тый букет из васильков и ко-
лосьев пшеницы, украшенный 
полудрагоценными камнями. 
С ним-то и связана практи-
чески детективная история, 
развернувшаяся в 1998 году.

- Тогда на фестивале побе-

дил певец из Израиля Рафа-
эль Дахан. В  аэропорту во 
время таможенного досмотра 
его неожиданно попросили 
представить документы на 
приз. Посчитали, что изящная 
скульптура имеет историче-
скую ценность, а певец - хоро-
шо замаскировавшийся кон-
трабандист! Переволновались 
тогда здорово, но все закончи-
лось хорошо: документы опе-
ративно подвезли, и Рафаэль 
улетел домой, - улыбается Еле-
на Серова.

Сейчас лауреатам вручают 
бронзовую статуэтку в  ви-
де девушки с обращенными 
вверх руками и цветком ва-
силька - «Золотую лиру» при-
думал витебский скульптор 
Валерий Могучий.

 � Первую выставку готовили в спартан-
ских условиях. Пока строители наводили 
финальный лоск в башне «Духовского 
круглика», дизайнеры взялись за оформ-
ление музея.

Удивительный факт для тех, кто еще только 
собирается посетить выставочный зал - он 
стоит на фундаменте башни XIV века. В 1984 
году началась ее современная история - архео-
логи под толщей земли обнаружили древнюю 
кладку.

- Мечтали восстановить башню, но планам 
не суждено было сбыться - о них забыли на 
 двадцать лет. В 2006 году с подачи бывше-
го вице-премьера Беларуси Александра 
 Косинца, который возглавлял  и  оргкоми-
тет «Славянского базара», эта идея получила 
продолжение, - делится подробностями Елена 
Серова.

Фестиваль как раз готовился отметить 
 15-летие - самое время поговорить об истории. 
Временную экспозицию решили разместить 
в Литературном музее.

- И вот смотр закончился, а выставка про-
должала работать. В это время началась ре-
конструкция Летнего амфитеатра. Заодно 
решили отреставрировать и башню, слегка 
видоизменив и увеличив ее площадь. Исто-
рический фундамент законсервировали - его 
можно увидеть и сегодня.

Творческий порыв было уже не остановить: 
художник Александр Вышка взялся за про-
ект. Но с одним условием: сначала творческая 
часть, а уж потом бумажная волокита с проек-
тами и прочим. Тогдашний директор фестиваля 
Родион Басс рискнул, согласился. Через месяц 
музей «Славянского базара» открыл свои две-
ри: напутствие ему дал Президент Беларуси 
Александр Лукашенко.

Высокий статус фестиваля с 1996 года уже не просто фигу-
ра речи. Мало кто знает, но сегодня на небесной карте можно 
отыскать созвездие «Славянского базара», состоящее из 
11 планет - по количеству стран-участниц того года.

- Вот и сертификат Международного звездного реестра, - 
показывает Елена Григорьевна. - В созвездии у нас Беларусь, 
Болгария, Македония, Польша, Россия, Сербия, Словакия, 
Словения, Украина, Хорватия и Чехия.

А вот и знаменитые «васильки» - фестивальная валюта, ко-
торую выпускают с 1993 года. В 1996-м деньги «Славянского 
базара» обрели свойства настоящих банкнот - получили не-
сколько степеней защиты и виды города. Однажды на пресс-
конференции бывшего Госсекретаря Союзного государ-
ства Павла Бородина спросили о единой валюте для России 
и Беларуси, а он с улыбкой ответил: «В Витебске она уже 
есть - «васильки». К слову, в 2008 году минский коллекционер 
Александр Орлов выпустил книгу «Бумажные денежные знаки 
РБ». Среди экземпляров царских и советских денег нашлось 
место и фестивальным.

Сколько в музее фотографий, и не сосчитать. Здесь они по-
всюду - даже на потолке.

- Случается, что наши гости узнают себя. Как-то один из по-
сетителей с удивлением обнаружил среди зрителей на фото 
в Летнем амфитеатре себя, сидящего с полиэтиленовым па-
кетом на голове, - смеется директор музея.

Дождь уже давно стал приметой успеха фестиваля, а для го-
стей музея всегда найдется зонтик с логотипом «Славянского 
базара» для фотографии на память. Приходите!

НЕБЕСНЫЙ АТЛАС

ЗВЕЗДЫ ЗАЖИГАЮТСЯ
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НА ТРАМВАЕ В ПРОШЛОЕ

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
БОЛЬШЕ  

720 ЭКСПОНАТОВ 
НАХОДИТСЯ  

В МУЗЕЕ

БЫЛ ЕЩЕ ТАКОЙ СЛУЧАЙ

Чего только нет в экспозиции. Вот, 
например, подробная фотохроника - 

год за годом.

Драгоценный цветок выглядит, как настоящий.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Нежная блондинка с голубы-
ми глазами вошла в состав жюри 
детского конкурса. Причем уже 
в третий раз. Певица рассказала, 
чем сильны юные вокалисты, как 
гоняет на тракторе и отчего ее за-
интересовал Иван Грозный.

ПЕРЕД «ПЕСНЯРАМИ»  
ЗАЛ ВСТАЛ
- Пандемия все еще не заверши-

лась. Не боитесь подцепить ко-
ронавирус?

- Скорее нет, чем да. Будем защи-
щаться. Я на «Славянском базаре» 
каждый год. Этот фестиваль как ста-
рое кино - с каждым годом хочется 
смотреть все больше и больше. Не-
сравним с однодневками, которые 
поживут всего ничего и исчезают. 
Я вообще за Союзное государство: 
белорусы, русские - мы настолько 
объединены тем, что славяне.

- Завсегдатаи помнят ваше про-
шлогоднее выступление с Ангели-
ной Ломако. Знаете ли вы о том, 
что она вновь едет и будет пред-
ставлять Беларусь?

- Это новость для меня. Приятная! 
Ангелина  - такая многогранная. 
Алмазик! Ей бы в кино играть. Ду-
маю, у нее большое будущее - могла 
бы раскрыться в этнике. (Интер-
вью с молодой артисткой читайте  
на стр. 10).

- Вы в таком восторге от нее, 
трудно, наверное, будет судить?

- Это всегда сложно. Столько про-
тиворечий. И еще я настороженно 
отношусь к тому, когда из детей 
стараются выжимать максимум, 
давать сложнейшие песни, где вы-
соченные ноты и взрослые тексты. 
Иногда в ужасе думаю: «Боже мой, 
вот как ты, мальчишечка, в 12 лет 
так поешь? Голос ведь может оста-
вить тебя, сорваться». Но не устаю 
удивляться, какие талантливые ре-
бята. Их уровень гораздо сильнее, 
чем в «Голос. Дети». А еще - вручаю 
свой самостоятельный приз. Од-
нажды дарила микрофоны.

- В прошлом году вы пели и с «Пес-
нярами». А Владимира Мулявина 
знали лично?

- К сожалению, нет. От ансамбля 
в восторге. Исполняли хорошую 
песню - «Уголок России». Я ее ин-
тересно, по-своему, сделала. Ребята 
пропели со мной припев. Они, ко-
нечно, со времен Мулявина поме-
нялись, но был Леонид Борткевич. 
Когда он вышел на сцену, случилось 
что-то невероятное: зал ликовал - 
стоял, кричал, аплодировал.

РАКИ ПОД ТУЛОЙ
- За годы путешествий на «Сла-

вянский базар» появились ли тра-
диции?

- Да. В Витебск приятно приезжать. 
Обязательно иду отведать драни-
ков. Такие они вкусные! Заглядываю 
в «Милавицу». Домой обязательно 
везу сгущенку - чтобы накормить 
всю семью. И, конечно, люблю про-
гуляться по Городу мастеров. Кажет-
ся, уже все там покупала, вплоть до 
полушубка! Не помню, из какого 
меха, но это был дизайнерский ва-
риант с дырками. А еще - натураль-
ные валенки там брала. И, конечно, 
в Беларуси хороший лен - привожу 
маме скатерти из него. В России если 
такие и есть, то по другим ценам.

- Кстати, к выходу диска «Зо-
лотой лен» вы устроили мощный 
спектакль в «Геликон-опере». Пели 
на нескольких причудливых язы-
ках. 

- Это был интересный проект. Он 
и сейчас существует - такой кон-
церт со сквозными действующими 
лицами. Перед «Славянским база-
ром», насколько знаю, его пока-
жут по белорусским каналам. Там 
собраны лучшие традиции нашей 
общей культуры, потому и назва-

ние такое. В шоу есть все: природа, 
Древняя Русь, характер. Вот расска-
зываю об этом - и мурашки по коже. 
В «Золотом льне» пою на испанском, 
фарси, гэльском, шведском. Компо-
зиции связаны общей женской те-
мой. И в арабских странах, и в Рос- 
сии, и в Беларуси у нас одни же-
лания: домашний очаг, семейное 
счастье.

- У современных дам - еще и ка-
рьера. Вот вы, например, в июле 
выпустите новый диск.

- Да, сингл «Эйфория». Записали 
на карантине. Позитивная добрая 
вещь.

- А до него занимались песней 
«Разольется река». Говорят, не 
обошлось без мистики?

- Да, снимали клип под Тулой. Там 
есть река Красивая Меча, а по со-
седству находилось городище. По 
легенде, когда пришло монголо-
татарское иго, люди там спрятались 
под землей. Но их так и не нашли. 
Даже раскопки устраивали. Энер-
гетически место странное: отклю-
чались телефоны, квадрокоптер 
падал или летел не в ту сторону. 
К тому же стояла жара под 40 гра-
дусов, и мы сгорели. Приехали, как 
вареные раки.

КУПИЛА В ГОРОДЕ МАСТЕРОВ ШУБУ
ВАРВАРА:

- Уже вернулись из деревни 
в Москву?

- Да, но всех призываю не мо-
таться по городу лишний раз. Са-
ма, если нужно в магазин съез-
дить, обязательно надеваю маску 
и перчатки. Не подхожу ни к кому. 
С друзьями не встречаюсь. Только 
по большой  надобности приезжаю 
в студию. Но так хочется уже сво-
бодно гулять по Москве! Сесть в ре-
сторанчик,  выпить кофе и съесть 
булочку.

- Когда слушаешь ваши пес-
ни, чувствуешь невероятную 

 положительную энергетику. Как 
 наполняете себя?

- Работаю над собой: медитирую, 
занимаюсь спортом. И, конечно, чер-
паю силы на природе. Умею разгова-
ривать с деревьями. Слушаю птиц, 
понимаю, о чем поют. После такого 
отдыха полна сил. Вот как сейчас: 
готова к гастролям, к поездке на 
«Славянский базар». Потому и пою 
вживую - идет обмен хорошей энер-
гией. Хочется всем дать возможность 
высказаться. Девчонки родить не 
могут, а приходят на мой концерт 
и пишут: «Забеременела! Родила».

- С кем, кроме мужа, проводили ка-
рантин?

- С дочкой. Варя недавно окончила вто-
рой курс. Учится в Высшей школе эконо-
мики на отделении финансирования. Все 
предметы - на английском языке. Будет 
два диплома: НИУ ВШЭ и Лондонского 
университета. Варя, наверное, пойдет на 
стажировку в какую-нибудь консалтинго-
вую компанию. Приезжал сын. Бабушки 
были с нами.

- Многие пишут, что самоизоляция 
стала серьезным испытанием для су-
пружеских пар. А у вас с мужем Михаи-
лом были сложные моменты?

- У нас большой дом, так что мы мог-

ли сидеть в разных комнатах, занимать-
ся своими делами и обсуждать только 
обед или ужин. Но в наших отношениях 
есть любовь, доверие, уважение, дружба. 
Разговариваем на одном языке и шутим 
одинаково. Нам и молчать комфортно. 
Вместе уже 21 год. Познакомились на 
Волге - и уже не могли оторваться друг 
от друга. С годами стали родными. Но 
о романтике не забываем. Если вдруг по-
ссорились, утром просыпаешься, идешь 
в ванную, смотришь, а щетки-то уже поми-
рились и стоят, повернувшись друг к другу. 
Не помню, кто из нас первым начал это 
делать. Если хотите, возьмите такой спо-
соб примирения себе на заметку.

- Слышала, минувшей зимой водили 
трактор «Беларус». Зачем?

- У нас дом в деревне. Такой транспорт 
там необходим. Особенно зимой. В февра-
ле ездила на нем в аптеку и в ближайший 
магазин - километров двенадцать. «Бела-
рус» - настоящий вездеход. На машинах по-
новее пройти там, где замело или развезло, 
невозможно, любой внедорожник застрянет. 
Спасает только этот трактор - почти у всех 
жителей деревни он есть.

- И самоизоляцию вы провели в дерев-
не? Не заскучали?

- Минутки свободной не было! Все время 
готовила что-то вкусное. И жила по графи-
ку: спорт, кино, книги. Столько перечита-
ла исторической литературы. От Пикуля до 
Карамзина. Плюс сериалы. Больше все-
го меня интересовали Екатерина Великая 
и Иван Грозный. К своему стыду не знала, 
что императрица сделала первую прививку от 
оспы. И в очередной раз подивилась, каким 
страшным параноиком был царь. В какой-то 
момент меня занесло в историю Англии: по-
разилась, как страшно боролись за корону 
Мария Стюарт и ее сестра Елизавета. А по-
том опять вернулась к нашим вехам.

В ЧЕТЫРЕХ СТЕНАХ

ЭХ, ПРОКАЧУСЬ!

НАЕДИНЕ С ПРИРОДОЙ
О ЧЕМ ЧИРИКАЮТ В ЛЕСУ

ЩЕТКИ ЦЕЛУЮТСЯ ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ
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«Славянка» давно стала родной: тем приятнее зажигать на небе новые  
звездочки юных исполнителей.
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БОЛЕЕМ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � Он не может не петь, го-
ворит про Володю Серко-
ва, который представит на 
детском конкурсе Россию, 
его мама. Юный талант уже 
заметили Баста и Полина 
Гагарина. Теперь дело за 
международным призна-
нием.

ЗА НАГРАДОЙ  
В СОРРЕНТО
Во всем «виновата» Нюша: 

услышав ее выступление, пя-
тилетний Вова стал подпе-
вать  - точно воспроизводил 
мелодию и интонации. «Ночь», 
«Цунами», «Выбирать чудо», 
«Не боюсь» - исполнял с легко-
стью. Ирина Серкова поняла: 
у сына талант, и тут же отпра-
вила его к педагогам, а затем 
в школу искусств.

Впрочем, вряд ли могло быть 
по-другому. Ведь мальчик - из 
музыкальной семьи.

Папа преподавал в  музы-
кальной школе по классу син-
тезатора, но вообще-то владе-
ет почти всеми инструментами. 
Мама 25 лет поет в церковном 
хоре и  сейчас учится в  об-
ластном училище культуры, 
на эстрадно-джазовом отде-
лении.

Одно время мальчик 
пел в мюзикле «Бура-
тино» при Воронежской 
филармонии. А потом из 
родной Бутурлиновки ре-
шил двигаться дальше: 
сначала региональные, 
потом общероссийские, 
а затем и междуна-
родные конкурсы - 
победа за победой. 
В прошлом году по-
разил жюри фести-
валя «Хрустальная 
мелодия», испол-
нив страстную 
неаполитанскую 
песню «Вернись 
в  Сорренто». 
И получил золо-
тую карту для 
поездки на су-
п е р ф и н а л , 
который про-
шел в  Ита-
лии.

Следом Во-
ва начал штурмо-
вать «Голос. Дети». 
На слепых прослу-
шиваниях покорил 
всех наставников! 
К нему практически 
одновременно по-
вернулись Полина 
Гагарина, Валерий 
Меладзе и рэпер Ба-
ста. От того, что на 
него свалилось столь 
неожиданное сча-
стье, юный испол-
нитель впервые 
дал волю эмо-

циям на сцене. Упал на колени 
и заплакал! Полина, как фея, 
во всем белом, кинулась его 
успокаивать. Но Вова выбрал 
в качестве наставника… Басту.

- Ну как могло быть иначе, 
ведь рэпер так нравится всем 
детям, - улыбается Ирина.

На «Голосе» у мальчика поя-
вилась подруга из Минска, оча-
ровательная блондинка Ксюша 
Шаплыко. Судей семилетняя 
звездочка покорила стильным 
образом и бунтарской песней 
«Районы-кварталы».

РОМАНС  
ДЛЯ БИЛЛИ АЙЛИШ
После шоу карьера Володи 

развивается стремительно. 
Недавно на открытии участ-
ка федеральной трассы М-4 
«Дон» в обход Лосева мальчик 
играл сына ведущих. Причем 
мамой тоже была участница 
«Голоса», 19-летняя Екатери-
на Короткова.

- Володя так всем понравил-
ся, что пригласили на меро-
приятия в Петербург, - делится 
его мама.

Среди вокалистов у него есть 
кумиры. Из российских - По-
лина Гагарина и солист группы 
«Герои» Михаил Пунтов. А из 
зарубежных - Билли Айлиш 

и Дуа Липа. О спорте тоже 
не забывает: у него вто-
рой юношеский разряд 
по плаванию и золотой 
значок ГТО. А еще за-
нимался народными 

танцами.
- Но современные нра-

вятся больше, - уточ-
няет Володя.

В Витебск он 
повезет две ком-
позиции. Ста-
ринный русский 
романс «Ветка 
сирени» и Don't 
you worry bout 
a  thing Стиви 
Уандера. И, ко-
нечно, захватит 

подарок бабуш-
ки - брелок в ви-

де скрипичного 
ключа.

В Беларусь Во-
лодя и его семья 
поедут впервые. Но 

их там ждут друзья, 
в том числе и Ксю-
ша Шаплыко, которая 
планирует приехать 
в Витебск.

- Настроение су-
перское! - улыбается 
мальчик. - Уже хочет-
ся поскорее приехать, 
осмотреться, высту-
пить. И попробовать 
еду, которая там есть.

СКРИПИЧНЫЙ 
КЛЮЧ НА СЧАСТЬЕ

Янина КУРИЛОВИЧ

 � 13-летняя минчанка рас-
сказала, от чего пришлось 
отказаться ради участия 
в конкурсе, и поделилась 
формулой ус пеха.

ПОПЫТКА  
НОМЕР ТРИ
Юная звездочка несколько 

лет мечтала выступить на фе-
стивальной сцене. Готовиться 
к национальному отбору на-
чала в сентябре.

- Это была наша третья 
 попытка. Конечно, мы пони-
мали, что нужно делать для по-
беды в национальном отборе. 
Долго выбирали, чем удивить 
зрителей и жюри, искали фиш-
ку, - признается мама Елена 
Ломако.

И Ангелина запела на… фа-
рерском языке! В витебском ам-
фитеатре такая «экзотика» еще 
не звучала. Необычную песню 
«Зарождение» в этническом 
стиле для конкурса нашла стар-
шая сестра исполнительницы.

- Оказалось, язык совсем не 
сложный. Текст выучила до-
вольно быстро - распечатыва-
ла произношение и повторяла. 
А вот над номером пришлось 
поработать: он олицетворяет 
рождение огня как символа 
жизни. Вторая композиция 
авторская, на белорусском, 
называется «Вольная», - рас-
сказывает девочка. - Уверена, 
моя программа запомнится. 
Витебск, я еду за победой!

Судить конкурс будет пе-
вец Александр Солодуха. 
Совсем недавно, в День Не-

зависимости, Ангелина выхо-
дила с ним на одну сцену - на 
праздничном концерте у обе-
лиска «Минск - город-герой».

- Его песня зацепила: очень 
оказалась подходящей мне 
по  духу! Только послушайте: 
«Не грусти, не грусти, знаешь, 
все пройдет. О любви, о любви 
сердце нам поет…». Это мой 
девиз!

Пройти строгий отбор на 
конкурс Ангелине помогла 
большая и дружная команда, 
которая работала над поста-
новкой номера.

- Мне помогала педагог по 
вокалу Оксана Валерьевна 
Петрова, близкая мне по ха-
рактеру, настоящий идейный 
вдохновитель. Большое спа-
сибо автору песни Валерию 
Шмату, хореографам Рома-
ну Рыкову и Дмитрию Без-
зубенко, преподавателям 
родной столичной гимназии 
№ 192, дизайнерам костюмов 
Дарье Мугако и Наталье Ля-
ховец и, конечно, моей семье. 
Она - главный талисман.

Родители Ангелины не из 
творческого мира. Мама - руко-
водитель интернет-ресурсов. 
Папа  - инженер. Младший 
брат, четырехлетний Влади-
слав, увлекается рисованием, 
а 16-летняя Елизавета играет 
на фортепиано и идет на золо-
тую медаль в гимназии.

РЕПЕТИЦИЯ  
ЗА НЕСКОЛЬКО 
МИНУТ
Формула успеха юной во-

калистки проста: талант и тру-
долюбие. Маленькая артистка 

с трех лет покоряет вершину 
музыкального Олимпа. Пела 
в Академии мюзикла «Ревю», 
танцевала в коллективе «Ро-
весник», выступала в соста-
ве ансамбля «Заранак» На-
ционального центра искусств 
имени Мулявина. Шоу-бизнес 
так и манит: к своим 13 годам 
Ангелина успела засветить-
ся в проектах «Я пою» и «Во 
весь голос», стала финалист-
кой национальных отборов 
на детские «Евровидение»  
и «Новую волну». А еще сни-
малась в рекламных роликах 
и документальных фильмах. 
Самые запоминающиеся  - 
«Спадчына» и «Сто имен Бе-
ларуси».

В прошлом году Ангелина 
вышла на сцену Летнего ам-
фитеатра вместе с Варварой. 
На репетицию были считаные 
минуты, но это не помешало 
выступить «на высоте». С тех 
пор семья Ломако дружит с пе-
вицей.

- Мы встречались уже дваж-
ды. Дуэтом пели на дожинках 
в Браславе. Варвара - замеча-
тельная! Настоящий профес-
сионал. Она дает мне очень 
много ценных советов. Са-
мый главный - не сворачивать 
с творческого пути.

ЭСКИМО  
ПОДОЖДЕТ
Ради подготовки к конкур-

су артистке пришлось отка-
заться от мороженого. Любовь 
к пломбиру чревата воспале-
нием голосовых связок, а для 
певцов это настоящая ката-
строфа.

- После конкурса первым де-
лом съем мороженое! - мечта-
ет Ангелина. - А потом плани-
руем отдохнуть всей семьей. 
С местом еще определимся. 
Обычно приходит спонтанное 
решение.

Сейчас лето, каникулы. Но 
даже при таком насыщенном 
графике Ангелина от школь-
ной программы не отстает. Го-
ворит, привыкла все делать 
быстро, да и одноклассники, 
если что, помогут.

- У нас «один за всех и все за 
одного», - улыбается конкур-
сантка. - Обожаю химию, хотя 
и по другим предметам оценки 
хорошие. Конечно, иногда за-
нятия приходится пропускать. 
Но учителя всегда поддержат, 
если пропустила сложный ма-
териал.

Ангелина признается: перед 
выходом на сцену отключает 
плохие эмоции. Потому и пе-
ред отборочными выступлени-
ями почти не волнуется: пусть 
что-то не получится, нужно со-
хранять позитив.

- Я оптимист. В любой си-
туации ищу плюсы. Зачем хо-
дить угрюмым и обозленным? 
Нужно радоваться каждому 
дню. И рядом хочется видеть 
таких же открытых и добро-
душных людей. И тех, кто без 
раздумий приходит на помощь 
даже  незнакомому человеку. 
Доброта должна быть в каж-
дом из нас.

Ангелина ЛОМАКО:
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НЕ ГРУЩУ, 
ПОБЕДИТЬ ХОЧУ

Улыбка творит чудеса,  
а позитивный настрой 

помогает достичь новых высот.

Первый канал 
покорили, интересно, 
что дальше? Может, 

«Евровидение»?
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 � Мечты сбываются, ве-
рит представительница 
России и собирается пре-
творить их в жизнь.

ВСТРЕЧАЙ, 
БЕЛАРУСЬ!
Занятия по вокалу, постанов-

ка номеров, съемки клипов, 
 запись песен - график у мо-
лодой певицы, лауреата фе-
стиваля «Молодежь за Союз-
ное государство», расписан по 
часам. Но она находит время 
рассказать о самых важных со-
бытиях в жизни в Инстаграме.

- Мечты сбываются, - откро-
венничала Елена с  поклон-
никами. - Приложу все силы, 
чтобы достойно выступить 
и  с любовью остаться в ва-
ших сердцах. Сложно описать 
словами, какие ощущения 
меня сейчас переполняют, 
как я счастлива. Это большая 
честь, но и огромная ответ-
ственность!

От сообщений и звонков со 
словами поддержки - голова 
кругом.

- Как много людей следят за 
моими успехами, болеют за ме-
ня и вместе со мной за нашу 
страну, - продолжает участни-
ца. - Спасибо за веру в меня, 
за ваше внимание и любовь. 
На душе боевой настрой, рада, 
что вы со мной, надеюсь, я вас 
не подведу.

Поклонники не скупятся на 
комплименты:

- Сто процентов будет огонь! 
Ты не умеешь иначе, - пишет 

первой Наталья Мегрина.
- Очень рады за достойно-

го представителя России, мы 
верим в тебя, держим кулач-
ки, вперед к победе, - вторит 
Светлана Лужина.

Певица умеет заинтриговать: 
о том, что будет участвовать 
в «Славянском базаре», она 
держала в тайне от всех и по-
делилась новостью не сразу.

- Успела насладиться хоро-
шей погодой перед важным со-
бытием. Я очень долго ждала, 
когда смогу о нем вам расска-
зать. Свершилось! - написала 
юная звезда.

Но настоящих поклонников 
не проведешь, и буквально че-
рез пару часов стало извест-
но - Елена едет в фестиваль-
ный Витебск.

ТЫ УЗНАЕШЬ  
ЕЕ ПО ГОЛОСУ
Конкурс исполнителей в Си-

неокой - не первый, на кото-
ром выступает певица. За ее 
плечами телепроект «Во весь 
голос!» - она спела композицию 
на грузинском языке.

- Как только узнала, что бу-
ду участвовать в проекте от 
Грузии, мне стало немножко 
плохо,  - смеется Фрейман.  - 
Я  прекрасно понимала, что 
придется исполнять песню на 
национальном языке. Но, по-
смотрев прошлый сезон, чуть-
чуть успокоилась, потому что 

наставник сам выбирал, кто из 
участников команды будет ее 
петь. Понадеялась, что это буду 
не я. Не тут-то было!

Месяц упорных тренировок, 
работы над произношением 
и дикцией - и песня готова.

С фанатами исполнительница 
охотно делится историями из 
закулисной жизни. К примеру, 
о том, как готовилась к конкур-
су «Новая звезда»: репетиции, 
работа с гримерами, костюме-
рами и долгожданный выход 
на сцену!

- В этом видео мы попытались 
полностью передать атмосфе-
ру того времени, - разъясняет 
она. - Проект дал мне огромный 
опыт и стимул двигаться даль-
ше, развиваться как артисту 
и работать над собой.

В полуфинале Елена пред-
ставляла свою авторскую пес-
ню «Не спать». А ведь кастинг 
на шоу она проходила послед-
ней и решила, что шансов уже 
нет.

- Думала, кого нужно, уже на-
брали, но получилось доказать, 
что именно я достойна претен-
довать на место в «Новой звез-
де», - радуется певица.

В 2017-м Елена Фрейман 
принимала участие в «Голосе» 
на болгарском телевидении. 
Ее наставником была актриса 
и певица Камелия.

- На протяжении нескольких 
месяцев я шла к своей мечте. 

Не могу передать словами эмо-
ции, которые переживала на 
этом замечательном проекте. 
Огромное спасибо болгарской 
публике за теплый прием, за 
то, что голосовали и поддер-
живали меня.

СОН В РУКУ
В конце мая Елена записа-

ла летний зажигательный трек 
«Отпечатки», а заодно запусти-
ла флешмоб. Все пользователи 
могут повторить фрагмен-
ты танца и выложить ви-
део у себя в социальных 
 сетях.

- Эта песня способ-
на поднять настроение 
и  вернуть слушате-
лей к активной жиз-
ни  после самоизо-
ляции, - уверена 
она.

Его уже по-
смотрели 34 
миллиона 
зрителей!

- Вы мо-
жете себе 
представить та-
кие масштабы? 
Я, если честно, до 
сих пор пребываю 
в приятном шоке, - 
говорит девушка.

Записывает Елена Фрейман 
и каверы популярных песен, 
а чтобы было еще интереснее, 
снимает на них клипы. Вот 
и новая песня Ольги Бузовой 
Swipe, тоже выходившей на 
сцену «Славянского базара», 
получила альтернативный ви-
деоряд. Во время карантина 
исполнительница даже созда-
ла свою версию песни Аллы 
Пугачевой «Ты снишься мне».

- Каждый день занимаюсь 
рабочими делами, продол-
жаю учиться и не унываю. По-
тому что верю, совсем скоро 
все наладится, и мы вернемся 
в привычный ритм жизни, - за-

ряжала Фрейман своим 
оптимизмом.

Кстати, об учебе: Еле-
на учится в музыкаль-
ном училище эстрад-
ного и  джазового 

искусства и частень-
ко рассказывает, 

как проходят 
экзамены.

-  Мое 
п е р в о е 
и  самое 
в а ж н о е 
испыта-
ние по 
в о к а л у 

сдано на 
пять,  - де-

лится радо-
стью певица. - 
Я безумно 
с ч а с тл и в а ! 

Есть три года, 
чтобы исполнить 

все свои мечты 
и задумки.

У МЕНЯ БОЕВОЙ НАСТРОЙ!
Елена ФРЕЙМАН:

Кристина ХИЛЬКО

 � Роман Волознев, участник 
детской «Новой волны» и шоу 
«Голос», знает, как после твор-
ческого молчания снова выйти 
на сцену и чему стоит поучиться 
у Константина Меладзе.

СОЛО НА ГУБНОЙ 
ГАРМОШКЕ
- На «Славянском базаре» ты впер-

вые выступил в 2008-м и получил 
спецприз Парламентского Собра-
ния. Помнишь, как все было?

- У города над Двиной особая энер-
гетика. Фестиваль - настоящий, ис-
кренний, душевный. Тогда, 12 лет на-
зад, поразился поддержке зрителей, 
их горячим аплодисментам.

- На отборе в Лиде выглядел на 
сцене очень уверенно. А когда в пер-
вый раз взял в руки микрофон?

- Пою с пяти лет. А первое серьез-
ное выступление состоялось в 2007 
году, на национальном отборе на дет-
ское «Евровидение» - попал в десятку 
сильнейших. Давно понял: мало иметь 
природные данные, нужны самодисци-
плина и работоспособность. В 16 лет 
у меня начался период творческого 
молчания. В буквальном смысле. Из-
за ломки голоса. Пришлось заново 
учиться петь - к 23 годам зазвучал 
так, как надо.

- Какими песнями удивишь жюри?
- Спою композицию на стихи бело-

русского классика Максима Богдано-
вича, к которой сам написал музыку, 
а во второй конкурсный день - Autumn 
leaves. Ее исполнял Ив Монтан и даже 
Стинг. У меня она будет в необыч-
ной аранжировке. Хочется удивить 
зрителей не только песнями, но еще 
и игрой на музыкальных инструментах. 
Я владею клавишными, струнными, 
губной гармошкой и часто использую 
их в своих выступлениях. Все карты 
раскрывать не стану - будет сюрприз.

ПОПАСТЬ К МЕЛАДЗЕ - 
БОЛЬШАЯ УДАЧА
- С Еленой Фрейман, которая пред-

ставляет Россию, знаком?
- Мы виделись на проекте «Голос» 

и на других конкурсах. Сильная вока-
листка. Все, кто прошел отбор - талан-
ты. Главное, сосредоточиться на своей 
подготовке и достойно представить 
страну. Очень важно быть на сцене 
музыкантом, а не просто вокалистом.

- Веришь в приметы? 
- На таких серьезных и ответствен-

ных конкурсах нужно рассчитывать 
только на себя. Отточенные до авто-
матизма жесты и слова смотрятся на 
сцене неорганично. Потому в моих 
выступлениях много импровизации. 
Это касается и поведения на сцене, 
и манеры исполнения.

- Проект «Голос» не разочаровал? 
Константин Меладзе строгим ока-
зался наставником?

- Остались только приятные впечат-
ления. Когда начались выступления 
дуэтом, я сильно заболел. Прямо злой 
рок какой-то: на суперответственных 

концертах часто пою с больным гор-
лом. Со мной работали лучшие фониа-
тры России, но увы, я даже разговари-
вал с трудом. В любом случае проект 
«Голос» дал возможность быть услы-
шанным новой аудиторией. Честно ска-
жу, когда на «слепых прослушиваниях» 
повернулся сначала Меладзе, потом 
Сюткин  - я был в шоке. Но о своем 
выборе не пожалел: Константин - се-
рьезный, невероятно профессиональ-
ный музыкант. И от своей команды он 
требует максимальной концентрации 
и отдачи.

КРУТАЯ ПЕСНЯ  
ДЛЯ «ЕВРОВИДЕНИЯ»
- В минском колледже ис-

кусств ты отучился на вокалиста-
преподавателя. А сейчас получаешь 
второе высшее в ГИТИСе, на фа-
культете звукорежиссуры. Опреде-
лился, кем хочешь быть?

- Одно другому не мешает. Песни 
я пишу с 12 лет. А в свободное время 
работаю саунд-продюсером. Напри-
мер, сейчас заканчиваем альбом нор-
вежской поп-исполнительницы Эрики 
Лундмоен. А вот времени на отдых 
пока нет. Надеюсь, будет пара дней 
после «Славянского базара», чтобы 
восстановить силы.

- Какие еще вершины хочется по-
корить?

- На «Детской Новой волне» я стал 
лауреатом второй степени. Хотел бы 
покорить и взрослый конкурс. У арти-
ста должна быть потрясающая песня. 
Вот как только она появится, можно 
рискнуть.

vk.com/Елена Фрейман
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РОМАНТИК НА СЦЕНЕ

У певицы буквально ни минуты покоя: 
репетиции, тренировки, учеба - и как 

только все успевает.

Залог успеха - импровизация, уверен 
парень. Посмотрим, какие сюрпризы 

он готовит публике.
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ПО ШАГАЛОВСКИМ МЕСТАМ

Кристина ХИЛЬКО

 � В 1920-е годы город на Западной 
Двине стал средоточием силы, кото-
рая во многом определила развитие 
мирового искусства ХХ века.

НЕСКУЧНЫЙ ЗАЛ
В начале июля Витебск отметил день 

рождения своего знаменитого зем-
ляка - художника Марка Шагала. Он 
писал чувственно, образно, инстин-
ктивно, как видел сам, а не по пра-
вилам. В родном городе он пытался 
создать такую же творческую среду, 
какая царила в Париже.

В 1920-х годах Шагал создал 
в  Витебске художественное учи-
лище, где  вместе с  Казимиром 
Малевичем и другими мастерами-
единомышленниками открывал для 
студентов новый мир молодого аван-
гардного искусства. Город превратил-
ся в настоящий центр культурной жиз-
ни того времени.

Обо всем этом рассказывает экс-
позиция Музея истории Витебского 
народного художественного учили-
ща, который распахнул свои двери 
два года назад. Никаких «скучных за-

лов»! На первом этаже, у лестницы, - 
знаменитый фотопортрет участников 
УНОВИСа. Творческое объединение 
«Утвердителей нового искусства» соз-
дал Казимир Малевич. Вокруг масте-
ра сплотились преданные ученики 
и последователи его творческих взгля-
дов - Эль Лисицкий, Вера Ермолаева, 
Николай Суетин. Сегодня их рабо-
ты широко известны во всем мире. 
Правда, произведений художников, 
которые принесли городу мировую 
славу, в Витебске, увы, не осталось.

- Главный экспонат музея - само зда-
ние, - удивляет Максим Маркевич, 
заведующий музеем.

Ну что же, проверим.

ТРОГАТЬ РУКАМИ 
РАЗРЕШАЕТСЯ
Галерея далека от привычного ака-

демизма со знакомой табличкой «Ру-
ками не трогать!» Здесь к экспонатам 
прикасаться можно и нужно! Удивляет 
и завораживает напольная мозаика, 
которая размещается прямо на полу 
с репликой «Клином красным бей бе-
лых» - это один из наиболее популяр-
ных советских плакатов, созданный 
Лисицким в 1920 году. Но, пожалуй, 

самый удивительный зал посвящен 
Казимиру Малевичу.

- Он же пуст! - недоумевают зрители, 
попадая внутрь. Вскоре включается 
ультра фиолетовое освещение, и стены 
оживают. На них проецируются ру-
кописи художника и его стихи.

Музей современный и высокотехно-
логичный. Не нужно стоять с телефо-
ном в комнате и гуглить необходимую 
информацию, достаточно нажать на 
сенсорный экран. На мультимедий-
ных планшетах в режиме нон-стоп 
показывают фильмы. Зрители мо-
гут посмотреть картину о создании 
футуристического спектакля-оперы 
«Победа над солнцем», над которым 
в Витебске работали Малевич и Вера 
Ермолаева.

У огромной интерактивной стены 
можно провести не один час, прика-
саясь к ярким изображениям и читая 
тексты об особенностях авангарда. 
А потом отправиться в виртуальную 
экскурсию по городу начала ХХ века, 
сопоставить старинную топографию 
с видами современного Витебска, пе-
ренестись на литературные вечера, 
концерты и театральные постановки 

того времени. Самые любознательные 
могут познакомиться с известными 
жителями города на Двине прошло-
го столетия: музыкальным критиком 
Иваном Соллертинским, скульпто-
ром Осипом Цадкиным и другими 
выдающимися людьми.

Исторические интерьеры отлично 
сочетаются с мультимедийной техни-
кой. Старинная тумба с витебскими 
афишами и пожелтевшими газетными 
вырезками ничуть не теряется на фоне 
современных девайсов. Да и в целом 
дизайн музейных помещений выдер-
жан в духе УНОВИСа: стильно, совре-
менно, минималистично.

- Училище было мощным ядром 
культурной жизни города. В Витеб-
ске действовал Театр революционной 
сатиры, спектакли которого оформля-
ли студенты и преподаватели ВНХУ. 
К слову, кадры хроники, рассказы-
вающие о праздновании первой го-
довщины Октября, к которому Шагал 
украсил город своими картинами, де-
монстрируются в одном из залов, -  
отмечает заведующий филиалом Ви-
тебского центра современного искус-
ства.

 � В этом году в Беларуси праздну-
ют 100-летие объединения УНОВИС. 
В  музее проходила научная кон-
ференция, посвященная круглой  
дате.

- Три дня в Витебске и Минске экспер-
ты говорили об «утвердителях нового ис-
кусства», учениках Малевича, которые 
создали новую творческую идеологию, 
оказавшую влияние на дальнейшее раз-
витие искусств, - вспоминает Максим Мар-
кевич. - К нам приехало много гостей: из 
Дюссельдорфа - внучатая племянница Ма-
левича, правнучка Лисицкого - из Санкт-
Петербурга.

Состоялась премьера документально-
го фильма Евгения Сетько «УНОВИС». 
Картина рассказывает о том, как возникла 
первая в мире школа супрематизма, кто ме-
нял представления студентов о живописи 
и архитектуре, как участники объединения 
повлияли на культуру и искусство на мно-
гие десятилетия вперед.

В структуру Витебского центра совре-
менного искусства входят выставочные 
залы и арт-пространство. Здесь открыва-
ются новые выставки работ современных 
художников Беларуси и зарубежных стран. 
Эксперты отмечают: благодаря этому про-
екту у витебчан и гостей города меняется 
отношение к теме авангарда.

- У нас проходят музыкальные и лите-
ратурные вечера, образовательные се-
минары и лекции, видеопоказы, научные 
конференции и мастер-классы, - уточняет 
Максим Маркевич. - Мы стараемся про-
должать новаторские традиции Витебского 
народного художественного училища. Ко-
нечно, коронавирус внес свои коррективы 
в работу музея, но и сейчас мы предлагаем 
культурную онлайн-программу. Познако-
миться с экспозицией можно, не выходя 
из дома, на нашем канале в YouTube. Па-
радоксально, но факт: многие посетители 
не знают, какие великие дела творились 
в здании ВНХУ. А уходя от нас, начинают 
гордиться своим городом!

Бывший дом купца Вишняка, 
который национализировали для 
нужд народного художественного 
училища, пережил многое. Здесь 
размещались детский дом, поли-
клиника, были даже коммуналки. 
Во время реконструкции к зданию 
отнеслись максимально береж-
но. Многое старались восстано-
вить - благо, сохранились черте-
жи 1923 года. Сотрудники музея 
изучали книги экспертов в обла-
сти русского авангарда, общались 
с искусствоведами, исследовали 
архивы. Сейчас к истории можно 
прикоснуться в буквальном смыс-
ле - вот фрагменты старой кир-
пичной кладки, лестница времен 
Шагала, а тут некогда был оконный 
проем, который заложили в совет-
ское время.

У каждого из десяти залов му-
зея свой акцент. Мультимедийная 
тумба на входе демонстрирует, 

каким был Витебск 100 лет назад 
и как преобразился в наши дни. На 
втором этаже - комнаты препода-
вателей и студентов училища, где 
они жили и творили. У Шагала - та-
инственно и сумрачно, будто плес-
нули серо-черной краской. Стоит 
заглянуть в волшебное зеркало, 
как в нем появляется призрак ху-
дожника - жуть, да и только! Но 
не спешите спасаться бегством: 
«привидение», дикое, но симпа-
тичное, расскажет о биографии 
и творчестве художника.

По соседству - место притяже-
ния для ребятни, зал-мастерская 
с белым человечком на магнитах. 
Фигурин - так его зовут - словно 
гуттаперчевый: у него двигаются 
руки и ноги, а тело можно накло-
нять в разные стороны. Он, кстати, 
тоже вполне авангардный - куклу 
создали по рисункам преподава-
теля училища Давида Якерсона.

ПРИВИДЕНИЕ В КВАДРАТЕ ВРЕМЯ, НАЗАД! ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В YOUTUBE ЮБИЛЕЙ
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В АВАНГАРДЕ - ВИТЕБСК

Старинные афиши -  
как портал в прошлое.

В музее повсюду узнаваемые 
образы: проуны, призывы, 

контрастное сочетание цветов.
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Кристина ХИЛЬКО

 � Прокатиться на ретротрамвае, 
полюбоваться открывающимися 
видами с палубы теплохода - про-
гуляемся неизбитыми туристиче-
скими тропинками.

БРАТЬЯ-БЛИЗНЕЦЫ
Попасть в историю можно, едва сой-

дя с поезда. В 1837 году для первой 
в России железной дороги, связавшей 
Санкт-Петербург и Царское село, воз-
вели одноэтажное деревянное здание 
вокзала. «Тезка» в Питере появился 
позже. Иван Бунин описывал впе-
чатления от вокзала в своем рома-
не «Жизнь Арсеньева», вспоминая, 
«как пряно запахло по буфету ночным 
вокзальным самоваром». Во время 
освобождения Витебска от немецко-
фашистских захватчиков здание раз-
рушили - заново его отстроили только 
в 1952 году по проекту архитектора 

Бориса Мезенцева, соавтора одной 
из семи «сталинских высоток» в Мо-
скве. С тех пор внешний облик вокза-
ла практически не изменился.

ОТ КРЫЛОВА К СОБОРУ
В перерывах между концертами 

и мастер-классами приятно побро-
дить по старинным улицам. Здесь, 
как в волшебном зеркале, раскры-
вается одиннадцативековая история 
города. Ратуша XVI столетия сочетает 
сразу два архитектурных стиля - ви-
ленское барокко и классицизм. Вну-
три - краеведческий музей с богатей-
шей коллекцией: тут и старопечатные 
книги XVII - XVIII веков, и древняя 
керамика, и украшения из стекла, 
и диковинная утварь. Для самых 

активных в ротонде оборудована смо-
тровая площадка, с которой можно 
«достучаться до небес». Продолжаем 
прогулку по улице Суворова - в угло-
вом доме под номером три со шпилем 
«с булавой» легко узнается старое 
здание Витебского художественного 
техникума. Тут учился Василь Бы-
ков, автор повестей «Третья ракета», 
«Альпийская баллада», «Дожить до 
рассвета». Сегодня в этих стенах - 
детская художественная школа № 1.

Дальше маршрут ведет на улицу 
Крылова. Может показаться, что на-
звали ее в честь знаменитого басно-
писца, но это не так. На самом деле 
она носит имя Семена Крылова - 
первого военного комиссара Витеб-

ской губернии. Местный ар-

хитектурный ансамбль привлекает 
киношников: в 2012-м Александр 
Митта снимал здесь фильм «Шагал-
Малевич».

Гуляя по городу, трудно не заме-
тить белоснежный Свято-Успенский 
кафедральный собор на берегу За-
падной Двины. К нему ведет пеше-
ходный Пушкинский мост - его охра-
няют грозные львы, а по вечерам тут  
зажигается романтическая под-
светка.

ВИД СВЕРХУ
Сердце города - площадь Свободы. 

Когда-то здесь возвышался костел 
Святого Антония Падуанского. Как 
выглядел барочный храм, можно уви-
деть на акварелях Наполеона Орды. 

Недалеко от Вокресенской церкви 
во время ремонта нашли остатки фун-
дамента дома, где жила семья музы 
Марка Шагала - Беллы. В этом зда-
нии находился ювелирный магазин 
Розенфельда. Хотя Белла была доч-
кой ювелира, а Марк происходил из 
бедной семьи, их любовь оказалась 
сильнее этих условностей. 

В начале весны позывные «Сла-
вянского базара» впервые прозву-
чали в культурной столице Белару-
си -  городе Лиде. Именно там, следуя 
новой традиции смены локации, про-
шел  национальный отборочный тур 
к международным конкурсам фести-
валя.

- Здесь прекрасным образом пе-
реплетаются древность и современ-
ность, поэтому лучшее место для 
проведения отбора сложно предста-
вить. Жители и гости города увиде-
ли прекрасные театрализованные 
 представления, которые раскрыли 
таланты детей и взрослых, - расска-
зал генеральный директор Центра 
культуры «Витебск» Глеб Лапицкий.

Конкурсанты Ангелина Ломако 
и Роман Волознев в перерывах меж-
ду выступлениями успели побродить 
у готического Лидского замка и за-
гадали желание у необычных часов 
с очень простым, но надежным сол-
нечным «механизмом».

Раньше счастливыми называли 
билетики, у которых суммы первых 
трех и последних чисел совпадали. 
А теперь так вполне можно назвать 
проездной в стиле супрематизма. 
Местный автопарк решил сделать 
подарок горожанам к столетию УНО-
ВИСа (художественное объединение 
«Утвердители нового искусства», 
основанное Казимиром Малевичем). 
Билеты украсились геометрическими 
формами разного размера, в которых 
легко угадываются фирменные цве-
та и фигуры авангардного объедине-
ния. В основе дизайна - знаменитый 
«Черный квадрат» Малевича. В типо-
графии не мелочились и отпечатали 
около 50 миллионов экземпляров, так 
что проездных билетов хватит больше 
чем на сорок лет.

Персональный гид у вас в карма-
не без всяких лишних трат: доста-
точно поднести телефон к QR-коду, 
и онлайн-путеводитель подскажет, 
какими маршрутами пройти в фести-
вальном городе.

Найти его несложно: круглая на-
клейка с QR-кодами и шагаловским 
васильком располагается на истори-
ческих зданиях, магазинах и кафе - 
в общей сложности таких «василь-
ков» уже около двух десятков. Поиск 
необычных указателей напоминает 
квест: туристы смогут узнать, что, по 
легенде, Витебск основала княгиня 
Ольга, а летом 1812 года свой день 
рождения здесь отметил Наполеон. 
«Васильковый гид» подскажет и са-
мые «фотогеничные» места древне-
го города. Информация доступна на 
русском и английском языках.

ТРАНСПОРТ

ВСЕГДА БЕРУ С СОБОЙ

ПРОКАЧУСЬ  
С МАЛЕВИЧЕМ

ЭЛЕКТРОННЫЙ БУКЕТ
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Всем хорошо известен «Славянский 
базар» в Москве - ресторан, где «ро-
дился» Московский художественный 
театр. Открыли его к Политехнической 
выставке 1872 года при одноименной 
гостинице, да так он полюбился куп-
цам и представителям богемы, что бы-
стро стал центром культурной и де-
ловой жизни. Вот и Станиславский 
и  Немирович-Данченко, засидев-
шись в одном из кабинетов рестора-
на, придумали основу своего драм-
театра. В числе прочих завсегдатаев 
«Базара» на Никольской был и Антон 
Павлович Чехов. То-то он удивился, 
когда обнаружил «Славянку» в Томске, 
оказавшись там по пути на Сахалин.

Краснокирпичное солидное здание 
в самом центре города построил ар-
хитектор Виктор Хабаров по заказу 
местного купечества. Место было бой-
кое - рядом торговые ряды и магазины, 
а еще - живописное, как раз на берегу 
реки Томь.

Автор «Чайки» от Томска был не 
в восторге: писал о нем, что это «го-
род скучный, нетрезвый, красивых 
женщин совсем нет». Скрашивал его 
пребывание как раз «Славянский ба-
зар»: «Обеды хорошие, - рекомендовал 
Чехов. - Но добраться нелегко - грязь 
невылазная».

Ко всему прочему, разыгралась не-
погода: чтобы подкрепиться, прихо-
дилось переправляться через Томь 
от Шегарского тракта к Рыбной при-
стани, а в ливень и сильный ветер 
дорога становилась попросту опасной 
для жизни. Писатель в результате га-
строномических поездок в ресторан 
заболел и был вынужден лежать в го-
стинице.

В советское время «Славянский ба-
зар» превратили в солдатскую библио-
теку, а затем в чайную, Дом колхозника 
и даже в Морской клуб. И только в 1992 
году решили возродить ресторан - он 
проработал до 2018-го.

УДИВИТЕЛЬНОЕ ДЕЛО«ЗАТО ОБЕДЫ ХОРОШИЕ»

МУЗЫКА ЗВУЧИТ

ИЗ ЛИДЫ С ПЕСНЕЙ
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«БАЗАР» -  
ВОКЗАЛ

Дорога от станции до концертной площадки  
займет 10 минут.

Традиции трапезничать в модном 
ресторане Чехов не изменял.

Не билет, а произведение 
искусства.
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ЗВЕЗДНЫЕ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � На «Базар» артисты приезжают не столько себя 
показать, сколько отдохнуть душой и побыть собой. 
Напитаться местным целебным воздухом, вдали от 
повседневной суеты - что может быть лучше? Пред-
ставляем пятерку завсегдатаев фестиваля.

ТЫ МЕНЯ НЕ ЗАБЫВАЙ 
И ПОЧАЩЕ ПРИГЛАШАЙ

ДВЕ СВЕТЛЫХ ПОВЕСТИ
Алла Пугачева - один из символов форума. 

И… яблоко раздора! Именно тут происходили 
ее самые яркие любовные исто-
рии! В 1994 году Примадонне 
было 45 лет. И она приехала 
с новоиспеченным мужем - 
27-летним Филиппом Кир-
коровым. На «Славянском 
базаре» звезды впервые 
вышли в свет как супруже-
ская пара.  

- Понравилось название 
фестиваля, - рассказы-
вала она. - Точнее не 
придумаешь. Ведь это 
такое пространство, 
куда каждый выносит 
то, что у него есть: та-
лант, возможности. Купите 
меня, посмотрите на меня.

Спустя одиннадцать лет, 
в 2001 году, Киркоров по-
знакомил жену с Макси-
мом Галкиным. Эх, знал 

бы Филипп, чем обернется светская беседа 
для его брака!

В 2006 году у Пугачевой состоялся третий 
сольный концерт в Витебске. Она пела, чи-
тала стихи и признавалась в любви к зрите-

лям. Тогда же полу-
чила и специальную 

премию «Через 
искусство - к миру 
и взаимопонима-
нию». А  в  2009 
году заложили 

и ее именную звезду 
на местном «голливуд-

ском бульваре».
Последний раз Примадонна 

приезжала в Витебск в 2016-м. 
Тогда же за нею примчался фанат, кото-

рого она неласково называет «маньяком». 
Говорят, преследует ее по всему миру. За-

тесался среди зрителей, которые выш-
ли потанцевать с певицей на сцену. 
Вел себя вежливо, но после Пугачева 

шепнула охранникам: «Того парня 
не подпускать!»

НАДЕЖДА - ТЫ НАШ КОМПАС
Какой же «Базар» без певицы с такой говорящей фамилией - 

Бабкина. Артистка заглядывала сюда почти 20 раз! Выступала, 
как и Валерий Леонтьев, на самом первом фестивале и тогда 
же, в 1992-м, была в жюри взрослого конкурса. В 1994-м На-
дежда Бабкина, пышная, с густыми темными волосами, пела 
дуэтом с Владимиром Мулявиным.

- Ну что, кум, заспеваем? - обратилась к нему. Вместе они 
исполнили романс «Счастливая звезда», а в финале слились 
в медленном танце.

В 2001 году отметила сольным концертом 25-летие творче-
ской деятельности. В 2014 году получила специальную награду 
Президента Беларуси «Через искусство - к миру и взаимопо-
ниманию».

- Фестиваль нравится тем, что здесь проявляется нацио-
нальный дух, - признается Надежда Георгиевна. - Славянская 
культура вобрала в себя много хорошего из других, но сохра-
нила самобытность.

Несколько раз певица приезжала сюда с возлюбленным 
Евгением Гором: в 2004 году он даже участвовал в конкурсе 
молодых исполнителей.

Бабкина - женщина домовитая и никогда не уезжает с «Ба-
зара» с пустыми руками. Первым делом покупает косметику. 
Смеется:

- Есть такая шутка: «Купила крем - рекомен-
дую всем! Это последняя Бабкина надежда!»

Захватывает и льняные вещи. Например, 
ботинки. А скатертями застилает столы в сво-
ем Театре песни в Москве. Ну и, конечно, как 
без похода в Город мастеров! Там покупает 
деревянные птички-свистульки и ложки, 
использует их на концертах.

Подобно Леонтьеву, заботится 
о  фигуре. Берет 
с собой... микро-
волновку! Баб-
кина обожает 
куховарить. Вот 
и в Витебске не ле-
нится: покупает на мест-
ном рынке баклажаны, 
помидоры, огурцы, готовит 
разные блюда и потом при необ-
ходимости разогревает.

Город для певицы стал вторым 
домом. В одном из отелей она 
стала 100-тысячным гостем: ис-
полнительнице подарили 
бессрочный сертификат на 
бесплатное проживание.

ОДИНОКИЙ БРОДЯГА 
НА ПУШКИНСКОМ МОСТУ
Валерий Леонтьев радует витебских 

поклонников с 1988-го, тогда смотр еще 
назывался «Фестивалем польской пес-
ни». Открывал Летний амфитеатр.

- Его тогда только-только построи-
ли, - вспоминает артист. - Пахло 
краской. Не было гримерок, да 
и серьезной закулисной части. 
Шел дождь. С тех пор он меня 
преследует! Стоит выйти на 
сцену, как начинает накра-
пывать.

Вернулся сюда в 1992-м и с тех 
пор радует витеблян почти каждый 
год. В 2009 году имя артиста поя-
вилось на Аллее звезд. А в 2016-м 
возглавил жюри конкурса молодых 
исполнителей.

- Это было ужасно,  - 
признается Леонтьев.  - 
Огромное количество по-
ющих людей, настоящих 

музыкантов, и нужно выбрать лучших, 
когда все хороши.

На минувшем «Славянском база-
ре» Леонтьев дал концерт по случаю 
70-летия. За два часа трижды менял 
наряды. Исполнил все свои хиты: «По-

лет на дельтаплане», «Маргари-
ту», «Пароходы», «Ты меня 
не забывай», «Светофор», 

«Ловец удачи» и другие. 
Выкладывался на всю ка-
тушку!

Одна из поклонниц вру-
чила певцу подарок со 
словами: «Привет пре-
красному динозавру из 
Могилева!» Леонтьев 

улыбнулся и тут же до-
нес комплимент до зрителей: 
пусть знают динозавра в лицо! 
Впрочем, Валерий Яковлевич 
выглядит всегда изумительно. 
Неудивительно: с собой он при-
возит беговую дорожку и гири.
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Анна ПОПОВА

 � Тонкое искусство драмы, ма-
стерство изящной шутки - все это 
здесь в чести. В нынешнем году 
театральными подмостками станет 
весь город - шестой фест уличного 
искусства «На семи ветрах» при-
глашает погрузиться в атмосферу 
экспериментов.

ЛЕТАЮТ ВСЕ!

- Всё вокруг стремительно меняет-
ся - мы оказались в непривычной для 
нас реальности, где нужно научиться 
жить по новым правилам взаимодей-
ствия друг с другом и миром. Поэтому 
слоган  нашего форума - «Между не-
бом и землей: ветер, любовь, Витебск 
и мы», - делятся задумками организа-
торы фестиваля.

Основные направления останутся 
прежними: театр, музыка, перформанс, 
хореография, файер-шоу, поэзия, изо-

бразительное искусство. А вот локаций 
прибавится: помимо привычных площа-
док появятся новые, причем довольно 
романтические.

ПОЭЗИЯ

Нервный белый стих, ироничная эпи-
грамма, вирши на старинный манер - 
свои произведения авторы прочитают 
сами. А еще - исполнят песни и расска-
жут, что их вдохновляет. Поспешите: 
вдруг вы окажетесь на первом высту-
плении белорусской Веры Полозковой?

 � ГДЕ: дворик Центра современного 
искусства ул. Белобородова, 5

ТАНЦЫ

Перформанс и немножко нервно - при-
мерно так можно описать программу 
этой фестивальной площадки. Жаркие 
танцевальные баталии тут соединятся 
с театральными экспериментами. Обе-
щают невероятный накал эмоций: ба-

НАМ БЫ В НЕБОСЦЕНА
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В романтичном городе  
и поется по-другому.

Певец даже на гастролях 
поддерживает спортивную 

форму.

Удачный шопинг, домашняя 
еда - не концертный тур,  

а сказка!

Вот так сюжет: 
сколько принцесс  

на картинке?
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НА ТОМ ЖЕ МЕСТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ
Не пропускает «Славянский базар» 

друг и главный соперник Филиппа Кир-
корова по сцене Николай Басков. 
И всякий раз в местных цветочных 
киосках исчезают все букеты: поклон-
ницы буквально заваливают «золотой 
голос России» розами, тюльпанами 
и орхидеями. Причем не всегда удач-
но. В 2004 году во время концерта, 
посвященного Дню России, под «Бе-
лую сирень» певец спустился в зал. 
Оступился, упал и пролетел несколько 
ступенек амфитеатра. Самостоятель-
но подняться не смог, охранникам при-
шлось унести его на руках. «Сломал 
ногу!» - ужасались зрители. К сча-
стью, обошлось - Басков отделался 
растяжением связок голеностопа на 
левой ноге.

В 2009 году певец был в жюри кон-
курса молодых исполнителей. Кста-
ти, и российского участника отбирал 
в  тот год он  - предпочел Дмитрия 

 Даниленко, которому уже вручал соб-
ственную премию.

Через год исполнитель прилетел 
в Витебск на красном частном само-
лете с невестой Оксаной Федоровой. 
Спели на открытии композицию «Права 
любовь». Пошутили по поводу фести-
вальных денег «васильков».

- Шубку, может, купим тебе! - с улыб-
кой посмотрел на Оксану Николай, по-
лучив увесистую пачку местной «валю-
ты». Ее хватило только на трехразовое 
питание. Зато Басков был щедр. И вру-
чил волонтерам из Красного Креста 
стодолларовую купюру. А на следую-
щий год прилюдно грустил по поводу 
расставания с возлюбленной.

- Даже пить начал. Свела женщина 
с ума, - сетовал он.

Сольники в Витебске были у Баскова 
не раз. В 2018 году случился, пожалуй, 
самый громкий из них. На церемонию 
открытия главный шарманщик Со-
юзного государства пришел в белом 
пиджаке. Встал лицом к публике, при-

пал на колено и… поцеловал сцену!
- 19 лет назад я был совершенно не-

известным артистом, но сцена «Сла-
вянского базара» подарила прекрасную 
карьеру, потрясающих зрителей, - со 
слезами признался певец. - И самое 
главное, что фестиваль открывает не-
вероятные имена, артисты радуют вас, 
дают позитив. Музыка всегда творит 
чудеса и лечит душу.

А затем отправился в VIP-зону, где 
обнял и поцеловал Президента Бела-
руси Александра Лукашенко и его 
сына Колю, с которым глава респуб-
лики всегда приходит на открытие. 
И  пообещал приехать на 30-летие 
«Славянского базара» - сдержит ли 
слово, узнаем в следующем году.

Николай Басков тоже не прочь пора-
зить публику масштабным шоу. Трехча-
совая программа «Игра» обошлась ему 
в два миллиона долларов: из пушек вы-
летали тучи конфетти, то и дело в зале 
и на сцене появлялась 3D-графика. 
А на экраны у сцены проецировали 

шедевры мировой живописи. Там же 
можно было увидеть коллег Баскова по 
сцене. Виртуальных, правда. Валерию, 
Таисию Повалий, Натали.

На протяжении всего шоу Басков ме-
нял костюмы и маски. Был то королем-
солнцем Людовиком XIV на троне, то 
римским императором Цезарем на ко-
леснице, то парил, как Мистер Икс, над 
сценой на цирковых качелях без стра-
ховки. Менялись и декорации - в Ви-
тебск их везли на пяти фурах!

Песню «Вишневая любовь» Басков 
посвятил родителям. В 2018-м они от-
мечали 43-летие брака. А после ком-
позиции «Все цветы» Зара подарила 
Николаю охапку роз.

В перерывах между выступлениями 
певец успевает прогуляться по Городу 
мастеров - без покупок не уходит. Вы-
бирает тщательно кружевные салфет-
ки и скатерти, а однажды присмотрел 
себе картину белорусского художника - 
романтический букет полевых цветов 
в вазе.

«Зайчик, пальчик, глазик 
и лучик» тоже на «Славянском 
базаре» с самого начала. В 1994 
и 1997-м приезжал со звездной 
супругой, а  в  2009-м выступил 
с сольником, посвященным 25-ле-
тию творческой карьеры.

В 2014 году сотрясал сцену Лет-
него амфитеатра с шоу «Друgoy». 
На высокотехнологичный проект, го-
ворят, потратил три миллиона евро.

- Мы первые, кто привез в Витебск 
такие декорации, - с гордостью де-
лился подробностями Киркоров.

Это действительно так. Слож-
ные декорации, созданные для 
шоу в Кремлевском дворце, по-
ражали: на сцене то шел дождь, 
то поднималась снежная вьюга. Да-
же показали портрет музы - Аллы 
Пугачевой. Не обошлось и без ее композиции 
«Три счастливых дня». В финале для того, чтобы 
спеть «Цыганизацию», Киркоров вышел не в килте, 
как ожидалось, а в шортах, и тем самым, вероятно, 
разочаровал публику.
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чата и контемп, классика и свинг будут 
чередоваться с пластическими этюдами 
и зарисовками.

 � ГДЕ: ул. Толстого, 7

ВИЗУАЛЬНОЕ ИСКУССТВО

Хотите увидеть, как оживают скуль-
птуры? А познакомиться с персонажами 
сказок? Или, может, вы давно мечтали 
о селфи - на зависть всем топовым бло-
герам? Тогда вам на самую фотогеничную 
площадку феста.

 � ГДЕ: Пушкинский мост

МУЗЫКА

Сделайте погромче! Горячие рит-
мы  бразильских барабанов перенесут 
вас на пляжи Копакабаны, ди джеи за-
дадут тон всей вечеринке, а  живое 
исполнение  погрузит в  атмосферу 
классного стадионного концерта. До-
бавьте к этому по-настоящему зажига-
тельное выступление файер-команд  - 

праздник точно пройдет на славу.
 � ГДЕ: Пушкинская площадь

ЗВУКИ УЛИЦЫ

Без правил и ограничений, важны толь-
ко эмоции. Музыканты превратят свои 
выступления в  настоящий карнавал  - 
драйвовый и веселый. На месте устоять 
невозможно: так и хочется присоединить-
ся к этому буйству мелодий.

 � ГДЕ: ул. Толстого

ОНЛАЙН

Часть событий пройдет на виртуальной 
площадке #НебоВитебска. В Сети зовут 
всех, кто любит город на Двине - надо сде-
лать «воздушное» фото и разместить его 
в Инстаграме, не забыв при этом, чтобы 
в кадр попали здания. Украсятся ли такие 
снимки рисунками, автографами или даже 
стихами - любое творчество приветству-
ется. Ведь, как напоминают создатели 
феста, в Витебске летают все и всё.

- Николай,  
а чёй-то ты  

в мантии, никак 
в короли эстрады 

собрался?

Мастера 
огня творят 
настоящее 

волшебство.

- Ну уж нет. 
Лучше  
я сразу  

в императоры!
ШОРТЫ 
ПРЕВРАЩАЮТСЯ
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КТО-КТО НА «БАЗАРЕ» ПОЕТ?

ПРАВИЛЬНЫЕ ОТВЕТЫ: 

1. в - Димаш Кудайберген
2. в - Валерий Леонтьев
3. а - София Ротару
4. б - Алена Ланская
5. а - Олег Газманов
6. а - Эмир Кустурица
7. б - Роза Рымбаева
8. а - «Песняры»
9. в - Андрей Петров
10. а - Таисия Повалий
11. а - Тео.

 � За почти 30 лет существования смотра в нем участво-
вали и только восходящие звездочки, и мэтры отечествен-
ного и зарубежного шоу-бизнеса. Проверим, как хорошо 
вы знаете гостей и лауреатов фестиваля в Витебске.

1. Выступив на сцене 
Летнего амфитеатра 

в 2015-м, этот исполнитель мо-
ментально обзавелся армией 
поклонниц. Еще бы: необыч-
ная внешность, уникаль-
ный вокальный диапазон 
не оставляют равнодуш-
ным никого. А его кумиры - 
Майкл Джексон, Ермек 
Серкебаев, Селин Дион, Ла-
ра Фабиан и Лучано Паваротти.

а. Витас
б. Альберт Асадуллин
в. Димаш Кудайберген.

8. Правильно гово-
рят: если где-то 

зазвучит песня в испол-
нении этого белорусского 
ансамбля, подпевать 
начнут все. В Витеб-

ске он выступал 
больше 20 раз. 
Музыканты 
открывали 

самый первый 
фестиваль, а в про-

шлом году здесь от-
мечали юбилей груп-

пы - 50 лет.
  а. «Песняры»
б. «Сябры»
в. «Верасы».

10. На самом первом кон-
курсе «Славянского 

базара» она получила Гран-
при. С тех пор каждое лето пе-
вица - в Витебске. Приезжает 
с концертами, работает в жюри, 
а недавно ей вручили награду 
за весомый вклад в развитие 
искусства от белорусского ли-
дера Александра Лукашенко.

а. Таисия Повалий
б. Лариса Долина
в. София Ротару.

5. В гастрольном туре этого россий-
ского певца всегда найдется ме-

сто «Славянскому базару». Его завод-
ные песни знает каждый с малых 
лет, а драйву и харизме могут по-
завидовать даже молодые испол-
нители. Есаул молодой, весельчак 
моряк, акробат - все это о нем.

а. Олег Газманов
б. Николай Расторгуев
в. Валерий Сюткин.

4. «Дикого ангела» 
любят и в Белару-

си, и в России. Два года 
назад она «раскачала» 
футбольных фанатов, спев 
свой хит United by love, ко-
торый написала к мундиа-
лю, на трех языках.

а. Шакира
б. Алена Ланская
в. Наталья Орейро.

3. Она поет на украин-
ском, русском, мол-

давском, болгарском, серб-
ском, польском, немецком, 
итальянском, испанском и ан-
глийском языках. А еще - всег-
да прекрасно выглядит. На 
«Славянке» в прошлом году 
она презентовала песню «Му-
зыка моей любви», которую 
посвятила фестивалю.

а. София Ротару
б. Ирина Отиева
в. Алла Пугачева.

7. Задолго до Димаша она была 
главной звездой Казахстана. 

Под песню «Как много лет во мне лю-
бовь спала» плакал весь Советский 
Союз. Она - частая гостья Синеокой 
и старается приезжать сюда каждый раз, 
как в республике проходят Дни культуры 
ее родной страны. Свою витебскую звезду славы 
певица получила в 2018 году.

а. Динара Султан
б. Роза Рымбаева
в. Анне Вески.

11. Для этого певца Сине-
окая - родная: на свет 

он появился в небольшой де-
ревушке в Брестской области, 
а первые шаги на эстраде сде-
лал на телепроекте «Зорная 
ростань» («Звездный перекре-
сток»). В 2014 году с песней 
Cheesecake он представлял 
Беларусь на «Евровидении».

а. Тео
б. Дмитрий Колдун
в. Руслан Алехно.
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9. Он стал самым первым 
обладателем звезды на 

площади Лауреатов и лауреа-
том премии «Через искусство - 
к миру и взаимопониманию». 
Его мелодии любимы несколь-
кими поколениями слушателей: 
«Я шагаю по Москве», «Слу-
жебный роман», «Человек-
амфибия» - лишь малый список 
его работ.

а. Александр Александров
б. Геннадий Гладков
в. Андрей Петров.

2. Ты узнаешь его из 
тысячи… по нарядам 

и волосам. Еще задолго до Ле-
ди Гаги концертные костюмы 
и пышную шевелюру музыкан-
та обсуждали все и каждый. 
Своему сценическому сти-
лю он не изменяет и сейчас. 
А в 2009 году на витебской Ал-
лее славы появилась именная 
звезда исполнителя.

а. Николай Басков
б. Филипп Киркоров
в. Валерий Леонтьев.

6. Появление на «Славянском базаре» в 2018 году 
в  качестве хедлайнера произвело настоящий 

 фурор: режиссер, музыкант, актер - в Витебске он про-
явил себя почти что во всех ипостасях. На достигнутом 
не останавливается: собирается экранизировать «Героя 
нашего времени» Лермонтова.

а. Эмир Кустурица
б. Горан Брегович
в. Гарик Сукачев.

SOUZVECHE.RU
О ПОСЛЕДНИХ СОБЫТИЯХ 

ФЕСТИВАЛЯ ЧИТАЙТЕ 
НА НАШЕМ САЙТЕ

Подготовила Мария ГРИШИНА.

Шире круг: 
на главной 

музыкальной сцене 
феста и лявониху 

станцуют,
и балканский бит 

сыграют.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Всемирная организация здраво-
охранения, по данным на 12 июля,  
зафиксировала новый мировой 
рекорд по приросту числа инфи-
цированных SARS-CoV-2. За од-
ни сутки было зарегистрировано 
230 370 случаев заражения коро-
навирусом. Больше всего в Север-
ной и Южной Америке, а также в 
Европе.

Предыдущий рекорд был  
10 июля. Тогда, согласно отче-
ту ВОЗ, за сутки выявили более 
228 тысяч (данные за 13 июля - см. 
в таблице на стр. 8. - Ред.).

Получается, вместо того чтобы 
идти на убыль, пандемия только 
разрастается? А у нас в стране? 
Эти вопросы «КП» задала Артему 
ГИЛЮ, профессору Высшей школы 
управления здравоохранением Уни-
верситета имени Сеченова.

- Для понимания развития эпи-
демии в Южной Америке нужно 
учитывать особенности прожива-
ния людей. Люди живут там очень 
скученно, и нет возможности дис-
танцироваться друг от друга. В фа-
велах Бразилии, например, как со-
блюсти социальную дистанцию? 
Конечно, в таких условиях можно 
ожидать быстрого распростране-
ния коронавируса, к тому же тести-
руемость в странах Латинской Аме-
рики находится на среднем уровне, 
и если ее увеличить, то число вы-
явленных случаев инфекции будет 
еще выше, - говорит Артем Гиль.

В России уровень выявляемо-
сти новых случаев коронавирусной 
инфекции стабильный, но, как от-
мечает эксперт, это довольно высо-
кий уровень (в районе шести тысяч 
новых пациентов в сутки. - Ред.).

- Радоваться этому эпидемиче-
скому плато можно лишь отчасти. 
Распространение вируса в России 
идет, - отмечает Артем Гиль.

напасть

 � БДИ!

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Запрет массовых меро-
приятий и родительских 
дней - это полбеды. Самое 
суровое ограничение дру-
гое - в этом году нельзя от-
править ребенка в лагерь за 
пределами своего региона. 
Где родился, там и отдо-
хнул. Исключения сделаны 
только для жителей Аркти-
ческой зоны, которым дали 
добро на поездку в теплые 
края, а также жителей горо-
дов федерального значения: 
москвичи могут отдохнуть в 
подмосковных лагерях, пе-
тербуржцы - в Ленинград-
ской области, а к услугам 
севастопольцев весь Крым.

Понятно, почему власти 
опасаются отпускать детей 
в путь через всю страну: 
угрозу второй волны коро-
навируса никто не отменял. 
И также понятно, что эти 
ограничения больно уда-
рят по югу страны, а имен-
но лагерям Кубани и Кры-
ма, которые традиционно 
ориентированы не только 
на своих, но и на ребят со 
всей страны.

«Как следствие, количе-
ство и масштаб учреждений 
детского отдыха и оздоров-
ления в Краснодарском 
крае и Республике Крым 
значительно превышают 
потребности внутри реги-
онов», - говорится в пись-
ме, которое руководители 
южных лагерей отправили 
Владимиру Путину.

Местной ребятни не хва-

тит, даже чтобы обеспечить 
минимальный уровень за-
грузки, а значит, и рента-
бельности лагерей.

А ВЕДЬ ТАК 
ГОТОВИЛИСЬ...

При этом лагеря были го-
товы открыть корпуса уже 
1 июня. А это значит, что в 
корпусах сделали ремонт, 
заключили договоры с по-
ставщиками и сотрудника-
ми, продали часть путевок.

- Для того чтобы детский 
лагерь имел право при-
нимать детей, он должен 
войти в официальный ре-
естр. До 1 мая нужно было 
пройти все круги подготов-
ки, вложить колоссальные 
средства, для того чтобы 
соответствовать всем тре-
бованиям Роспотребнадзо-
ра. Если не подготовиться к 
1 мая, то точно не откроет-
ся, - объяснил «КП» дирек-
тор Интернет-ассоциации 
детских лагерей Олег Кам-
нев. - А если подготовить-
ся, то была хоть надежда. 
Поэтому руководители ла-
герей проводили подгото-
вительные работы, прини-
мали на работу персонал, 
оплачивали им медкнижки 
и дорогу. А еще обновление 
коммуникаций, закупка но-
вого белья, техники. Дет-
ский отдых устроен так, что 
сначала продаются путевки, 
потом на эти деньги лагерь 
готовится к смене и летом 
отрабатывает то, за что за-
платили родители весной.

Когда стало известно о 
новых правилах от Роспо-

требнадзора, стало ясно, 
что часть денег за путевки 
придется вернуть. Да и не 
нужно будет столько про-
дуктов, например, как при 
полной загрузке. В общем, 
вся экономика пошла юзом.

ПОД ГОСПОДДЕРЖКУ 
НЕ ПОДХОДЯТ

А как же государственная 
поддержка? Детские сана-
тории и правда включены в 
перечень отраслей, постра-
давших от эпидемии.

- Но помощь предусмо-
трена только для малого и 
среднего бизнеса. Детские 
здравницы сюда не попа-
дают хотя бы из-за прика-
за Минздрава, в котором 
установлено минимальное 
число штатных единиц 
организаций санаторно-
курортного лечения, - объ-

ясняет депутат Госдумы На-
талья Костенко.

Более северным регионам 
тоже непросто.

- Две смены уже прошли 
вхолостую, без детей. А на 
оставшиеся смены можно 
будет набирать не более по-
ловины от штатного напол-
нения, чтобы обеспечить 
социальную дистанцию, - 
сокрушается Камнев. - То 
есть в пересчете на весь 
сезон получается четверть 
от расчетного заполнения. 
Это в лучшем случае лагеря 
выйдут в ноль, а многие и 
вовсе разорятся.

Как говорят эксперты, 
уже сейчас лагеря пере-
профилируются под базы 
отдыха, чтобы заработать в 
этом году хоть что-то.

Подготовил  
Владимир ПЕРЕКРЕСТ.

Анна ДОБРЮХА

Иммунолог рассказал, 
кто может оказаться 
невосприимчивым 
к SARS-CoV-2.

Известно, что ковид ведет себя очень 
избирательно. Притом что он довольно 
легко передается от человека к человеку, 
в семьях частенько заболевают не все до-
мочадцы. Хотя, казалось бы, куда уж ближе 
контакты. Тем более что легкие пациенты 
лечатся дома. Кому и почему может по-
счастливиться не заболеть  - об этом мы 
спросили иммунолога, кандидата ме-
дицинских наук, генерального дирек-
тора контрактно-исследовательской 
компании Николая КРЮЧКОВА.

- Могу предположить как минимум три 
варианта, когда человек не заболеет при 
встрече с коронавирусом, - говорит эксперт.

� У человека очень быстрый и сильный 
неспецифический (то есть врожден-

ный) иммунитет. При относительно неболь-
шой вирусной дозе такой иммунитет срабо-
тает на уровне верхних дыхательных путей 
и не даст инфекции проникнуть дальше 
в организм. Если какие-то клетки начнут 
инфицироваться, то местный иммунитет 
быстро остановит этот процесс.

! Никаких симптомов в этом случае не 
будет. Но и иммунитета к коронавирусу, 

скорее всего, не возникнет.

� Человек заразился. Но у него в целом 
сильный иммунный ответ. Например, 

за счет перекрестного иммунитета (кросс-
реактивности). Такое возможно, скажем, 
у людей, которые переболели сезонными 
коронавирусами (обычные простуды). У них 
в организме могут сохраниться сильные, 
хорошо связывающиеся с «вражескими 
агентами» (антигенами) антитела. Они рас-
познают участки нового коронавируса, 
сходные с сезонными коронавирусами. Или 
иммунные Т-клетки памяти, оставшиеся от 
предыдущих встреч с сезонными корона-
вирусами.

В результате активируется ранний спе-
цифический иммунный ответ. Да, он будет 
далеко не полный, но его может хватить, 
чтобы организм поборол инфекцию бы-
стрее.

� Организм в целом сильный, он не 
склонен к тромбозам, к неадек-

ватным иммунным реакциям. Человек за-
разился, иммунный ответ развивается в 
обычном порядке, но при этом болезнь 

протекает либо в легкой форме, либо 
бессимптомно. Кто-то может даже не за-
метить, не обратить внимания. Например, 
покашлял один - три дня, и все. При этом 
инфекция была и специфический иммуни-
тет остается.

- С учетом имеющихся данных пока мы 
не можем определить, есть ли какой-либо 
генотип, при котором человек гарантиро-
ванно не заразится коронавирусом, - от-
мечает Николай Крючков. - Теоретически 
могут существовать особенности рецепто-
ров, из-за которых вирус вообще не может 
проникнуть в организм (так бывает в слу-
чае с ВИЧ). Либо, может быть, существует 
генетически обусловленное состояние 
врожденного иммунитета, благодаря кото-
рому организм очень быстро реагирует на 
некоторые вирусы и успевает справиться 
с ними еще до развертывания мощной 
специфической иммунной реакции.

Пока речь идет о гипотезах. При этом 
важно понимать, что в каждой ситуации 
влияет комплекс разных факторов: и доза 
вируса, и состояние организма в целом, 
и иммунной системы в данный момент, 
подчеркивает эксперт.
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Один из главных лагерей страны - «Орленок» отпраздновал 60-летие 
только с детьми из Краснодарского края и Адыгеи. Правда, центру с 17 июля 

разрешили принимать гостей еще и из Москвы и Подмосковья.

По данным ВОЗ,  
пандемия  
набирает обороты

Детские лагеря 
останутся без детей?

Часто простывали - значит, 
есть шанс избежать «короны»
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Николай ВАРСЕГОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА

В пресс-центре 
«Комсомолки» 
обсудили версию 
Свердловской 
прокуратуры 
загадочной 
трагедии 
на Северном 
Урале.

Зимой 1959 года в го-
рах Северного  Урала 
пропала группа тури-
стов из девяти человек. 
Они ушли в горы под ру-
ководством студента 
пятого курса Уральско-
го политехнического ин-
ститута  Игоря Дят-
лова. Через месяц после 
пропажи туристов спа-
сатели нашли на склоне 
безымянного перевала 
разрезанную палатку 
и пять замерзших тел 
в радиусе полутора ки-
лометров от  нее. Тру-
пы остальных отыскали 
только в мае. Следствие 
установило, что часть 
туристов погибла от 
холода, но у некоторых 
обнаружены смертель-
ные травмы непонят-
ного происхождения. 
Что именно произошло 
с группой Дятлова - не-
известно до сих пор.

В сентябре 2018 года 
мы обратились в про-
куратуру Свердловской 
области от имени род-
ственника одного из 
погибших туристов с 
просьбой установить 
обстоятельства смерти 
всей группы. Началась 
кропотливая проверка 
с выездами прокурор-
ской группы на место 
трагедии и множеством 
серьезных экспертиз. 
Результаты провер-
ки огласил на пресс-
конференции в «КП» 
один из руководителей 
прокурорской провер-
ки юрист Андрей Курья-
ков. Он, кстати, пишет 
сейчас кандидатскую 
диссертацию по данной 
теме. Итак.

СТРАННОЕ МЕСТО 
ДЛЯ НОЧЛЕГА

Девять лыжников во 
время похода высшей, 
третьей категории 
сложности по Север-
ному Уралу 1 февра-
ля 1959 года вышли на 
восточный склон го-
ры Холат-Сяхыл. По 
данным современных 
микроклиматологов 
Главной геофизиче-
ской лаборатории име-
ни Воейкова, их встре-
тил северо-западный 
ветер силой 8 м/сек., с 
порывами до 30 м/сек.

- В месте, где ветер 
немного стихал, они 
решили поставить па-
латку, - рассказал Ан-
дрей Курьяков. - Альпи-
нисты называют такие 
места «ветровая тень». 
Координаты палатки 
эксперты установили 
предельно точно с помо-
щью фототехнической 
экспертизы фотографий 
поисков 1959 года.

Ситуалогическая экс-
пертиза, проведенная 
двумя независимыми 
друг от друга мастера-
ми спорта по спортив-
ному туризму из Пер-
ми и Екатеринбурга, 
указывает, что уста-
новка палатки заняла 
примерно два часа. В 

17.00 они начали рас-
чистку площадки, а к 
19.00, когда палатка 
была поставлена вхо-
дом на юг, забрались 
внутрь, сняли мокрую 
одежду, переоделись 
в сухие вещи и стали 
готовиться к ужину.

ЧТО ИХ ВЫГНАЛО 
ИЗ ПАЛАТКИ?

Из материалов уго-
ловного дела извест-
но, что лучше всех были 
одеты Тибо-Бриньоль 
и Золотарев. Один из 
них, Тибо, скорее все-
го, в тот вечер дежу-
рил, а Семен, имею-
щий опыт походов в 
Карпатах и на Домбае, 
вероятно, понимал, что 
склон может быть лави-
ноопасным, и предпо-
чел не раздеваться. Но 
это, разумеется, лишь 
предположения. Ника-
ких точных данных об 
ощущениях Золотарева 
на тот момент докумен-
тально не зафиксиро-
вано.

Далее эксперты-
ситуологи рассуждают, 
что именно Семен мог 
услышать характерный 
звук начинающейся 
выше палатки лавины 
и подать всей компа-
нии сигнал к эвакуа-
ции. Туристы разрезали 
стенку палатки и побе-
жали от лавины вниз. 
Подобный аварийный 
выход прописан во всех 
учебниках по спортив-
ному туризму, и ребята 
действовали строго по 
правилам. Не исклю-
чено, что могла сойти 
и вторая лавина.

По заключениям 
экспертов, дятловцы 
умудрились встать на 
ночлег на самом лави-
ноопасном месте, где 
наклон равен 22 граду-
сам. А накопление снега 

происходит на 150 ме-
тров выше. Снежный 
пласт мог сойти и поз-
же, но погода сыграла с 
ребятами злую шутку. В 
последние сутки роко-
вого похода произошел 
резкий перепад темпе-
ратуры - от оттепели к 
сильному морозу. К то-
му же усилился северо-
западный ветер, кото-
рый дул сверху вниз по 
склону под углом, на-
метая еще больше снега 
на снежный каркас над 
палаткой туристов, и в 
результате оторвал его.

Автор экспертизы 
микроклимата доктор 
географических на-
ук Галина Пигольцина 
установила, что на мо-
мент покидания палат-
ки (примерно в 21.00) 
ветро-холодовой ин-
декс (влияние ветра на 
человека при различ-
ных температурах) рав-
нялся 30 градусам мо-
роза. А значит, туристы 
максимум в течение по-
лучаса могли не толь-
ко переохладиться, но 
и обморозить открытые 
участки кожи. Ближе к 
ночи индекс понижал-
ся, и шансов выжить у 
дятловцев практически 
не оставалось.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ 
У КЕДРА?

Курьяков утвержда-
ет, что, спустившись 
на полтора километра 
по склону к границе 
леса, туристы оста-
новились у мощного 
кедра и решили раз-
вести под ним костер. 
Но согреться не полу-
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Туристы едут на грузовике до 41-го поселка, откуда отправятся в горы на лыжах.
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Слушайте совместную программу 
Русского географического 

общества 
и Радио «КП» «Клуб знаменитых 

путешественников» 
на эту тему на fm.kp.ru

FM.KP.
RU

Итоги официальной проверки: 

Что погубило группу Дятлова?

Юрист Андрей Курьяков в пресс-центре «Комсомолки» показывает 
на 3D-макете перевала точку палатки. Макет местности был 
создан специалистами с учетом всех особенностей рельефа.

Покупайте в книжных магазинах 
своего города 

или на сайте shop.kp.ru.

3D-модель 
места трагедии 
смотрите 
на сайте
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чилось. Банально ребята не 
смогли окопаться в сугро-
бе - снега было очень мало.

Это сейчас граница леса 
значительно продвинулась 
вверх по склону и в районе 
кедра можно запросто прова-
литься в сугроб по пояс, а тог-
да поисковики обнаружили 
под деревом тела Дорошенко 
и Кривонищенко едва припо-
рошенными снегом. 

Андрей Курьяков предпо-
лагает: первыми умерли До-
рошенко и Кривонищенко. 
Они активнее остальных со-
бирали дрова для костра. Но 
так как все низовые ветви 
берез, елей были покрыты 
мхом, инеем, наледью и не 
горели, ветки для розжига 
пришлось доставать с кедра, 
по стволу которого туристы 
карабкались вверх (отсюда 
найденные частицы кожи на 
стволе в нескольких метрах 
от земли). Костер прогорел 
полтора часа. К этому време-
ни оба Юрия растратили весь 
запас выносливости на силь-
ном морозе. Сил выжить уже 
не осталось.

Товарищи сняли с мертвых 
ребят одежду, укутались ею и 
направились обратно к палат-
ке. И это было единственно 
верное решение для выжи-
вания, но приняли они его 
слишком поздно. К 3 часам 
ночи ветро-холодовой индекс 
равнялся уже 46 градусам мо-
роза! А видимость составля-
ла не более 16 метров - силь-
ная метель, безлунная ночь. 
Найти палатку при таких 

условиях было сродни чу-
ду. И чуда не произошло.

Дятлов, Слободин и Кол-
могорова друг за другом ста-
ли подниматься обратно по 
склону, но из-за переохлажде-
ния силы их покинули. Остав-
шаяся четверка - Золотарев, 
Дубинина, Тибо-Бриньоль, 
Колеватов - отошли от кедра 
на 50 м к юго-западу в овраг 
четвертого притока Лозь-
вы. Разгребли снег, сделали 
настил из мелких деревьев. 
Разместились на настиле и 
приготовились к холодной 
ночевке. Но их планам поме-
шала стихия: в лощине про-
изошла снежная подвижка.

По выводам комплексной 
судмед экспертизы, которую 
проводили шесть специали-
стов, жуткие переломы ребер 
у Люды и Семена спровоци-
ровал именно снежный об-
вал высотой до трех метров. 
В итоге всю четверку снес-
ло с настила на дно оврага и 
завалило снегом весом в не-
сколько тонн...

Более всего экспертов уди-
вило мужество и стойкость 
ребят. В условиях настояще-
го ледяного ада они не рас-
терялись, не запаниковали, а 
боролись за жизнь до самого 
конца, да еще старались спа-
сти друг друга.

«КП»

Эдуард ТУМАНОВ, 
ведущий судебно-
медицинский эксперт, 
участник экспедиции 
«КП» на перевал Дятлова:

- У меня много вопросов к колле-
гам, которые проводили судмедэк-
спертизу. По сути, они изучали ак-
ты исследования, представленные 
в уголовном деле. Но насколько 
тщательно и полно была проведена 
первичная экспертиза? Есть основа-
ния полагать, что что-то было про-
пущено. Подтверждением этого бы-
ла эксгумация Семена Золотарева, 
когда при осмотре останков были 
обнаружены повреждения, которые не были описаны 
в судебно-медицинском акте в уголовном деле. Диа-
гноз «переохлаждение» в данном случае мы можем 
только предполагать, а не утверждать, потому что 
диагностический комплекс повреждений, характер-
ных для переохлаждения, все-таки не установлен. 
Сомнительно, чтобы в лавине сформировались тер-
мические ожоги, а вдавленные переломы костей 
черепа образовались на ровном снежном покрове.

Николай АНДРЕЕВ, 
известный писатель, автор 
книги «Тайна перевала Дятлова», 
участник экспедиции «КП» на перевал:

- Когда я узнал, что начата прокурорская про-
верка, я был настроен скептически, будучи уве-
ренным, что ничего это дать не может. Но сейчас 
я впечатлен научным подходом и особенно кли-
матической частью этого исследования. Тем не 
менее что меня смущает. Во-первых, это костер. 
Во время нашей экспедиции мы легко и свободно 
развели мощное пламя из сушняка возле кедра, 

и мне непонятно, почему туристы бросили свой 
костер. Во-вторых, я не понял, почему группа под 
кедром разделилась. Это был конфликт?

Виктор ПОПОВНИН, доцент кафедры 
криолитологии и гляциологии 
географического факультета МГУ, 
участник экспедиции «КП» 
на перевал Дятлова:

- Этой версии можно верить из-за ее точного и на-
учного анализа. Впервые была сделана подробная 
микроклиматическая экспертиза, которая может 
объяснить, что произошло в ту ночь. Что такое ла-
вина? Это сход снега под действием силы гравита-
ции. Необходимо определенное количество снега и 
нужный уклон. Я делал измерения склона. Его уклон 
составляет 22 градуса, минимум для лавины - 15 гра-
дусов. Толщина снега, которую я измерял в условиях 
щадящего марта 2019 года, была 26 см. В феврале 
1959 года она была явно не меньше. Но для лавины 
нужен импульс. И им мог стать перепад температур 
от оттепели к сильному морозу.

 �  МНЕНИЯ 
ЭКСПЕРТОВ
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Эдуард 
Туманов 

на перевале 
Дятлова изучает 

места расположения 
тел дятловцев.

Мы благодарны юристу Андрею Курь якову и про-
куратуре Свердловской области за проделанную 
работу. Да, в их версии есть для нас ряд неясностей, но 
нельзя не отметить, что подобное глубокое исследование 
темы на уровне официальных органов и с использованием 
государственных полномочий проведено впервые. Пока же 
для нас остались открытыми вопросы:

� Почему туристы, спасаясь от лавины, побежали не в 
сторону, а вниз по ходу лавины, которая бы обязательно их 
накрыла?

� Почему Тибо-Бриньоль в обуви остался у кедра, а Дятлов, 
Слободин и Зина пошли к палатке в одном валенке на троих? 
Выходит, группа поругалась и разделилась?

� Почему в 1959 году все-таки была назначена радиацион-
ная экспертиза?

� Почему дело закрыли, сославшись на некую стихийную 
силу, а не погодные условия?

� Почему лесники Пашин и Чеглаков, найдя палатку дятлов-
цев раньше поисковиков на два дня, не доложили всем о находке?

И еще есть немало вопросов, на которые предстоит нам 
искать ответы.

А если у вас есть достоверные данные о трагедии, пишите: 
vars@kp.ru, konata@kp.ru.

ОТ АВТОРОВ
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Святая София разрушит 
новую турецкую 
империю Эрдогана

Спецкор Дарья 
АСЛАМОВА - о том, 
что будет после 
того, как турецкие 
власти решили 
превратить в мечеть 
одну из главных 
православных 
святынь.

Несколько лет назад я 
молилась в соборе Святой 
Софии в Стамбуле. Около 
уцелевших фресок Христа 
молилась страстно, само-
забвенно, на коленях. (Да-
же дочь свою я назвала в 
честь святой Софии.) Со-
бор был почти пуст, ту-
ристов не было. На дво-
ре - унылый дождливый 
ноябрь. К фрескам юная 
девушка осторожно под-
вела старушку, которая 
сразу стукнулась подагри-
ческими коленками об пол. 
Она тоже молилась. А с де-
вушкой мы потом тихонько 
разговорились.

- Моя бабушка родом
из понтийских греков, - 
объяснила она мне на ан-
глийском. - Ее родители 
бежали в Грецию, когда 
турки устроили резню. 
Но она до сих пор считает 
себя местной, константи-
нопольской, хотя ей тогда 
было чуть больше годика. 
Каждый год кто-нибудь из 
родных отвозит ее в Кон-
стантинополь (ну в Стам-
бул, по-вашему). Я читала, 
что когда турки ворвались 

в 1453 году в Святую Со-
фию, то перебили всех ве-
рующих и кровь поднялась 
так высоко над полом, что 
на одной колонне есть да-
же красная метка. Конеч-
но, жалко, что сейчас здесь 
музей и нет больше право-
славных служб. Но хотя бы 
мы можем помолиться.

Я с ужасом думаю, что 

сейчас творится в сердцах 
не только этой девушки, но 
и многих моих греческих 
друзей, для которых со-
бор Святой Софии - омы-
тое христианской кровью, 
священное, намоленное 
веками место. Ведь по ре-
шению лидера Турции Эр-
догана теперь собор сно-
ва станет мечетью, куда 

христиане уже не смогут 
прийти помолиться перед 
образом Христа. Турецкая 
власть нанесла этот удар от-
нюдь не по Западной Ев-
ропе (экс-католической, 
а по факту языческой), а 
именно по православию. 
По всем нам. По Армении, 
Грузии, Болгарии, Сербии, 
Сирии, Греции и главным 
образом - по России. Она 
верно рассчитала удар.

Большинство православ-
ных стран слишком слабы, 
и верной заступницей от 
турков (не от турок, а от 
турков, как говорили наши 
вечно воевавшие с Турци-
ей предки) испокон веков 
выступала Россия. Но мы 
сейчас слишком повязаны с 
Турцией экономическими 
и военными интересами, 
опутаны газопроводами... 

Будут громкие заявле-
ния. Будет сверкание 
молний в небе боль-
шой политики. Но 
сдадим Святую Со-

фию. Вякнем и сдадим.
Эрдоган все равно 

просчитался. Есть древнее 
поверье: не стройте храм 
своей веры на руинах и 
костях чужой. Тени мерт-
вых отомстят. Как рухну-
ла Оттоманская империя, 
потопившая храмы вели-
кой Византии в крови, так 
рухнет и мечта о новой От-
томанской империи Эрдо-
гана, унизившего великую 
православную святыню.

�  СКАЗАНО НА РАДИО
«КП» (FM.KP.RU)

«Надо сохранить, чтобы это был пра-
вославный храм. Эрдоган не должен 
идти на поводу у мракобесов, которые 
заставляют его изменить статус. Пусть 
прислушается к обращению нашего 
Патриарха Московского и всея Руси. Я 
бы вернул название Константинополь, 
я бы русский язык разрешил исполь-
зовать в Турции, Эрдоган готов наш 
русский рубль использовать. Пожа-
луйста. Так что впереди русский язык 
будет второй язык в Турции. Основной 
доход у турок - это русские туристы. 
Несколько миллиардов долларов в 
год. И там на побережье все по-русски 
говорят. И у турок очень хорошо идет 
русский язык. Без акцента. В Прибал-
тике с акцентом говорят на русском. 
А у турок нет - как будто бы это род-
ной язык. Потому что они давно пере-
мешались с нами. Мы же соседи. И 
воевали десятки раз. Мы брали турок 
в плен, они русских брали в плен, там 
все это кровь, плавильный котел, все 
перемешалось. Даже Эрдоган не со-
всем, наверное, турок, чего-то у него 
там от грузин есть…»

(Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, 
глава ЛДПР.)
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Теперь 
христиане 

уже не смогут 
помолиться 

в Святой 
Софии...

Эдвард ЧЕСНОКОВ

Джессике Уитакер было 
24 года, она готовилась 
выйти замуж.

Эту историю изо всех сил замалчива-
ли, но она все равно попала на первые 
полосы СМИ. В три часа ночи 5 июля в 
Индианаполисе (штат Индиана) между 
двумя группами молодежи вспыхнул кон-
фликт со стрельбой. Днем ранее прошел 
главный национальный праздник, День 
независимости, народные гулянья за-
тянулись за полночь, многие были на-
веселе.

По версии пострадавших, ситуация 
выглядела так. Местная жительница 
Джессика Доти Уитакер и трое ее дру-
зей столкнулись с двумя активистами 
движения «Черные жизни важны». Те 
были разгорячены - даже не из-за Дня 
независимости, а потому что «праздник 
непослушания» продолжается в США 
уже почти два месяца: после убийства 
белым полицейским афроамериканца 
Джорджа Флойда в Миннеаполисе 25 мая 
начался невиданный в истории страны 
массовый бунт, перешедший в погромы 
и мародерства.

Вот встречные и предложили Джессике 
Уитакер повторить их любимый лозунг: 
«Черные жизни важны». На что та резон-
но ответила: «Все жизни важны». После 
перепалки обе стороны вроде бы разо-
шлись. Но затем активисты подстерегли 
Джессику и ее друзей в темном месте, под 
мостом, и застрелили ее. Девушке было 
лишь 24 года.

У ее парня, с которым они готовились 
пожениться, «типично англосаксонское» 
имя Хосе Рамирес. Да и ранее какой-либо 
ксенофобии за Джессикой не наблюда-
лось. И еще деталь: СМИ упорно не назы-
вают расовую принадлежность стрелков, 
хотя если, например, белый прикончит 
черного, как в случае с Джорджем Флой-
дом, то об этом трубят изо всех углов. Так 
что, возможно, двое убийц были, как бы 
сказать помягче, «черными пантерами».

� ШОК

В США белую 
девушку убили 
за слова «все 
жизни важны»

Джессика готовилась к свадьбе. 
Но ее жизнь оборвала пуля.
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Мария БЕРК

Турецкие власти объяснили, 
что произойдет с храмом 
Святой Софии, после того  
как его превратят в мечеть.

Напомним, 10 июля президент Реджеп 
Тайип Эрдоган издал указ о превращении 
Святой Софии из музея в мечеть, отменив 
тем самым декрет 1934 года, принятый еще 
Мустафой Кемалем Ататюрком - основа-
телем современного турецкого государства. 
В начале ХХ века Ататюрк решил превратить 
страну в современную европейскую респу-
блику. Решение сделать из Айя-Софии (так 
мусульмане переименовали собор Святой 
Софии) светский музей было революцион-
ным. Почти 500 лет там была мечеть - с 1453 
года, с того момента, как турки завоевали 
столицу Византии - Константинополь (сейчас 
это Стамбул). Собор, построенный в 537 
году н. э., был главным религиозным местом 
Византии - наследницы Римской империи. 
После захвата храма были утрачены многие 
фрески, заштукатурены и сбиты ценные 
византийские мозаики с изображениями 
Христа, Богородицы и святых.

Что сейчас произойдет с символом хри-
стианского мира?

Турецкие власти пытаются всех успоко-
ить:

- Открытие Святой Софии для бого-
служений не помешает местным или ино-
странным туристам посещать ее, - заявил 
Эрдоган.

Мусульманские богослужения в Айя-София 
будут проходить раз в неделю, а все осталь-
ное время базилика будет доступна для тури-
стов. Ежегодно храм посещают более 3 млн 
человек, принося серьезный доход.

Что же будет с фресками и мозаикой? 
По правилам ислама, в мечети не могут 
присутствовать изображения лиц. Сей-
час турецкие министерство культуры и ту-
ризма и министерство по делам религий 
рассматривают варианты, как скрывать 
изображения христианских святых и ви-
зантийских императоров во время служб. 
Один из вариантов - использование особой 
техники освещения, она позволит делать 
эти изображения «невидимыми». Другой 
вариант - закрывать мозаики специальными 
занавесями.

Первое мусульманское богослужение в 
Святой Софии состоится 24 июля.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Христианские мозаики во время 
мусульманских служб будут «затемнять»
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Оксана Федорова каждый июль прилетает с 
родными в Сочи, ее дочка скоро пойдет в балетную 
школу в летнем лагере на курорте Роза Хутор. Ксе-
ния Бородина с мужем и детьми снимала простор-
ные апартаменты, днем загорала, а вечером гуляла 
по набережной. Екатерина Андреева впервые 
покаталась на горных качелях в Красной Поляне.

Лера Кудрявцева отдыхала с дочкой, сыном и 
его семьей в санатории. Судя по активному пиару 
санатория в соцсетях, Лера отдохнула либо по бар-
теру, либо с большой скидкой. Здесь ее успели на-
вестить Анфиса Чехова, Катя Гордон, Эвелина 
Бледанс с детьми.

Сергей Лазарев с большой компанией друзей 
отдыхает в дорогом отеле, певец похвастался, 
что впервые посетил баню под открытым небом. 
Анна Семенович тоже выбрала гостиницу пять 
звезд, а вот в море окунаться не спешит - прово-
дит время у бассейна и сетует, что все друзья ее 
уже на курорте: «Столько знакомых, все куда-то 
приглашают, чувствую, полежать у бассейна с 
книгой мне не удастся». И это, конечно, ужас-
но. Вряд ли вы представляете себе Семенович 
у бассейна без книги.

ЦЕНА ВОПРОСА: перелет на самолете из Москвы 
в Сочи и обратно - от 9 тыс. 
руб. Две недели с питанием в 
трехкомнатном номере люкс 
санатория «Южное взморье», 
где отдыхает Кудрявцева,  - 
480 тыс. руб. на двух человек.

Скоро Юлия Барановская с 
детьми рванет на Алтай, а уже 
успели там отдохнуть и пройти 
банные и прочие оздоровитель-
ные процедуры семьи актеров 
Мерзликина и Деревянко. Па-
вел Деревянко так полюбил 
Горный Алтай, что купил участок 
и строит здесь дом. В отличие от 
Деревянко, который с женой и 
дочками жил на экокурорте и па-
рился в баньке, его коллега Сер-
гей Светлаков с семьей выбрал 
активный отдых - путешествовал 
по Алтайскому краю, сплавлялся 
по Катуни.

ЦЕНА ВОПРОСА: перелет на 
самолете из Москвы в Барнаул и 
обратно - от 17 тыс. руб. Трехком-
натные апартаменты на неделю 
на экокурорте «Марьин остров», 
где отдыхал Деревянко, - 442 тыс. 
руб. на двух человек.

На каникулы!

Самое теплое море на Чер-
номорском побережье сейчас 
в Геленджике +26, что хоть на 
градус, но выше, чем в Сочи. 
Водичку здесь попробовали 
Стас Ярушин с семьей (у не-
го в Геленджике живет мама) 
и актриса Алена Бабенко.

Бабенко оздоравливалась 
на этой неделе: «В тени от 
высоченных сосен под шум 
моря я нежилась в объятиях 
Морфея. Главное - это, конеч-
но, море. Закаты, рассветы - 
ни одного похожего. Живое! 
Наше! Отдохнула и душой, и 
телом!» В Геленджике снима-
ется в новой «Ищейке» Анна 
Банщикова, а заодно отды-
хает с дочкой.

ЦЕНА ВОПРОСА: перелет 
на самолете из Москвы в Ге-
ленджик и обратно - от 8 тыс. 
руб. Неделя в номере стан-
дарт отеля «Приморье», где 
отдыхала Бабенко, - 100 тыс. 
руб. на человека.

Читайте на сайте «Дмитрий 
Нагиев 8 лет скрывал 
от жены тайную дочь»
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Оксана Федорова на отдыхе 
не дает дочке забыть про балет.
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В Сочи Сергей Лазарев 
воспользовался 

рецептом 
из «Конька-горбунка».

al
en

as
vi

rid
ov

a/
In

st
ag

ra
m

Актер Павел Прилучный в Крым 
приехал на машине с детьми и новой 
подругой - «папиной дочкой» Миро-
славой Карпович. Заселились в до-
рогой отель. Дабы избежать скопле-
ния людей и необходимости делать 
фото с поклонниками, Прилучный 
ежедневно арендует яхту и выезжа-
ет купаться на пустых пляжах или в 
открытом море. Алена Свиридова 
рванула на все лето на собственную 
дачу в Керчь. «Завтракала жареной 
барабулькой и помидорами, как на-
стоящая рыбачка. Встаю в 5 утра, а в 
10 вечера падаю в кровать и мгновен-
но засыпаю», - хвастается Свиридова. 

ЦЕНА ВОПРОСА: перелет на са-
молете из Москвы в Симферополь и 
обратно - от 12 тыс. руб. Неделя в 
номере категории люкс отеля четыре 
звезды - в среднем 100 тыс. руб.

И неожиданно 
для себя 

оказались 
в восторге.

Звезды сменили Монако 
на российские курорты

Сочи

Крым

Ирина ВИКТОРОВА

Европа закрыта, Мальдивы под за-
претом, до Майами не добраться... 

Знаменитости, чьи фото на отдыхе 
за рубежом так раздражают нас 
каждое лето, вынуждены открыть 
для себя российские курорты.

Лера Кудрявцева с дочкой 
на Черном море.

Геленджик
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Сергей Светлаков 
приготовил семье активный отдых.

Павел Деревянко 
показал детям Алтай. 

И явно этому рад.

Алтай

Крымское море Алена 
Свиридова ценит высоко.

Алена Бабенко 
в восторге от Геленджика.
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Крымчане - туристам:

Мы вам так рады!  
Но оштрафуем и обсчитаем
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Начало в номерах «КП» 
за 30 июня, 3, 7 и 10  июля с. г. 

и на сайте kp.ru.

Дмитрий СТЕШИН, Юлия АЛЕХИНА

Семейная экспедиция журналистов 
«Комсомолки» протестировала каче-
ство услуг курортного полуострова. А 
заодно - его менталитет и отношение 
к россиянам с «материка».

«ВИРУСА ВАШЕГО 
МЫ НЕ БОИМСЯ»

Психологи называют это мероприя-
тие «спонтанная провокация». Едва 
мы появились в столице Крыма, как 
поучаствовали в тесте на отношение 
к «понаехавшим».

Наверное, мы были первыми курорт-
никами этого сезона, пострадавшими 
от эвакуатора. Будем объективны, не-
сколько миллионов автомобилей, каж-
дое лето заезжающих в Крым, превра-
щают жизнь тихих курортных городков 
в настоящий ад. Поэтому полуостров 
быстро перенял московский опыт.

Автомобиль экспедиции «КП» ута-
щили прямо от входа в симферополь-
скую гостиницу, в тот момент, когда 
мы относили вещи в номер.

Логика эвакуаторщиков была проста: 
машина припарковалась у гостиницы, 
надутый круг на заднем сиденье, по-
лотенца, детское кресло и московские 
номера... Положа руку на сердце, мог-
ли бы не портить людям отдых. Людям, 
которые привезли на полуостров день-
ги. Но мы запарковались за 3 метра до 
зебры пешеходного перехода, а должно 
быть 5. Формально - сами виноваты.

Правда, с другой стороны перекрест-
ка стоял другой автомобиль, дерзко 
наехавший колесами прямо на зебру. 
Его не тронули - номера местные, он 
спокойно простоял до вечера и уехал 
по своим делам.

Жена металась по жаркой симфе-
ропольской улице как подстрелен-
ная голубка и шептала, глотая слезы: 
«Украли…» Но тут появилась бдитель-
ная бабушка с коляской и успокоила: 
«Эвакуировали, я видела». Привле-
ченная стенаниями, на улицу выбежа-
ла администратор гостиницы Ирина. 
Быстро нашелся телефон штрафстоян-
ки… Через час за 3000 рублей в кассу 
и 500 рублей штрафа через Госуслуги 
автомобиль вернулся к отелю.

Администратор нашей пустой гос-
тиницы отпаивала Юлию ледяным 
компотом и успокаивала:

- Они, гады, все знают. Даже пого-
ворку, которую в Крыму про них со-
чинили: «Лучше сын - гомосексуалист, 
чем эвакуаторщик». А вы не представ-
ляете, как мы вас ждали все эти ме-
сяцы…

Действительно, сезон этого года 
начался поздно, вирус обрубил треть 
лета. По словам нашей собеседницы, 
впервые крымчане, привыкшие к ту-
ристу, который «никуда не денется - 
приедет», вдруг оказались в пустоте и 
испытали настоящий инфернальный 
ужас: «А вдруг - все? Не будет туриста? 
Не будет работы, не будет денег?»

- Мы даже вируса вашего не боим-
ся, - мягко ворковала Ирина. - Готовы 
встретить как положено! Мы и темпе-
ратуру имеем право измерить перед 
заселением. Но мы вам рады, поверьте!

МЕНТАЛЬНОЕ НАСЛЕДИЕ 
УКРАИНЫ

Большинство современных туристов 
не до конца понимают, зачем они едут 
на юг. Нет, не за солнцем, не за морем - 
этого в достатке и на берегу какого-
нибудь Каспия. Турист едет за отно-
шением. Курортный сервис ласково 
перебирает самые потаенные струны 
души туриста, дает ему возможность 
за относительно небольшую сумму по-
чувствовать себя властелином мира. 
На две недели в году. «Отношение» - 
важный компонент сервиса, который в 
Крыму еще только прорастает, борясь 
с окаменелой коркой советского сана-
торного хамства.

Завкафедрой экономической и соци-
альной географии Таврической акаде-
мии Игорь Воронин согласился с ходом 
наших мыслей, горько заметив:

- Когда говорят, что Крым скоро за-
менит Турцию и Египет, я невесело 
смеюсь. Главная проблема нашего тур-
бизнеса - ментальная. Люди в турбиз-
несе считают, что отдыхающие к ним 
падают с неба. Когда я говорю: «Ребята, 
вы бы повнимательнее с клиентом-то!» 
Мне обычно отвечают: «Зачем? Завтра 
новые приедут».

- А разве это не такая очевидная
вещь, о которой знает даже хозяин 
палатки с шаурмой?

- Это наследие Украины. К нам всег-
да ехали жители малообеспеченных 
западных украинских областей. Люди 
бережливые. Они приезжали не про-
сто со своей едой, а со своей солью. 
Заработать на них было нереально. И 
так мы Египет не заменим.

- Но прошло шесть лет, турпоток
изменился, это же видно. Поехали ба-
лованные тем же Египтом россияне.

- Простой бытовой пример. Ужина-
ем в ресторане. Официант - молодой 
крымский татарин. Играет музыка, я 
плохо слышу. Прошу его: «Молодой 
человек, наклонитесь ко мне!» Он меня 
игнорирует, второй, третий раз. Пока я 
ему не говорю: «С таким чувством гор-
дости вам не место в сфере услуг, я не 
прошу унизиться, а прошу выслушать 
меня и принять заказ! Услугу оказать». 
И он мне говорит: «Я мусульманин». 
Стоп, а в Турции и Египте тогда кто ра-
ботает в сервисе? Мне кажется, за не-
сколько лет этого не изменить, должно 
пройти несколько поколений. Пока не 
поймут, что накрыть на стол и взять 
деньги - этого мало, чтобы конкури-
ровать с передовыми курортами.

- Мне еще в 2014 году один отельер
тут рассказывал, что «шведский стол» 
или «все включено» - это противоре-
чит крымскому менталитету, потому 
что ему подсознательно кажется, что 
гость просто жрет даром.

Игорь Николаевич машет рукой:
- Какой там шведский стол, когда в

дорогущем отеле в Ялте тебе в 9 утра 
долбят в дверь с криком: «Уборка но-
мера!» И прямо требуют, чтобы гости 
выметались: «Идите на пляж, хватит 
спать!» Отношение!

На прощание мой собеседник от-
крыл последний секрет турбизнеса:

- Меня все время обсчитывает в
одном магазинчике глазастая продав-
щица, но как она это делает! С каким 
тактом и услужливостью! Мне десяти 
рублей не жалко. Вот ей бы не овощами 
торговать, а туризмом заниматься…

ВИТРИНА РОССИИ
- Крым в России навсегда, - твер-

до сказал нам наш старый това-
рищ, соратник по «крымской вес-
не», симферопольский политолог 
Владимир Джаралла и добавил: - 
Клясться мне нельзя, поверьте на 
слово.

Спорить не хотелось. По поправ-

кам в Конституцию Крым проголосо-
вал, как Чечня, - 90% за. Но Крым-то 
голосовал явно за главную для себя по-
правку - неотчуждаемость территорий, 
по сути, это повторный референдум за 
вхождение в состав России.

- Почему тогда в разговорах крымчан
часто проскакивает слово «материк»? 
Почему так называют Россию? - удив-
ляемся мы.

И тут наш собеседник начал рубить 
наболевшее:

- Когда железная дорога не занима-
ется перевозками в Крым, а делает это 
через некую компанию. Когда главные 
банки страны говорят: «Мы в Крыму 
работать пока не будем...»

Мы подсказываем:
- И крупные российские сотовые

операторы отказываются работать...
Но Владимир считает, что обида на 

вышеперечисленное - частности:
- Слово «материк» было в ходу и при

Украине. Это такой региональный 
культурный код для своих. Иденти-
фикация. В России есть еще десяток 
регионов, которые обладают собствен-
ным культурным мышлением. Это не 
отчуждение, это обозначение себя.

- А что поменялось в крымском мен-
талитете за последние годы?

- Помните, мы в отличие от других
российских регионов лишь в начале 
развития. Поэтому нам последователь-
но демонстрируют, «что есть Россия».

- Колоссальное строительство?
- Не только. Стиль управления. Нам

присылали чиновников, которые, ока-
зывается, умеют решать поставлен-
ные задачи! И решать их на ходу! Но 
это было в первые 3 - 4 года. Теперь 
нам нужно решать проблемы своими 
кадрами. И тут сразу же начинаются 
традиционные крымские вещи. Те-
бе могут очень долго объяснять, как 
что-то сложно сделать, почти невоз-
можно, подводя к мысли, что в таком 
случае и делать-то ничего не надо! Са-
мо пройдет…

Мы прекрасно поняли, о чем гово-
рил Владимир. Видели своими глаза-
ми. Пару дней назад мы стояли над 
200-метровой траншеей, которую
какой-то идиот выкопал на террито-
рии Крымского горного заповедника.
Следом другой вражина, иного слова
и не подобрать, слил горное водохра-
нилище - в Крыму, где реальный де-
фицит воды! И его даже не отругали
толком.

А сброс канализации в море прямо 
в курортных зонах? 

А сама вода, которой хватало впри-
тык, пока не случился бесснежный 
2020 год, - вот неожиданность, а так 
бы гладенько проскочили…

Крымский менталитет - вещь осо-
бенная. Исследовать его можно долго, 
и нам теперь с ним жить, потому что 
Крым - это Россия.

Окончание 
«Экспедиции 

«КП» - 
в ближайшем номере 

и на нашем  
сайте kp.ru
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В Крыму каждый метр берега - золотой. Но даже тут еще сохранились 
дикие пляжи, где можно просто поставить палатку. И, кстати, 

в диких местах Крыма море даже чище, чем в городах-курортах. 
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 � ЗНАЙ НАШИХ!

Сергей КИРИЛЛОВ

В Лозанне Междуна-
родный союз конькобеж-
цев ISU впервые вручил 
премии в области фигур-
ного катания.

Этери Тутберидзе 
победила в одной из 
самых престижных но-
минаций - «Лучший 
тренер года», как 
говорится, за яв-
ным преимуществом. 
Ее воспитанницы вы-
играли все этапы 
Гран-при, включая 
финал, где заняли 
весь пьедестал. А 
потом повторили свой успех 
на чемпионате Европы в 
Граце.

Неудивительно, что учени-
ца Этери Георгиевны Алена 
Косторная была признана 
«Лучшим новичком года». 
16-летняя фигуристка побе-
дила во всех международных 
соревнованиях, где выступа-
ла, включая финал Гран-при 
и чемпионат Европы.

Сама же Тутберидзе ска-
зала по видеосвязи, что 
ее награда - это признание 
уже пройденного пути, про-
деланной работы. А секрет 
ее прост - все надо делать с 
любовью.

На вопрос, кого бы она вы-
делила в этом сезоне, Эте-
ри заявила: «Настоящую ра-
дость мне приносят медали 
моей дочери Дианы Дэвис, 
которая катается в танцах на 

льду с Глебом Смолкиным 
у Игоря Шпильбанда. И 
пусть на меня никто не оби-
жается за это».

Тутберидзе также расска-
зала о том, какие теперь 
ставит цели перед собой и 
своими воспитанниками.

«Очень хочется, чтобы по-
лучилось поставить такие 
программы, которые цепля-
ли зрителей, заставляли 
задуматься, ну и конечно, 
отработать эти программы 
так, чтобы хотелось их по-
том пересматривать. А что 
касается медалей? Хочется 
слышать гимн в нашу честь. 
Когда поднимается наш 
флаг, звучит гимн, то воздуха 
становится больше, хочется 
продлить это мгновение»,  - 
приводит слова тренера офи-
циальный сайт Федерации 
фигурного катания России.

Андрей ВДОВИН

Ранним утром  
12 июля Россия 
получила нового 
чемпиона 
мира в UFC.

Петр Ян нокаутиро-
вал Жозе Алду и получил 
пояс в наилегчайшем ве-
се. «КП» рассказывает, 
откуда взялся у России 
новый чемпион по сме-
шанным единоборствам 
с такой необычной фа-
милией.

Родом из Сибири. Пе-
тру 27 лет - юный возраст 
по меркам ММА. Во всех 
справочниках говорит-
ся, что Петр родился в 
городе Дудинка. Сам он 
упоминал, что родом из 
деревни в Красноярском 
крае, а в городок Дудин-
ка, что на Таймыре, се-
мья переехала позже.

Дед Петра Яна - кита-
ец, бабушка - грузинка. 
Но сам Петр подчерки-
вает, что считает себя 
русским православным 
человеком. Это добав-
ляет ему и фанатов, и 
хейтеров. Бои с сопер-
никами с Кавказа про-
ходят особенно принци-
пиально.

Пытался примирить 
стороны во время кон-
фликта вокруг строи-
тельства храма в Екате-
ринбурге. Бойцу ММА 
не понравилось, сколько 
агрессии было в проти-
востоянии сторонников 
и противников строи-
тельства храма. Но ни 
одной из сторон он не 
занял. «С народом нель-
зя ссориться. Народ - это 

наша поддержка, наша 
сила», - заявил Петр Ян.

Единоборствами за-
нялся благодаря старше-
му брату. Причем брат 
не хотел водить Петра 
в секцию, тот увязался 
сам. Занимался не толь-
ко боксом, но и мини-
футболом.

Часто дрался в школе. 
Петр Ян рассказывал, 
что не сам затевал по-
тасовки: просто только 
что переехал из дерев-
ни и не мог смириться 
с несправедливостью, 
которая царила в шко-
ле, вступаясь за слабых.

В 15 лет переехал в 
Омск, а потом два года 
не видел семью. Работал 
вышибалой. С ростом 

170 см и весом 61 кг это 
было непросто. Но на-
верняка разборки в ом-
ских кабаках лучше всего 
могут закалить характер.

Дрался в ночных клубах 
за гонорар. Вознаграж-
дение за бой - 4000 ру-
блей - помогало выжить. 
Бывало, что сразу после 
поединков по кикбок-
сингу Петру Яну при-
ходилось выходить на 
районные соревнования 
по боксу. Но осечек не 
было. 

Прозвище Петра Яна 
в ММА - Без Пощады. 
Оно лучше всего демон-
стрирует его бескомпро-
миссную манеру боя. 
Ян - «ударник», то есть 
больше полагается на 

силу и точность ударов 
рук, чем на борцовские 
приемы, как, напри-
мер, Хабиб. Это более 
зрелищно.

Петр Ян женат, у не-
го два сына. Жену чем-
пиона зовут Юлия, де-
тей - Даниил (4 года) и 
Константин. Младший 
из сыновей родился в  
июне 2020 года в Таи-
ланде. Именно там пан-
демия коронавируса за-
стала семью Яна.

К чемпионскому пое-
динку Петр Ян готовился 
в Таиланде. В условиях 
самоизоляции его зал 
закрыли, но боец снял 
на острове дом, одну из 
комнат застелил мата-
ми.

Из биографии нового чемпиона UFC Петра Яна:

Дрался в ночных клубах, 
работал вышибалой

Этери ТУТБЕРИДЗЕ:

Когда звучит наш гимн, 
то воздуха становится больше

Больше всего Этери 
переживает за дочь Диану.
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Петр Ян 
(слева)  

в пятом раунде 
нокаутировал 

бразильца 
Жозе Алду.

Телевизор
Константин ГЛЫБА

Сериалы, посвященные благородным 
офицерам ВМФ в роскошной форме и 
с идеальной выправкой, - отдельная 
ниша в многосоставном шкафу россий-
ского телевидения. Были и бле-
стящие образчики: «Горюнов», 
«Адмиралъ», «Робинзон». Были и 
шаблонные поделки.

Первый канал пробует продол-
жить традицию высокопробных 
работ по теме и выпускает сериал 
«Андреевский флаг», который, 
как понятно из названия, посвя-
щен жизни служивых - точнее, 
трех поколений подводников.

Старший из них - вице-
адмирал Григорий Чернобаев-
ский (Анатолий  Васильев) - после 
долгих лет верной службы ухо-
дит в отставку. Его сына Сергея 
(Дмитрий  Миллер) после сры-
ва учений в Баренцевом море по-
нижают - назначают командиром 
дизельной подводной лодки на Се-
верном флоте. Сын Сергея и внук 
вице-адмирала Валера (Семен Ше-
мес), мечтавший стать программи-
стом, и вовсе не поступает в институт 
и оказывается на флоте почти слу-

чайно - попадает в морпехи. Такой 
вот «Вечный зов» в формате ВМФ.

- Для съемок Министерство оборо-
ны предоставило нам корабли и под-
водные лодки, - объясняет режиссер 
Виталий Воробьев. - А половина людей 
из экипажа в кадре - настоящие во-
енные. Также у нас были консультан-

ты разных уровней, и, 
снимая в подводных 
лодках, я обращал-
ся непосредственно 
к командирам под-
лодок, прямо на месте 
мы поправляли сцены, 
чтобы все соответствовало 
действительности. Конеч-
но, моряки будут смотреть 
наше кино, и к достоверности они 
относятся щепетильно, поэтому 
я старался снимать максимально 
близко к реальности. Важно, чтобы 
не было ошибок в терминологии, 
в показе взаимоотношений между 
военнослужащими.

А отношения на флоте - чуть ли 
не ключевой элемент службы. Долго 
находиться друг с другом в замкнутом 
пространстве - определенное искус-
ство. Особенно если нужно слаженно 
взаимодействовать и подчиняться при-
казам. Почти как дома, где глава семьи 
формально имеет непререкаемый ав-
торитет, а на деле  случается разное. 

Так, вице-адмирал не перестает спо-
рить с супругой Валентиной (Елена 
Проклова) по поводу будущего дочери 
Кати (Ирина Темичева), что работает 
учительницей истории в школе. Каж-
дый день - новая история завихрений 
на службе и в отношениях между раз-
ными поколениями офицеров. Есте-
ственно, не без детективной канвы. 
Контрабанда, подводные мины, убий-
ства и расследование ФСБ - это только 
малая часть айсберга, вокруг которого 
курсирует «Андреевский флаг».

«Андреевский флаг». 
Понедельник - четверг, 
вечер.
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Елена 
Проклова 
сыграла 
жену вице-
адмирала.
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Сериал «Андреевский флаг»: 

А я в воду войду! Пе
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Герой Дмитрия Миллера - 
потомственный моряк.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Сегодня я зашел в отде-
ление банка в маске и от-
дал им свои деньги.

Чувствую себя глупо.
�  �  �

Хочешь, чтобы тебя 
ненавидели автомоби-
листы и пешеходы? Купи 
себе велосипед.

�  �  �
- Невестушка, ты скотин-

ку покормила?
- Нет, мама, спит еще ваш 

сыночек.
�  �  �

В самолете в кабину 
пилота заходит человек 
и требует изменить курс 
под угрозой взрыва.

Пилот соединяется с 
диспетчером:

- Борт 817, у нас на-
падение, требуют изме-
нить курс.

Диспетчер:
- Сейчас проверим... 

Так, точно, на ваш са-
молет согласно тамо-
женной декларации 
было пронесено 20 кило 
тротила. Мы еще тогда 
подумали: на фига им 
столько?

�  �  �
Воистину странные вре-

мена настали.
Баррель российской греч-

ки дороже барреля россий-
ской нефти.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. По-
варская «тайна за семью печатя-
ми». 7. Жезл в бриллиантах. 8. 
Советский классик, помнивший 
наизусть все свои произведе-
ния. 10. Самый маленький из 
всех пони. 11. Куда летает ге-
рой Роберта Дауни из боевика 
«Эйр Америка»? 13. Что сохра-
няла Швеция в ходе Второй ми-
ровой войны? 15. Пушкинское 
стихотворение «Зимний ...». 16. 
Кто создал первый в России ка-
бинет для экспериментальных 
психологических исследова-
ний? 21. Скандальный актер ... 
Джигурда. 22. Француз, чье имя 
присвоили роду баобаба. 24. 
Традиционный ром Сейшельских 
островов. 25. Плод, из семян 
которого жмут невысыхающее 
масло для медицинских целей. 
26. Какой испанский конкиста-
дор основал первый европей-
ский город в Америке? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Звезда, 
упомянутая в романе «Происхо-
ждение». 2. На каком острове 
побывал Антон Чехов во время 
кругосветного путешествия? 3. 
«Самый сильный в мире голос в 
самом маленьком теле!» (эстрад-
ная дива). 4. «Морская волна» в 
камне. 5. «Не позволяй всякой 
ерунде портить тебе ...!» 6. Ин-
дустриальный турист. 9. Косичка 
неформала. 12. Фамилия Алисы, 
ставшей героиней фантастиче-
ского цикла Кира Булычева. 
14. Классик мировой музыки из 
фильма «Ужин в четыре руки» от 
Михаила Козакова. 17. Какой 
богатырь стал героем романов 
Михаила Успенского? 18. Цыган 
с испанским уклоном. 19. Чьей 
кровью у турок в прежние време-
на было принято кропить новое 
судно при спуске его на воду? 
20. Продают с аукциона. 23. 
Кастовая точка на лбу индусов.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

8 (800) 500-45-77

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Светлана ШЕМЕТОВА, 
29 лет, Магнитогорск:

- Победительница конкурса 
«Краса Магнитки». Имею два высших 

образования. Сейчас - управляющая в сфере 
гостиничного бизнеса. Интересуюсь 

дизайном. Люблю читать, увлекаюсь 
активными видами спорта, 

путешествую с мужем и детьми.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер, 
известная своим архитектурным 

подходом к дизайну, который применяет 
и к женственным платьям, и к строгой униформе:

- Бывают дни, когда чинный коктейль 
у бассейна превращается в нарядный заплыв. Тогда 

стоит эффектно задрапировать парео на манер платья, 
в нужный момент легким движением руки остаться в 

блестящем бикини и прыгнуть в воду!

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 
правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

Прогноз погоды на завтра, 15 июля

Ставрополь +17 ... +19 +26 ... +28
Пятигорск +18 ... +20 +24 ... +26
Владикавказ +16 ... +18 +22 ... +24
Нальчик +18 ... +20 +22 ... +24

В Ставрополе:

Давление - 722 мм рт. ст.

Ветер западный
3 - 6 м/с

Восход - 04.40  

Заход - 19.56

Луна - убывает

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день

Использована информация gismeteo.ru, mojgorod.ru, meteonova.ru

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рецепт. 
7. Скипетр. 8. Гайдар. 10. Фалабелла. 11. Лаос. 13. Ней-
тралитет. 15. Вечер. 16. Чиж. 21. Никита. 22. Адансон. 
24. Такамака. 25. Слива. 26. Бальбоа. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Ригель. 2. Цейлон. 3. Пиаф. 4. Аквамарин. 5. Аппетит. 6. 
Сталкер. 9. Раста. 12. Селезнева. 14. Гендель. 17. Жихарь. 
18. Гитано. 19. Баран. 20. Лот. 23. Нама.
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